
Россия 
намайнила 
серебро
Она вышла на второе место 
в мире по производству 
криптовалют

Россия поднялась на второе ме
сто в мире по майнингу крипто
валют. Лидером остаются США, 
однако неопределенность в ре
гулировании криптовалют там 
может запустить новый пере
дел рынка. Впрочем, в России 
 вообще до сих пор не разработа
на правовая база для майнеров, 
подчеркивают эксперты. Кро
ме того, растут санкционные ри
ски как в отношении российских 
игроков, так и их контрагентов 
за рубежом.

По итогам января—марта РФ впер‑
вые вышла на второе место в мире 
по объемам мощностей, задейство‑
ванных в майнинге,— 1 ГВт, говорят 
в BitRiver. Лидером остаются США 
с 3–4 ГВт майнинговых мощностей. 
В топ‑10 входят также страны Пер‑
сидского залива (700 МВт), Канада 
(400 МВт), Малайзия (300 МВт), Арген‑
тина (135 МВт), Исландия (120 МВт), 
Парагвай (100–125 МВт), Казахстан 
(100 МВт) и Ирландия (90 МВт).

В прежние годы Россия удержива‑
ла третье место. В частности, по дан‑
ным Кембриджского центра альтер‑
нативных финансов, в конце 2021 
года по объему мощностей по до‑
быче биткойна РФ опережали США 
и Казахстан.
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Приключения электронщика
С кем и с чем Александр Лукашенко приехал в Москву

6 апреля президент России Владимир 
Путин вместе с президентом Белорус
сии Александром Лукашенко принял 
участие в работе Высшего государ
ственного совета Союзного государ ства 
России и Белоруссии в Кремле. Спе
циальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
 Колесников впечатлен прежде  всего 
тем, как твердо Александр Лукашенко 
намерен противопоставить западным 
микрочипам союзный микрочип.

Накануне вечером, встретившись с Вла‑
димиром Путиным в Представительском ка‑
бинете Первого корпуса Кремля, Александр 
Лукашенко вдруг сказал укоризненно жур‑
налистам, показывая на Владимира Путина:

— Ну что вы его снимаете?! Усталый 
президент!

Президент Белоруссии поставил, види‑
мо, целью непременно обратить общее вни‑
мание на то, что Владимир Путин в этот 
день и до него много работал, и тут уж как 
получилось.

Естественный человеческий порыв был 
сказать в ответ: да ладно, никто его и не сни‑
мал, но это было все‑таки не так. К тому 
же вряд ли этим можно окончательно измо‑
тать российского президента. Единствен‑
ный человек, который на это действительно 
способен, и есть, на мой взгляд, сам Алек‑
сандр Лукашенко.

— Ничего, надо отрабатывать зарплату,— 
со мнимым вздохом ответил президент Рос‑
сии, усевшись в кресло.

Такой ценой, может, и не надо.
— Мы с вами добросовестно еще, навер‑

ное, года полтора‑два тому назад определи‑
ли, что в рамках строительства Союзного 
государства нам предстоит многое сде‑
лать,— доложил господин Лукашенко.— 

Помните, тогда мы наметили 28 союзных 
программ.

— Точно! — обрадованно вспомнил Вла‑
димир Путин.

— Есть те высоты, которые мы долго 
не могли взять и не можем сейчас. По ваше‑

му предложению, вот здесь как раз, вы ска‑
зали: если не можем, чего мы топчемся 
на одном месте — давайте сделаем то, что 
можем. И мы определили 28 союзных про‑
грамм. Почти на 80% они реализованы 
в основном правительствами,— счел своим 

долгом рассказать, как именно все было, 
Александр Лукашенко.

Неужели они, наконец, не в силах решить 
все проблемные вопросы и, остановившись 
на 28, решили за все это время хотя бы их, 
встречаясь, как было до этого ими же отме‑
чено, просто без конца?

— Поэтому мы целенаправленно, дого‑
ворившись, два года упорно работали над 
этими программами,— подчеркнул прези‑
дент Белоруссии.— И завтра — я, готовясь 
к этому мероприятию, заметил — это впер‑
вые такое мероприятие, где мы больше бу‑
дем говорить, подводя итоги (а не ставя 
задачи.— А. К.)! Уже меньше будет проблем‑
ных вопросов.

Нет, и 28 вопросов они не решили.
Но итоги подведут.
Видимо, промежуточные.
— Я внимательно наблюдал за вашей по‑

ездкой в Тулу,— добавил Александр Лука‑
шенко.— Очень правильная, хорошая по‑
ездка! Опять же уже и рабочий класс нас 
поворачивает к импортозамещению (сделать 
такой вывод из разговора Владимира Пути‑
на с тульскими рабочими — очень смело.— 
А. К.)! Вы правильно тогда сказали, приводя 
в пример сельское хозяйство: все пугали го‑
лодом, холодом и так далее — и что? Сегодня 
уже хлеб некуда девать в России — когда та‑
кое было? Такой урожай огромный!

— Цены падают, к сожалению,— пожал 
плечами Владимир Путин.

Наверное, он имел в виду, что украин‑
ское зерно неконтролируемо влияет на ры‑
нок. А хотелось бы, конечно, чтобы было как 
с ценами на нефть в ОПЕК+. Снизили квоты 
на добычу — и пошло дело.
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Александр Лукашенко в Кремле чувствовал себя лучше, чем дома   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,906

триллиона рублей составил на 1 апреля 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. В долларовом эк-
виваленте эта сумма была равна $154,45 млрд. За месяц размер фонда вырос на 800 млрд руб. и на 
$7,25 млрд в долларовом выражении. В марте, по информации ведомства, на финансирование дефицита 
бюджета было потрачено 137,1 млрд руб. Для этого Минфин реализовал 7,48 млрд юаней и 11,9 тонны 
золота в обезличенной форме из ликвидных активов фонда. В итоге на 1 апреля ликвидная часть ФНБ 
состояла из €10,4 млрд, 292,6 млрд китайских юаней, 527 тонн золота в обезличенной форме и 141 млн 
руб. В целом объем ликвидной части был равен в эквиваленте 6,712 трлн руб., или $87 млрд.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Замедление  
с ускорением

Объем мировой торговли товара-
ми в 2023 году вырастет на 1,7%, 
и далее рост ускорится до 3,2% 
в 2024-м, ожидает Всемирная тор-
говая организация (ВТО). Преж-
ний, октябрьский, прогноз орга-
низации на 2023 год предполагал 
меньший рост — на 1%.

Впрочем, и новый прогноз оз-
начает замедление темпов ро-
ста торговли. В прошлом году по-
казатель вырос на 2,7%, при этом 
по итогам трех кварталов сред-
ний рост составил 4,2%, но в чет-
вертом квартале объем торговли 
упал на 2,4%. Тем не менее факти-
ческий рост торговли в 2022 году 
оказался выше, чем предрекали 
пессимистичные прогнозы, кото-
рые описывали фрагментацию ми-
ровой торговли и ее распад на от-
дельные блоки. Снижение объе-
ма торговли в четвертом квартале 

2022-го в ВТО связывают с нега-
тивным влиянием на спрос высо-
ких цен на энергию и продоволь-
ствие, а также локдаунами в Китае 
(тогда экспорт из этой страны со-
кратился на 6,5%).

В денежном выражении объем 
мировой торговли в прошлом году 
вырос на 12%, до $25,3 трлн, под-
держанный ростом цен на сырье-
вые товары. Торговля топливом 
выросла на 61%, сельхозпродук-
цией — на 11%, промышленными 
товарами — на 7%. Объем торгов-
ли услугами увеличился на 15%, 
до $6,8 трлн (на цифровые услу-
ги пришлась почти половина об-
щего объема — $3,82 трлн). Наи-
большая волатильность отмеча-
лась в ценах на газ, но к концу 
года их индекс снизился до уров-
ня августа 2021 года. В дальней-
шем расширение торговли СПГ 
может сгладить разницу в стоимо-
сти газа между регионами мира, 
однако пока для этого не хвата-
ет соответствующей инфраструк-
туры, замечают в ВТО. Стоимость 
продовольствия за год выросла 
на 18%, в том числе на зерно — 
на 21% (на пшеницу — на 44%). 
Заметно выросли цены на удобре-
ния — на 63%.

В ВТО ожидают, что импорт 
стран СНГ в этом году может выра-
сти на 14,9% после спада на 13,5% 
в 2022-м. Во втором квартале про-
шлого года (первые месяцы кон-
фликта на Украине) спад импорта 
составил сразу 20,4%, но восста-
новление поставок во второй по-
ловине года было более быстрым, 
чем ожидалось. Экспорт стран СНГ 
может вырасти на 2,8% после спа-
да на 4,9%. В целом проблемы тор-
говли, отмечавшиеся после панде-
мии, в ВТО считают решенными — 
об этом свидетельствует сокраще-
ние как сроков поставок, так и за-
пасов готовой продукции.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СУБИНДЕКСОВ ЦЕН, 
ЗАПАСОВ И СКОРОСТИ ПОСТАВОК
(ПУНКТЫ)  ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL.
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В Госдуму внесен законопроект, 
позволяющий компаниям, пе-
реезжающим в специальные ад-
министративные районы (САР), 
сделать необходимые для по-
лучения налоговых льгот вложе-
ния не только в инфраструктур-
ные объекты, но также и в движи-
мое имущество или же в форме 
денежного взноса. В целом про-
ект точечно донастраивает меха-
низм САР, предусматривая более 
гибкий подход к условиям «фак-
тического присутствия» междуна-
родных холдинговых компаний. 
Эксперты считают, что подобные 
изменения избавят холдинговые 
компании от необходимости зани-
маться строительством: для них 
такая деятельность нехарактерна, 
а потому затруднительна.

Группа сенаторов внесла в Госду-
му законопроект, вновь упрощаю-
щий условия «переезда» международ-
ных холдинговых компаний в «рус-
ские офшоры» — спецадминрайо-
ны на островах Русский в Приморье 

и Октябрьский в Калининграде, соз-
данные для возвращения капиталов 
в РФ и их защиты от санкций (сейчас 
в САР зарегистрировано около 160 
компаний). Инициатива, как следу-
ет из пояснительной записки, наце-
лена на решение «проблемных во-
просов, выявленных в ходе анали-
за правоприменительной практи-
ки» — и правительство ее поддержа-
ло. По сути, проект реализует пла-
ны Минфина по донастройке режи-
ма САР — смягчению подхода к тре-
бованиям по «присутствию» компа-
ний в САР, необходимых для полу-
чения льгот, введенных в 2022 году 
на фоне заявлений ЕС о возможно-
сти включения РФ в черный список 
налоговых юрисдикций (что в итоге 
и произошло — см. „Ъ“ от 14 февра-
ля). Речь идет о требованиях вложе-
ния не менее 300 млн руб. за три года 
в инфраструктуру САР, владения офи-
сом от 50 кв. м, а также не менее 15 со-
трудников.

Ключевая новелла — вариатив-
ность способов инвестирования 

необходимых для получения льгот 
средств. Помимо строительства 
и реконструкции инфраструкту-
ры, проект разрешает резидентам 
передавать региону или муници-
палитету, где расположен САР, дви-
жимое имущество — например, ма-
шины (кроме легковых), оборудова-
ние, инструменты для использова-
ния объектов инфраструктуры. Еще 
один вариант — денежный взнос 
на поддержку строительства инфра-
структуры — как сообщали ранее 
в Минфине, речь может идти о соз-
даваемых регионами фондах. Во из-
бежание разногласий вводится про-
цедура согласования выбранной 
формы вложений: если в течение 
месяца от региона не поступило воз-
ражений, то предложение МХК счи-
тается одобренным.

Несколько смягчается подход 
к требованиям «фактического при-
сутствия» для применения льгот — 
наличие офиса и штата будет оцени-
ваться не на момент регистрации ре-
зидента в САР, а на дату получения до-

ходов в течение первого налогового 
периода. Сразу выполнить эти усло-
вия весьма затруднительно — пред-
полагается, что новый подход даст 
больше времени на поиск работни-
ков и помещения. При этом продле-
вается на два года — до 2028 года — 
и возможность использования офи-
сов вне САР, но в пределах Калинин-
града и Владивостока. 

Как отмечает налоговый партнер 
«Технологии Доверия» Галина Нау-
менко, «проект вводит важные из-
менения, устраняющие сложности, 
с которыми столкнулись заехавшие 
в САР компании» — так, право сде-
лать денежный взнос в организа-
цию, которая будет развивать ин-
фраструктурные проекты, «уберет 
с резидентов обязательство зани-
маться стройкой, то есть деятельно-
стью, несвойственной холдингам 
вообще». Отмечает это и партнер 
Kept Александр Токарев: это изба-
вит от вопросов, связанных со стро-
ительством, холдинговые компа-
нии, на которые и нацелены льго-

ты, но для которых эта деятельность 
«может являться достаточно слож-
ным делом». Отрицательным же мо-
ментом, добавляет он, является то, 
что объекты инвестирования при-
дется отдать региону — «то есть нель-
зя построить бизнес-центр и его экс-
плуатировать, сдавая помещения 
в аренду другим МХК».

Партнер корпоративной прак-
тики юрфирмы LEVEL Legal Servic-
es Мария Баева отмечает более гиб-
кий подход в части условий доступа 
к льготам (их выполнение резонно 
оценивать уже после того, как ком-
пания начала работать в САР и по-
лучать прибыль) и вариативность 
форм инвестирования, что «является 
благоприятным фактором при при-
нятии решений о переезде в САР». 
Но существенного роста числа рези-
дентов эксперт не ожидает. Как по-
ясняет Александр Токарев, «законо-
проект, к сожалению, не смягчает 
требования к уровню присутствия, 
что очень бы хотел видеть бизнес».

Евгения Крючкова

Международным компаниям расширяют вход
Сенаторы готовы упростить им присутствие в спецадминрайонах

Мартовские проблемы банков 
в США и Швейцарии впервые вы-
звали заметную волну преприн-
тов, написанных экономиста-
ми «на злобу дня». Банкротства 
Silicon Valley Bank (SVB) и Credit 
Suisse (CS) уже проанализиро-
ваны в десятках академических 
текстов, написанных за одну-две 
недели при привычных сроках 
для таких публикаций минимум 
в несколько месяцев. При со-
хранении тренда вопрос о каче-
стве «мгновенных научных работ» 
для экономистов очень быстро 
станет актуальным.

Пока регуляторы еще обсуждают, 
можно ли считать банковские кра-
хи SVB и CS в марте 2023 года нача-
лом серьезного банковского кризи-
са, для части экономистов этот во-
прос уже решен. Происходящее уже 
привело к десяткам публикаций 
препринтов статей экономистов (не 

проходивших процедуры peer re-
view). В том числе в серии публика-
ций NBER, крупнейшей американ-
ской экономической ассоциации, 
выпущено в марте два текста, прямо 
посвященных этой проблеме. Ско-
рость написания «мгновенных на-
учных работ» резко выросла в пан-
демию COVID-19, когда первые рабо-
ты экономистов именно на эту тему 
были выпущены в апреле—мае 2020 
года (т. е. написаны за два месяца). Но 
история SVB и CS сократила и этот 
срок до одной-двух недель.

Мартовская работа Эрики Сянь 
из UCLA, Грегора Матвоса из NWU, 
Томаша Пискорски из университе-
та Columbia и Амит Серу из Стэнфор-
да (все — сотрудники университет-
ских бизнес-школ) «Денежное сжатие 
и банковская хрупкость в США в 2023 
году: потери на оценках и бегство не-
застрахованных депозитов?» выгля-
дит попыткой моделирования (на су-

ществующей модели для 190 банков 
США, явно созданной для других це-
лей) повторения краха SVB в других 
кредитных учреждениях США. Авто-
ры приходят к довольно банальному 
выводу о том, что потери банка и аф-
филированной с ним группы сами 
по себе, без бегства незастрахован-
ных депозитов, не могли бы приве-
сти к банкротству, а SVB как раз был 
характерен высокой долей таких де-
позитов — только у 1% банков США 
она выше, при такой скорости «бан-
ковского бегства», как в Калифор-
нии, риску банкротства подверже-
ны 190 банков в США и депозиты на 
сумму $300 млрд («круглость» циф-
ры говорит об осторожности авторов 
в таком прогнозе). Формально ста-
тья констатирует, что текущая ситу-
ация с потерей банками стоимости 
активов на балансах «очень значи-
тельно увеличила хрупкость банков-
ской системы США в плане уязвимо-

сти к „банковским набегам“ владель-
цев незастрахованных депозитов». 
Методика Сянь, Матвоса, Пискорски 
и Серу незамысловата, основное до-
стоинство текста, позволившего ему 
выйти в одной из самых авторитет-
ных серий публикаций преприн-
тов,— вероятно, поощряемая NBER 
скорость появления препринта на 
остроактуальную тему. 

Второй мартовский текст — пре-
принт Эндрю Метрика из Йеля 
и Поля Шмельцинга из Стэнфорда 
(оба также работают в бизнес-шко-
лах университетов) озаглавлен «Ин-
тервенции марта 2023 года в банков-
ском секторе в долгосрочном кон-
тексте — Silicon Valley Bank и около 
него». Здесь авторы используют для 
анализа краха SVB и, впервые, CS соб-
ственную базу данных о банковских 
интервенциях с 1257 по 2019 год (су-
ществование в XIII веке «банковских 
интервенций», впрочем, спорно не 

меньше, чем принципиальная сопо-
ставимость банковских институтов 
с частичным резервированием в это 
время и системы с участием центро-
банков с середины XIX века), конста-
тируя, что вливания Банка Швей-
царии в CS, проданный UBS, входит 
в топ-20 учтенных в базе интервен-
ций центробанков такого типа (все-
го 293) и вдвое крупнее среднего вли-
вания ликвидности в проблемный 
банк в 57 крупных инцидентах тако-
го рода. Последний учтенный Метри-
ком и Шмельцингом документ, на ко-
торый в тексте ссылаются, датирован 
19 марта 2023 года, т. е. реально статья 
написана не более чем за неделю — 
авторы при этом успели прочитать 
препринт Сянь, Матвоса, Пискор-
ски и Серу и на него ссылаются. Ве-
роятно, основная ценность текста — 
указание на созданную базу данных 
и вновь — острая актуальность. 

Дмитрий Бутрин

Не меньше трех томов за месяц
Банковский кризис в США и Швейцарии экономисты уже успели проанализировать

Доклад ВШЭ «Экономика Рос-
сии под санкциями: от адаптации 
к устойчивому росту» описывает 
факторы, позволившие экономи-
ке РФ приспособиться к введен-
ным ограничениям, а также набор 
отчасти взаимоисключающих ус-
ловий, которые способны вернуть 
ее к устойчивому росту. Многие 
предложения исследователей 
из ВШЭ в разных модификациях 
уже неоднократно звучали в тече-
ние последние 20 лет, но так и не 
были реализованы и в более бла-
гоприятных условиях. 

В докладе, подготовленном под ре-
дакцией директора института «Центр 
развития» ВШЭ Натальи Акиндино-
вой, делается вывод о том, что за 2022 
год экономика РФ адаптировались 
к санкциям. Разнообразие приведен-
ных факторов адаптации показывает, 
что в ВШЭ, видимо, пока не опреде-
лились, какой из них оказался ключе-
вым. Ими названы как прочность ры-
ночных институтов, компетентность 
предпринимателей и эффективность 
госорганов, так и рекордный рост сто-
имости экспорта на фоне скачка цен, 
который при уменьшении импорта 
привел к расширению текущего сче-
та и укреплению рубля.

Но в 2023 году ситуация измени-
лась, констатируют авторы, «проис-

ходит ухудшение мировой конъюн-
ктуры, усиливается негативное вли-
яние санкционных ограничений 
в виде потолка цен на нефть и не-
фтепродукты». Кроме того, в апре-
ле ЕС намерен ввести новый пакет 
санкций, прежде всего направлен-
ный на ужесточение контроля за 
уже введенными ограничениями. 
В результате экспорт снижается, им-

порт растет, рубль слабеет, а доходы 
бюджета сокращаются. «Дальней-
шее расширение бюджетных про-
грамм стимулирования экономики 
способно создать чрезмерные ри-
ски для макроэкономической ста-
бильности. Завершение адаптации 
будет зависеть от подстройки эко-
номики, и особенно бюджетной си-
стемы, к более низкому уровню экс-

портных доходов»,— предупрежда-
ют в ВШЭ. При этом они отмечают, 
что искусственное сокращение им-
порта затормозит выстраивание но-
вых цепочек формирования сто-
имости и, негативно влияя на по-
требление населения, может стать 
«значимым фактором социальной 
напряженности». Единственно пра-
вильный путь, по их мнению, поощ-
рение инициативы бизнеса вместо 
увеличения фискальной нагрузки, 
развитие альтернативных маршру-
тов экспорта и расширение практи-
ки параллельного импорта.

Впрочем, считают в ВШЭ, возмож-
ности перехода к росту в среднесроч-
ной перспективе связаны с развити-
ем производства, ориентированного 
на внутренний рынок: на нем у про-
мышленности сейчас достаточно 
рыночных конкурентных преиму-
ществ, в том числе ценовых. Услови-
ями для такого роста являются сохра-
нение численности среднего класса 
и увеличение его доходов, рост ин-
вестиций на базе внутренних сбере-
жений, восстановление рынка кор-
поративных облигаций, создание 
форм долгосрочного финансирова-
ния на базе банковского кредита.

В ВШЭ признают, что адаптация 
к санкциям во многом была достиг-
нута за счет не только рациональ-

ных регулятивных мер, но и «акти-
визации государства как инвесто-
ра, покупателя и производителя то-
варов и услуг». Экономисты счита-
ют, что роль государства останется 
ключевой предостерегая, впрочем, 
от возвращения к плановому хозяй-
ству или к мобилизационной эко-
номике образца середины XX века. 
Государству предлагается генери-
рование и быстрое освоение инно-
ваций «по всему фронту экономи-
ческой активности» — необходим 
простор для инициативы, разноо-
бразия и экспериментов по совер-
шенствованию технологий и ин-
ститутов в противовес дальнейше-
му ограничению самостоятельно-
сти получателей госсредств и со-
кращению границ бюджетного фе-
дерализма. Предлагая переход «от 
интенсивной терапии к поддержи-
вающей», в ВШЭ отмечают «очевид-
ное противоречие между текущи-
ми интересами адаптации и пер-
спективными интересами разви-
тия». Авторы работы особо выделя-
ют, что это относится и к системе об-
разования, которая вносит решаю-
щий вклад в формирование челове-
ческого капитала как самой суще-
ственной предпосылки для устой-
чивого экономического роста.

Артем Чугунов

От адаптации к поддерживающей терапии
Эксперты моделируют условия возвращения ВВП к устойчивому росту

Несмотря на успехи адаптации экономики РФ к санкциям, 
перспективы ее перехода к устойчивому росту в докладе ВШЭ 
выглядят туманными  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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— Поэтому точно так будет 
и в промышленности,— пообещал 
президент Белоруссии.

А вот что хотел сказать он? Что 
цены и там упадут?

— Мы все это преодолеем,— еще 
раз пообещал Александр Лукашен-
ко.— И тот, кто надеется, или пред-
лагал нам, или прогнозировал, что 
мы рухнем,— ничего мы не рухнули! 
Да, будет непросто! Ну а когда было 
просто?

Не было просто и не будет, это уже 
ясно. Счастья вообще, может, нет, 
а жизнь, вероятно, бессмысленна.

— Мы выдержим и сделаем все 
даже в микроэлектронике, хотя мы 
с вами, наверное, год назад встреча-
ясь в вашем кабинете, как раз обсу-
ждали, что нам делать,— с добросер-
дечной улыбкой сказал вдруг госпо-
дин Лукашенко. 

Этому обещанию очень хотелось 
бы поверить. Особенно насчет ми-
кроэлектроники. Она беспокоит 
больше всего даже остального. Даже 
смысл в жизни мог бы опять возник-
нуть, хотя бы на время.

— Оказывается, и здесь возмож-
ности работать: ракеты летают, и бо-
евая техника передвигается и у нас, 
и у вас,— успокаивал Владимира Пу-
тина Александр Лукашенко, и что-то 
он имел в виду, судя по его непросто-
му виду.— Так что все мы преодоле-
ем, надо немножко времени! Ну а за-
втра подведем итоги, что мы сдела-
ли. Мы точно отработали зарплату, 
которую нам платят!

Утверждение следовало признать 
голословным.

При этом президенты расстались 
только в начале третьего ночи. Но 
это уже в свободное от работы время.

На следующий день в Андреев-
ском зале Кремля члены Высшего 
государственного совета Союзно-
го государства ожидали начала за-
седания. Здесь были главы верхней 
и нижней палат парламентов, ми-
нистры… У министра финансов Рос-
сии Антона Силуанова журналисты 
спрашивали, беспокоит ли его рез-
кий рост курса доллара.

— Посмотрим,— отвечал он,— 
что дальше будет.

Меня это по понятным причинам 
заинтересовало.

— То есть вам самому интерес-
но? — поинтересовался я.

Он, видимо, понимал, что ему не 
должно быть интересно. Он должен 
знать наверняка.

— Мне интересно,— отвечал 
он,— чтобы наши бюджетные обя-
зательства выполнялись. А это будет 
при любом курсе!

— Думаете? — переспросил я.
— Абсолютно! — закончил он.
Вот теперь это был тот Антон Си-

луанов, который нам нужен.
Через некоторое время в зал во-

шел российский премьер Михаил 
Мишустин. Демонстративно игнори-
руя вопросы буквально облепивших 
его журналистов («На каких услови-
ях будет размещено тактическое 
ядерное оружие?!» Впрочем, стоит 
согласиться: не его вопрос), он ушел 
за бархатный канатик, отделявший 
его от случайных людей, и не к рос-
сийским коллегам, а к белорусским. 
Здоровался, обнимался. Другой че-
ловек просто.

Отойдя в конце концов за другую 
половину стола, к российским пере-
говорщикам, Михаил Мишустин по-
дозвал к себе помощника, и тот при-
нес антисептик, которым премьер, де-
ликатно отвернувшись к окну, затем 
долго обрабатывал себе руки и даже 
лицо. По-человечески-то понятно…

Тем временем Владимир Путин 
и Александр Лукашенко, уже встре-
тившись, никак не могли выйти 
к подчиненным: они и за дверью, ко-
торая отделяла их от Андреевского 
зала, о чем-то говорили уже четверть 
часа наедине.

Наконец они вошли в зал — и тут 
уж снова, как накануне вечером, ста-
новилось неясно, кто кого принима-
ет: белорусский президент пригла-
сил коллегу в зал, как будто они сей-
час располагались в минском Двор-
це независимости.

— Я думаю, вы согласитесь пору-
чить мне провести это совещание,— 
кивнул он сам себе прежде всего, 
сев за стол.— Но я традиционно го-
ворю — мы всегда так поступали — 
Владимир Владимирович, вы, спа-
сибо, принимаете сегодня такую рас-
ширенную компанию, и, естествен-
но, вам приветственное слово!

Так президент Белоруссии на-
градил коллегу возможностью вы-
сказаться.

— Все это для вас близкое, не чу-
жое, свое! — показал вокруг Влади-
мир Путин, словно призывая огля-
деться, и что касается Александра 
Лукашенко, это было точно так: он 
воспринимал все здесь, конечно, 
как свое.

— Александр Григорьевич будет 
как председатель Высшего госсовета 
Союзного государства вести сегодня 
нашу работу,— продолжил россий-
ский президент.— Я просто как хозя-
ин площадки хочу вас, что называет-
ся, поприветствовать еще раз.

Это вызвало у президента Бело-
руссии позитивный кивок.

— Правительства и парламен-
ты активно поработали, подготовив 
нашу сегодняшнюю встречу,— доба-
вил господин Путин.— По сути, мы 
собрались только для того, чтобы за-
фиксировать результаты вашей ра-
боты.

То есть без ночной встречи по 
типу китайского лидера Си Цзинь-
пина (этот формат, наверное, про-
извел настолько сильное впечатле-
ние на белорусского президента, 
что Александр Лукашенко попросил 
своего коллегу повторить и с ним 
тоже; но это не точно) приезд в таком 
составе был бы полон исключитель-
но формального смысла.

— Владимир Владимирович еще 
будет выступать по отдельным во-
просам,— обнадежил Александр Лу-
кашенко.

Позже российский президент 
и в самом деле еще раз получил сло-
во и говорил, что готовится к подпи-
санию договора о формировании 
единого электроэнергетического 
рынка (это, видимо, один из самых 
существенных не выполненных до 
сих пор 28 пунктов). Кроме того, го-
товится концепция безопасности Со-
юзного государства (впрочем, к тому 
времени, когда она будет наконец 
подписана, все написанное уже бу-
дет, видимо, давно реализовано, 
и даже на это, скорее всего, уже бу-
дет дан ответ). 

А вот Александр Лукашенко вы-
ступил с очередной программной 
речью. Он намекнул, что они нака-
нуне решили вопросы обороны, 
и об этих решениях мы еще услы-
шим в ближайшее время (можно 
только представить себе, но лучше 
не надо…).

— Мы еще до операции… этой…
— Александр Лукашенко не помор-
щился, имея в виду, очевидно, спе-
циальную военную операцию.— Об-
суждали непростой вопрос в сфере 
импортозамещения микроэлектро-
ники. Вчера мы с Владимиром Вла-
димировичем (в отличие от подавля-
ющего большинства собеседников 
российского президента Александр 
Лукашенко всякий раз тщательно 
выговаривает его имя и отчество.— 
А. К.) долго обсуждали эту тему. Зная 
такое трепетное отношение прези-
дента России к этой теме, позвал спе-
циалистов в этой сфере (не в Москву, 
как потом стало понятно, а к себе на 
работу в Минске.— А. К.). И я задал 
вопрос: «Ну как? Оборону надо, без-
опасность надо!..»

Александр Лукашенко, говоря все 
это, обращался к одному-единствен-
ному человеку, и это был не Влади-
мир Путин. Глядя направо от себя, 
он объяснял все это спикеру Госду-
мы Вячеславу Володину, который те-
перь и кивал, значит, президенту Бе-
лоруссии. А как еще он мог поддер-
жать этот разговор?

Причем по правую руку от Вяче-
слава Володина сидел секретарь Сов-
беза Николай Патрушев, по левую — 
спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко, но не их реакция ин-
тересовала президента Белоруссии. 
Он нашел себе собеседника.

— Космос должен быть!.. Что мне 
сказать президенту России?!

А Вячеслав Володин откуда такое 
может знать?

Хотя ясно же, что без Белоруссии 
никакого космоса у России не будет.

— Передайте ему, сказал он (Алек-
сандр Лукашенко, вдруг выясни-
лось, беседовал насчет микроэлек-
троники только с одним челове-
ком.— А. К.), что самолеты летают — 
и будут летать! Ракеты летают — и бу-
дут летать!

То есть успокойте президента Рос-
сии, пусть он так не нервничает: за 
дело берется Белоруссия.

— Я ему говорю: ну он (Владимир 
Путин.— А. К.) говорит: 0,7 наноме-
тров надо! А у нас там под сто!!! Он 
(собеседник Александра Лукашен-
ко из мира микроэлектроники.— 
А. К.) достает микросхему, положил 
на стол и говорит: «Вот здесь 0,7 нано-
метра, что вы с президентом России 

паритесь, всего один этот чип! А все 
остальное мы делаем!» — подробно 
объяснял Александр Лукашенко Вя-
чеславу Володину.

И частично уже и Валентине Мат-
виенко, потому что она ведь тоже 
стала вежливо кивать ему.

— Я ему говорю: ну а космос? 
Он говорит: «А в космос это не под-
ходит!»

Это был какой-то, на мой взгляд, 
тупик.

Тем более что все остальное, что 
делают в Белоруссии, не имеет, судя 
по всему, никакого значения без од-
ного чипа, который там не делают.

— Потому что это радиация, по-
тому что это нагрузки бешеные! — 
продолжал цитировать безвестного 
микроэлектронщика Александр Лу-
кашенко.

— А где,  я говорю? А вот, 
в iPhone! — поднял что-то (может 
быть, даже iPhone.— А. К.) со стола 
Александр Лукашенко.— Если ко-
му-то надо, купят этот iPhone! И по-
купают! Может, чуть дороже…

Тут он стал непонятен. Даже, ка-
жется, Вячеславу Володину.

— Я почему так подробно об этом 
говорю? — разъяснил господин Лу-
кашенко.— Даже в этом сложном во-
просе мы нашли выход из положе-
ния! Это, конечно, не автомобиль 
или трактор создать. Это сложная 
вещь. Но мы научились это делать! 
У нас есть компетенции! В Советском 
Союзе это все делали!

Насчет iPhone уверенности нет.
— Просто немножко мы сориен-

тировались на Запад. А сегодня по-
няли, что они нам не друзья,— при-
знался президент Белоруссии.— 
Нам надо самим все это делать.

Нет, все-таки не дай бог.
Хотя странным образом после 

разъяснений Александра Лукашен-
ко стало как-то легче. Главное, компе-
тенции-то есть. 

Александр Лукашенко крат-
ко остановился на согласованной 
внешней политике и системе про-
тивовоздушной обороны и перешел 
к теме вооружений.

— Вчера президенту рассказы-
вал, что просто потоком с Украины 
пошло оружие. В Россию, а через 
Россию — к нам,— продолжил Алек-
сандр Лукашенко.— У нас с Украи-
ной граница намертво закрыта… Че-

рез Брянскую и другие области пош-
ло оружие… Мы закончили, Влади-
мир Владимирович, с Александром 
Васильевичем Бортниковым (ди-
ректором ФСБ России.— А. К.) опе-
рацию (как-то президент Белорус-
сии на время присвоил себе Алек-
сандра Бортникова.— А. К.), в бли-
жайшее время проинформируем об-
щество, мы задержали этого терро-
риста (опять речь в конце концов об 
одном человеке.— А. К.), который 
проник на территорию Белоруссии 
(Александр Лукашенко так и ска-
зал: «Белоруссии». Видимо, не отвык 
еще. В Москве говорит так, а в Мин-
ске — Беларуси.— А. К.). Через Рос-
сию они хотели его вывезти в дру-
гую страну…

Тут опять легко было потерять 
нить.

— Провели операцию КГБ—ФСБ, 
накрыли всю сеть,— невозмутимо 
продолжал господин Лукашенко.— 
Россияне дорабатывают по другим 
направлениям здесь, в России…

Но это уже, видимо, крошки с бе-
лорусского стола.

— Но главное, что схроны оружия 
и взрывчатки что в Белоруссии, что 
в России есть, заходят, берут это… 
Вот как и в Питере зашла… Ситуа-
ция… Скорее всего, в карманах че-
рез границу обычный человек не ве-
зет боеприпасы и взрывчатку (А не-
обычный? — А. К.). Схроны здесь…

Александр Лукашенко остано-
вился еще на одной беспокоящей 
его теме:

— Мы с Владимиром Владимиро-
вичем договорились еще в Питере, 
что нам надо иметь серьезный союз-
ный медиахолдинг.

Журнал-то вроде бы выходит, но 
он, видимо, какой-то несерьезный.

— Надо создавать этот медиахол-
динг! Да, это в какой-то степени бу-
дет, может быть, недешево, но надо 
создавать, не приклеивая его к ка-
ким-то другим организациям! Но это 
не сразу делается!

Видимо, деньги получены.
— Даже после того, как замолчат 

пушки, это надолго,— предупредил 
напоследок Александр Лукашен-
ко.— Если будет надо, мы применим 
все, что у нас есть!

Вот это-то и пугает.
Причем не тех, кого надо.
Андрей Колесников

Приключения электронщика

Москва продолжает следить за 
ситуацией вокруг Приднестровья 
и заявлять о поддержке этого ре-
гиона Молдавии, декларирующе-
го однозначный пророссийский 
вектор. Тирасполь же надеется, 
что новая российская Концепция 
внешней политики позволит Рос-
сии его в прямом смысле слова 
защищать — такой вывод из до-
ктринального документа действи-
тельно не сложно сделать. Киши-
нев же внезапно предупредил: 
признание независимости Прид-
нестровья грозит взрывом с не-
предсказуемыми последствиями.

«Большой 
дестабилизационный 
риск»
Непризнанной Приднестровской 
молдавской республике (ПМР) не 
дают исчезнуть из заголовков ново-
стей. Спустя месяц после предыду-
щего всплеска внимания к ПМР, ко-
торый был спровоцирован заявле-
нием Тирасполя о предотвращен-
ном теракте (он якобы готовился 
с подачи Службы безопасности Ук-
раины), приднестровская тема сно-
ва оказалась на слуху.

Вечером 5 апреля вице-премьер 
Молдавии по реинтеграции Олег Се-
ребрян в эфире местного телеканала 
TVC 21 вдруг заявил, что возможное 
признание независимости Придне-
стровья «может изменить очень мно-
гое, привести к новой и очень опас-
ной, непредсказуемой ситуации». 
«Это может быть большим дестабили-
зационным риском»,— отметил ви-
це-премьер. Он оговорился, что пока 
нет официальных заявлений на этот 
счет, но все же подчеркнул, что такой 
сценарий исключать нельзя.

Признания Приднестровья в Ки-
шиневе опасаются только с одной 
стороны — с российской. А в России 
про ПМР говорят в последнее вре-
мя много и на разных уровнях. 23 
февраля Минобороны РФ предупре-
ждало, что украинские военные го-
товят провокации в непризнанной 
республике. Затем МИД предупре-
ждал, что в случае чего Москва от-
реагирует на изменение обстанов-
ки. И вот теперь в Совете федерации 
(СФ) РФ 6 апреля состоялся круглый 
стол «Межпарламентский диалог 
ради сохранения мира и стабиль-
ности на берегах Днестра». Прово-
дил его глава комитета СФ по ме-
ждународным делам Григорий Ка-

расин, который много лет работал 
заместителем министра иностран-
ных дел России, курирующим пост-
советское пространство. 

В Тирасполе и Кишиневе госпо-
дин Карасин бывал не единожды 
и в ситуации там ориентируется. 
Критикует он в основном молдав-
скую сторону — за «безоглядную 
поддержку западной агрессивной 
позиции» в связи с ситуацией в со-
седней Украине. Власти Молдавии, 
отметим, сразу после ввода россий-
ских войск на украинскую терри-
торию осудили действия Москвы. 
И по мере того, как конфликт при-
обретал все больший масштаб, по-
зиция Кишинева в отношении Рос-
сии ужесточалась. Приднестровье 
же сенатор Карасин традиционно 
поддерживает, и проведенный им 
круглый стол это лишний раз про-
демонстрировал.

На круглом столе, в котором ди-
станционно участвовал глава внеш-
неполитического ведомства Прид-
нестровья Виталий Игнатьев и дру-
гие представители администрации 
ПМР, Григорий Карасин обрисовал 
тревожную обстановку. «Теракты 
в Тирасполе, сознательное нагне-
тание информационного фона во-
круг Приднестровья, призывы от-
дельных деятелей в Кишиневе к ра-
дикальному решению приднестров-
ского вопроса, вооруженные прово-
кации, следы которых ведут на Ук-
раину. Российские парламентарии 
внимательно следят за обстановкой 
в регионе и обеспокоены ее ухудше-
нием»,— цитирует господина Кара-
сина сайт СФ.

Сенатор отметил, что «выправле-
нию ситуации» не способствуют за-
явления Кишинева о необходимо-
сти вывода с молдавской террито-
рии войск РФ и вывоза вооружений, 
складированных в селе Колбасна не-
подалеку от Украины (это многолет-
няя позиция Молдавии, основанная 
в том числе на обязательствах РФ, 
взятых на саммите ОБСЕ в Стамбу-
ле в 1999 году). «В реальности имен-
но сохранение российского военно-
го присутствия является стержне-
вым условием мира и спокойствия 
в регионе»,— считает Григорий Кара-
син. Коснулся сенатор и экономики, 
отметив, что Россия должна продол-
жать оказывать содействие социаль-
но-экономическому развитию Прид-
нестровья, в том числе в области пен-
сионного обеспечения и адресного 

субсидирования приднестровских 
предприятий: «Мы заинтересованы 
в том, чтобы предприятия Придне-
стровья стабильно функционирова-
ли и находили возможности выхо-
да на российские рынки, даже в ны-
нешней непростой обстановке».

Безопасность, само собой, не обо-
шли вниманием. «Жители Придне-
стровья, среди которых 220 тыс. гра-
ждан нашей страны, должны чувст-
вовать себя в безопасности, иметь 
возможность спокойно работать, ра-
стить детей, быть в социальном пла-
не защищенными»,— подчеркнул 
господин Карасин.

Глава приднестровского внешне-
политического ведомства Виталий 
Игнатьев, судя по сообщению на сай-
те возглавляемой им структуры, вы-
ступал довольно жестко. По его сло-
вам, Кишинев наращивает давле-
ние на Приднестровье, в том числе 
через внесение статей о сепаратизме 
в молдавский Уголовный кодекс. Как 
уже писал „Ъ“, эти поправки, всту-
пившие в силу в марте, грозят уго-
ловной ответственностью практи-
чески любому приднестровскому 
чиновнику, включая господина Иг-
натьева. Не исключено, что по этой 
причине Виталий Игнатьев не поле-
тел в Москву лично (это можно сде-
лать только через аэропорт Кишине-
ва), а участвовал в круглом столе по 
видеосвязи.

Господин Игнатьев также указал 
на процессы милитаризации Молда-
вии, разрушение ею исторических, 
экономических, культурных и про-
чих связей с Россией в сочетании 
с устранением любых элементов 
российского присутствия в регионе. 
После этого приднестровский чи-
новник перешел к главному. Он зая-
вил, что все перечисленное требует 
от России и Приднестровья скоорди-
нированной стратегической линии 
по обеспечению интересов и без-
опасности населения ПМР. 

«В этом контексте считаем своев-
ременными изменения на доктри-
нальном уровне, связанные с при-
нятием новой Концепции внешней 
политики РФ. Полагаем особенно 
важным пункт об оказании Россией 
своим союзникам и партнерам под-
держки в продвижении общих ин-
тересов, обеспечении их безопас-
ности и устойчивого развития неза-
висимо от получения ими междуна-
родного признания»,— заявил Вита-
лий Игнатьев.

Концептуальный подход
Ссылка на новую российскую Кон-
цепцию внешней политики, утвер-
жденную президентом РФ Владими-
ром Путиным неделю назад (см. „Ъ“ 
от 1 апреля), из Тирасполя прозвуча-
ла впервые. Пункт, который вселяет 
оптимизм в Виталия Игнатьева, со-
держится в третьем разделе под на-
званием «Национальные интере-
сы Российской Федерации во внеш-
неполитической сфере, стратегиче-
ские цели и основные задачи внеш-
ней политики Российской Федера-
ции». И гласит следующее: «Оказа-
ние союзникам и партнерам России 
поддержки в продвижении общих 
интересов, обеспечении их безопас-
ности и устойчивого развития неза-
висимо от получения союзниками 
и партнерами международного при-
знания и их членства в международ-
ных организациях». 

Судя по всему, в Тирасполе этот 
пункт применительно к себе рас-
сматривают как обязательство Рос-
сии защищать Приднестровье. «Все 
вопросы крутятся вокруг безопас-
ности, и мы понимаем, что Придне-
стровье очень уязвимый элемент. 
Учитывая, что есть вероятность на-
падения со стороны Украины. Прид-
нестровье как ружье, которое висит 
на стенке, и у кого-то чешутся руки 
пальнуть»,— сказал в беседе с „Ъ“ ди-
ректор тираспольского Института 
социально-политических исследова-
ний и регионального развития (ИС-
ПИРР) Игорь Шорников, ранее рабо-
тавший заместителем главы прид-
нестровского внешнеполитическо-
го ведомства. 

В этом контексте эксперт назвал 
важным факт упоминания в новой 
концепции партнеров России, не 

обладающих международной право-
субъектностью. «Не думаю, что речь 
идет о каком-то кардинальном изме-
нении подходов (во внешней поли-
тике России.— „Ъ“), но сам факт, что 
в новой концепции есть оговорка 
про непризнанных, свидетельству-
ет о том, что Молдова у опасной чер-
ты: если ее политика будет угрожать 
стабильности региона, то никто не 
поручится за то, как будут проходить 
границы в дальнейшем»,— говорит 
Игорь Шорников.

В новой Концепции внешней по-
литики, изобилующей отличиями 
от старой, образца 2016 года, броса-
ется в глаза еще и отсутствие упоми-
нания приднестровского конфлик-
та. Ранее ему уделялось отдельное 
внимание и в президентском указе 
«О мерах по реализации внешнепо-
литического курса Российской Фе-
дерации», и в прежней концепции. 
В обоих документах, очерчивающих 
российскую внешнеполитическую 
линию, говорилось об урегулирова-
нии конфликта на Днестре с учетом 
территориальной целостности Мол-
давии и через согласование особого 
статуса для Приднестровья в ее соста-
ве. Но в феврале этого года Владимир 
Путин свой указ аннулировал. А за-
тем утвердил новую внешнеполити-
ческую концепцию, где о Молдавии 
и Приднестровье нет ни слова. 

РФ, говорится в разделе V кон-
цепции, посвященном ближнему 
зарубежью, намерена, среди про-
чего, уделять приоритетное внима-
ние «предотвращению и урегулиро-
ванию вооруженных конфликтов, 
улучшению межгосударственных от-
ношений и обеспечению стабильно-
сти в ближнем зарубежье, в том чи-
сле пресечению инспирирования 

„цветных революций“ и иных по-
пыток вмешательства во внутрен-
ние дела союзников и партнеров Рос-
сии». Что такое теперь «урегулирова-
ние конфликтов» с точки зрения Мо-
сквы, не поясняется. Между тем для 
России грузино-абхазский и грузи-
но-осетинский конфликты давно 
урегулированы — через признание 
независимости Абхазии и Южной 
Осетии.

Бывший вице-премьер Молда-
вии по реинтеграции, директор 
кишиневской организации Initia-
tive for Peace («Инициатива за мир») 
Александр Фленкя призывает не ло-
мать голову над тем, что не вошло 
в доктринальный российский до-
кумент. «Это рабочий документ для 
МИДа и госаппарата. Политический 
манифест и обращение к миру. Там 
прямой посыл к США — давайте дру-
жить и поделим сферы влияния, что-
бы не наступать друг другу на хвост. 
Там посыл к Европе — выходите 
из-под крыла США и будем сотрудни-
чать. И так далее. Я посчитал, сколь-
ко стран там упомянуты. Их тринад-
цать. Если у кого-то комплексы на-
счет того, почему там нет Молдовы, 
посмотрите на Европу. Из всего СНГ 
упомянута только Беларусь. Ну и от-
дельно Абхазия и Южная Осетия»,— 
сказал эксперт „Ъ“.

По словам господина Фленки, Рос-
сия занята Украиной, поэтому «Мол-
дова и Приднестровье явно не в фо-
кусе ее внимания»: «Все, что нужно 
Москве,— поддерживать статус-кво 
и убедиться, что здесь ничего не про-
изойдет без ее ведома. А вот Придне-
стровье пытается играть свою игру, 
связанную в том числе с самоутвер-
ждением».

Владимир Соловьев

Концепция внешней аналитики
Приднестровье считает, что главный внешнеполитический документ России в случае чего его защитит 
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Президент Владимир Путин своим указом обно-
вил федеральную часть Общественной палаты 
РФ (ОПРФ). В список вошли сорок обществен-
ников: наряду с ветеранами палаты доктором 
Лео Бокерией и певицей Дианой Гурцкой за-
метны и новички — писатель Сергей Лукьянен-
ко и летчик Константин Ярошенко, отсидев-
ший десять лет в США. Это уже восьмой созыв 
ОПРФ — совещательного органа, собираемо-
го с 2005 года. Назначение президентской кво-
ты — начало процедуры обновления ОПРФ, в но-
вый состав которой войдут 172 человека, в том 
числе четыре представителя новых регионов. 
Эксперт полагает, что нынешняя ротация гово-
рит о желании властей «активизировать жизнь 
этой структуры».

Список из сорока новых членов ОПРФ утвер-
жден указом президента №251. В списке фигуриру-
ют как ветераны ОПРФ (в том числе певица Диана 
Гурцкая или члены еще первого созыва — карди-
охирург Лео Бокерия и сопредседатель Консуль-
тативного совета глав протестантских церквей 
России Леонид Ряховский), так и новички. Речь, 
в частности, о писателе-фантасте Сергее Лукьянен-
ко, скрипаче Петре Лундстреме и летчике Констан-
тине Ярошенко (провел десять лет в тюрьме в США 
по обвинению в перевозке наркотиков и в 2022 
году был обменян на американца Тревора Рида). 
В президентский список также вошли нынешняя 
глава ОПРФ Лидия Михеева и уже в третий раз — 
главврач столичной психиатрической больницы 
имени Алексеева Георгий Костюк. «Своей работой 
постараюсь оправдать доверие»,— сказал господин 
Костюк «РИА Новости», добавив, что тематика пси-
хического здоровья граждан «становится все более 
актуальной». Господин Лукьяненко обещал занять-
ся в палате «вопросами литературы и кино». Писа-
телю-фантасту, в частности, хочется, чтобы «лите-

ратура у нас приносила больше положительных 
смыслов». Господин Ярошенко сообщил, что может 
заняться в палате развитием отечественной авиа-
ции и поддержкой участников СВО.

Нынешний созыв ОПРФ станет уже восьмым для 
этого консультативно-совещательного органа, уч-
режденного в 2005 году. Тогда Владимир Путин го-
ворил о желании создать «еще один орган влияния 
граждан России на принимаемые решения», по-
дразумевая, что ОПРФ займется «экспертизой зако-
нов, актов правительства, региональных властей». 
В палате, например, ежегодно готовится властям 
доклад о развитии гражданского общества. В пер-
вый состав ОПРФ вошли 126 человек (как из прези-
дентского списка, так и из общественных объеди-
нений). В 2013 году срок полномочий членов ОПРФ 
был увеличен с двух до трех лет, а ее состав — рас-
ширен до 168 членов (в палату вошли 85 представи-

телей региональных палат). В 2014 году 42 членов 
ОПРФ выбирали на портале госуслуг, но затем эту 
практику отменили. Сейчас палата формируется 
из назначенцев президента, представителей реги-
ональных общественных палат и представителей 
общественных организаций и НКО. В декабре 2022 
года в законодательство внесли изменения в связи 
с присоединением к РФ новых регионов, и в новом 
созыве ОПРФ будет не 168, а 172 человека (включая 
89 представителей региональных палат). Форми-
рование нового состава палаты начинается с утвер-
ждения президентской квоты, за этим следует про-
цедура отбора кандидатов по квоте общественных 
организаций. Член ОПРФ Александр Малькевич 
предположил, что первое заседание в новом соста-
ве пройдет до 1 июля. Отметим, что в ОПРФ прово-
дятся так называемые нулевые чтения обществен-
но значимых законопроектов, а во время выборов 
палата координирует процесс направления наблю-
дателей. Говоря об итогах работы в 2022 году, Лидия 
Михеева упоминала законопроект об универсаль-
ном пособии на детей, который обсуждался и дора-
батывался с участием палаты.

«Общественную палату изначально планирова-
ли сделать заметной общественно-политической 
структурой, но в итоге получилась скорее социаль-
но ориентированная НКО,— рассуждает политолог 
Николай Миронов.— Минимум политизации, мак-
симум социальной практики». Политолог отмечает, 
что положение членов ОПРФ «не дает им статусных 
преимуществ, в том числе не оплачивается»: «Сейчас 
скорее люди делают палату статусной». Политолог 
Александр Немцев замечает стагнацию и отсутст-
вие значимых инициатив у ОПРФ в последние годы. 
Он полагает, что нынешняя ротация состава палаты 
отражает желание властей «активизировать жизнь 
этой структуры».

Александр Воронов

В палате меняют общественников
Сорок новых членов ОПРФ утверждены президентским указом

МВД удалось доказать в Верховном суде (ВС) законность ре-
гламента по сдаче экзаменов на водительские права. Обра-
тившаяся в суд жительница Калининграда Ольга Попова не 
справилась с одним из упражнений и увидела причину сво-
ей неудачи в регламенте, который, по ее мнению, противо-
речит постановлению правительства. Она также считает, что 
у граждан должен быть выбор, где выполнять упражнения — 
на площадке или в городе. Представители МВД заявили, что 
госпожа Попова, с 2016 года семь раз неудачно сдававшая те-
оретическую часть экзамена и восемь — практику, «неверно 
трактует документы».

ВС рассмотрел дело Ольги Поповой, пытавшейся сдать экзамен 
в ГИБДД 12 февраля 2022 года в Калининграде. Она не смогла по-
ставить машину задним ходом на парковку с поворотом в 90 граду-
сов (это упражнение еще называют «заезд в гараж»). Экзамен прово-
дился на улице с парковочными местами, отделенными от дороги 
бордюром: машина у госпожи Поповой глохла, пытаясь заехать на 
него. Инспектор поставил оценку «не сдал», Ольга Попова обрати-
лась в местные суды. Она считает, что упражнение нужно выполнять 
на площадках либо оно должно быть обозначено в экзаменацион-
ном маршруте, а этого сделано не было. В ВС госпожа Попова обра-
тилась после неудач в нижестоящих судах.

Она требовала отменить пункт регламента по приему экзаменов 
(содержится в приказе МВД №80), согласно которому упражнение, 
с которым она не справилась, выполняется «на участках дорог с ма-
лоинтенсивным движением с использованием размеченных мест». 
Ольга Попова считает, что эта норма «ограничивает» возможности 
сдающих и противоречит постановлению правительства №1097 (им 
закреплены правила проведения экзаменов). В нем перечислены 
все места, где проверяются навыки водителей, включая «закрытые 
площадки, участки дорог с малоинтенсивным движением, тупи-
ковые участки дорог». Ольга Попова считает, что у граждан должно 
быть право выбора, где выполнять упражнения.

Заявитель неверно толкует нормы, пояснила представитель 
МВД в ВС Юлия Сафонова: на самом деле только ГИБДД может вы-
бирать, где проводить экзамен — на площадке или в городском 
движении. В постановлении правительства №1097 лишь описа-
ны все возможные варианты, регламент же содержит конкрети-
ку. Упражнение «заезд в гараж задним ходом» выполняется на ули-
цах с парковочными местами, а если их нет, то можно это делать на 
площадке с разметкой. Юлия Сафонова напомнила, что с 1 апре-
ля 2021 года был введен единый экзамен (вместо ранее отдельных 
«площадки» и «города»), и подчеркнула, что кандидат в водители 
выбирать место проверки навыков не может. Юлия Сафонова так-
же сообщила, что госпожа Попова пытается получить права с 2016 
года: она семь раз сдавала теорию и восемь раз — практический эк-
замен. „Ъ“ связаться с заявительницей вчера не смог. Начальник 
отдела организации экзаменационной деятельности и предостав-
ления госуслуг ГИБДД России Николай Гиляков добавил в суде, что 
после объединения экзаменов смертность в ДТП с участием начи-
нающих водителей сократилась: по итогам 2022 года — на 6%. При 
этом, по его словам, лишь 10% водителей сдают практический эк-
замен с первого раза. Судья ВС Сергей Нефедов, заслушав стороны, 
в удовлетворении иска отказал. 

Обсуждавшийся на заседании приказ МВД между тем ждут изме-
нения. Еще в 2021 году правительство обязало все ведомства пере-
издать регламенты по предоставлению госуслуг в цифровом виде: 
власти, как поясняли в Минэкономики, хотят создать «цифровую 
экосистему нормотворчества», упрощающую процесс принятия 
документов, сокращающую сроки согласования и т. д. Регламент 
ГИБДД по сдаче экзаменов должен перейти в «цифру» до конца года, 
также ведомство хочет поправить и часть правил с учетом предло-
жений автошкол.

Иван Буранов

Верховный суд 
оставил в силе 
приговор ГИБДД
В регламенте 
экзамена по вождению 
не нашли нарушений 
и противоречий

Как стало известно „Ъ“, Следственный коми-
тет России (СКР) прекратил в связи с истечени-
ем срока давности уголовное преследование 
экс-банкиров Владимира Столяренко и Алексан-
дра Бондаренко. По версии следствия, дейст-
вуя вместе с сотрудниками ФСБ, в том числе са-
мым богатым чекистом Кириллом Черкалиным, 
финансисты похитили активы девелоперов, оце-
ниваемые в 3,7 млрд руб. Потерпевшие счита-
ют, что срок давности не может быть применен, 
так как финансисты находились в розыске.

В уголовном деле об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фигурантами которого явля-
лись бывшие председатель совета директоров ОАО 
«АКБ „Еврофинанс Моснарбанк“» Владимир Столя-
ренко и его заместитель Александр Бондаренко, два 
эпизода. В качестве потерпевших в обоих фигури-
ровали их давние деловые партнеры — девелоперы 
Сергей Гляделкин и Игорь Ткач. Из материалов дела 
следует, что в 2009 году экс-банкиры вступили в пре-
ступный сговор с гендиректором ООО «Бор-рекон-
струкция» Еленой Глазковой (находится в розыске), 
компания которой совместно с Avenue Group Сер-
гея Гляделкина по инвестдоговору с правительством 
Москвы возвела элитный дом на Новом Арбате, 27.

Часть квартир в новостройке досталась компа-
нии «Бор-реконструкция», бенефициарами которой 
также являлись господа Гляделкин и Ткач. Однако за-
тем, как говорится в деле, обвиняемые Глазкова, Сто-
ляренко и Бондаренко путем фиктивных сделок вы-
вели из собственности компании 17 квартир. Тем 
самым их компаньонам был причинен ущерб на 
сумму более 3 млрд руб.

После этого экс-банкиры занялись другой ново-
стройкой, в которую опять же по договору с москов-
ским правительством инвестировала средства ком-
пания Avenue Group. В 2010 году в столичном районе 
Левобережный на месте хрущевок были возведены 
три 22-этажные и две 16-этажные башни. Реализаци-
ей квартир в них должно было заниматься ООО «Юр-
промконсалтинг» (ЮПК), в котором господин Гля-
делкин владел долей 49%. Остальные принадлежали 
банкирам Столяренко и Бондаренко. Как установи-
ло следствие, последний поддерживал неформаль-

ные связи с сотрудниками центрального аппарата 
ФСБ, курировавшими банковский сектор, в частно-
сти был знаком с майором управления «К» СЭБ спец-
службы Андреем Васильевым. С помощью офицеров 
с Лубянки финансисты и решили провернуть аферу.

В декабре 2011 года майор Васильев пригласил го-
сподина Гляделкина на встречу в ресторан Wine & 
Crab на Никольской улице. Туда чекист пришел вме-
сте со своим шефом — начальником «банковского» 
отдела Кириллом Черкалиным и заместителем на-
чальника управления «К» СЭБ ФСБ Дмитрием Фро-
ловым. Последний и сообщил коммерсанту, что в от-
ношении него и его компаньона Ткача якобы вот-вот 
будет возбуждено уголовное дело по заявлению быв-
шего чиновника правительства Москвы и их ком-
пания лишится права на дальнейшую застройку 
столичного района Левобережный. В итоге бизнес-
менов вынудили передать их доли в девелоперской 
компании ЮПК подконтрольному чекистам ООО 
«М-Холдинг». Эти действия следствие также квали-
фицировало как мошенничество. 

Задержать в рамках начатого еще в 2018 году рас-
следования удалось только Дмитрия Фролова, Анд-
рея Васильева и Кирилла Черкалина. У последнего 
по решению суда в доход государства были обра-
щены активы на 6,5 млрд руб., тогда как за период 
службы в ФСБ с 2009 по 2018 год он заработал всего 
17,5 млн руб. Отметим, что офицеры Фролов и Васи-
льев были уволены со службы «в связи с утратой до-
верия» еще в 2013 и 2014 годах соответственно. А вот 
приказ об увольнении подполковника Черкалина 
был подписан в мае 2019 года, через две недели по-
сле его ареста. В апреле 2021 года Московский гарни-
зонный военный суд рассмотрел его дело в особом 
порядке, приговорив к семи годам за мошенниче-
ство и получение взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Уголов-
ное дело в отношении Дмитрия Фролова по тем же 
статьям УК РФ сейчас рассматривается в том же суде. 
А вот дело в отношении экс-майора Васильева, обви-
нявшегося только в мошенничестве с недвижимо-
стью, в декабре 2021 года суд прекратил по его хода-
тайству в связи с истечением сроков давности.

Теперь аналогичное решение принято в отно-
шении 62-летнего Владимира Столяренко и 50-лет-

него Александра Бондаренко. Правда, вынес его 
не суд, а следователь СКР, которому найти и допро-
сить фигурантов не удалось. Первый уехал в Ниц-
цу еще в июле 2014 года, а его коллега — в Неаполь 
в июле 2018 года. Из вынесенного полковником 
юстиции Александром Реченским постановления 
следует, что причастность обоих фигурантов к ин-
криминируемому им преступлению подтверждает-
ся многочисленными доказательствами, включая 
признательные показания экс-чекистов Черкали-
на и Васильева. Вместе с тем следствие пришло 
к выводу, что с момента совершения обвиняемыми 
преступления истек десятилетний срок давности. 
Этим же постановлением снят и арест с многомил-
лиардного имущества господина Столяренко и его 
родственников, наложенный судами для возмеще-
ния предполагаемого ущерба. Его перечень занима-
ет несколько машинописных листов. В основном 
в нем присутствуют земельные участки, особняки 
и некие административно-офисные объекты не-
движимости на Рублевке — в престижном подмо-
сковном поселке Николина Гора и деревне Жуков-
ка, а также около десятка квартир в центре Москвы 
и Санкт-Петербурга.

В свою очередь, потерпевшие с решением СКР 
не согласились, они намерены его обжаловать. По 
их расчетам, срок давности по первому преступле-
нию истекает лишь в сентябре 2025 года, а по вто-
рому и вовсе в январе 2028 года. «Из фабулы обви-
нения следует, что датой окончания преступлений 
являются 8 декабря 2011 года и 11 ноября 2013 года. 
Следствие же почему-то посчитало таковыми 2 июля 
2009 года и 8 декабря 2011 года,— заявила „Ъ“ ад-
вокат Ирина Шоч, представляющая интересы Сер-
гея Гляделкина.— Более того, сроки давности долж-
ны быть приостановлены с 21 мая 2019 года, когда 
было вынесено постановление о розыске обвиняе-
мых. Однако следователь пришел к выводу, что уе-
хавшие за границу до возбуждения дела Столяренко 
и Бондаренко не были осведомлены об их уголов-
ном преследовании, от следствия и суда не уклоня-
лись и, следовательно, оснований для приостанов-
ления течения сроков давности не имелось».

Олег Рубникович

Банкирам ФСБ все простилось
Прекращено уголовное дело в отношении сообщников Кирилла Черкалина

Высшая квалификационная коллегия судей 
(ВККС) России приняла отставку председате-
ля Ростовского областного суда Елены Золо-
таревой. Госпожа Золотарева, возглавлявшая 
суд с 2015 года, покинула свой пост доброволь-
но, но вскоре может стать фигурантом уголовно-
го дела. С подачи ФСБ у СКР уже возникли вопро-
сы к трем десяткам местных судей, а начальника 
управления судебного департамента в Ростов-
ской области Андрея Рощевского и вовсе привез-
ли в Москву, где суд арестовал его на два месяца.

ВККС во вторник, 4 апреля, приняла отставку 
председателя Ростовского областного суда Елены Зо-
лотаревой. «Она подала заявление об уходе по собст-
венному желанию, ее полномочия будут прекраще-
ны с 7 апреля»,— сообщили „Ъ“ в коллегии.

В ВККС отметили, что за Еленой Золотаревой со-
храняются звание судьи, льготы, гарантии личной 
неприкосновенности и принадлежность к судейско-
му сообществу. «Это почетная отставка, статуса она 
не лишена»,— подчеркнул собеседник „Ъ“.

Елене Золотаревой 64 года, она окончила юрфак 
Ростовского государственного университета по спе-
циальности «правоведение» и еще в начале 1980-х 
годов стала работать в прокуратуре, откуда затем 
и перешла в судебную систему. Ростовский облсуд 
она возглавила в 2015 году, а два года назад указом 
президента Владимира Путина госпожу Золотаре-
ву переназначили на очередной шестилетний срок.

А 3 апреля в Ростов-на-Дону приехала целая бри-
гада сотрудников ФСБ, МВД и СКР, которые начали 

проводить так называемые неотложные следствен-
ные действия — фактически обыски и выемки до-
кументов, на которые не требуется судебных раз-
решений.

По данным „Ъ“, со стороны следствия куриро-
вал мероприятие начальник главного следствен-
ного управления СКР Денис Колесников. МВД было 
представлено главком по экономической безопас-
ности и противодействию коррупции, а ФСБ — 
управлением «М», по борьбе с коррупцией в пра-
воохранительных органах. В самих ведомствах от 
комментариев воздержались, зато ростовские СМИ 
рассказали некоторые подробности мероприятий. 
В частности, отмечалось, что они проводились в от-
ношении трех десятков судей, работающих в Ро-
стовском областном, Октябрьском, Железнодорож-
ном, Кировском и Советском судах Ростова-на-Дону, 
а также в судах Волгодонского района, Шахт и Ка-
менска-Шахтинского.

Поскольку существует особый порядок возбу-
ждения уголовных дел в отношении судей и их за-
держания, в Москву участники мероприятий вер-
нулись без служителей Фемиды, захватив с собой 
только начальника регионального управления су-
дебного департамента Андрея Рощевского. По хо-
датайству ГСУ СКР Басманный райсуд арестовал фи-
гуранта, являющегося, так же как и председатель 
облсуда, выходцем из прокуратуры, до 28 мая. Ад-
вокат господина Рощевского от комментариев воз-
держалась, сославшись на отсутствие разрешения 
со стороны своего клиента.

По данным источника „Ъ“ в силовых структурах, 
ростовских судей заподозрили в получении взяток 
и мошенничестве (ст. 290 и 159 УК РФ). ФСБ, следив-
шая за фигурантами уголовных дел, установила, что 
за вознаграждения им изменяли меры пресечения 
на не связанные с содержанием под стражей, выно-
сились мягкие приговоры, а также нужные решения 
по гражданским делам.

Посредниками в получении незаконных вознаг-
раждений от клиентов выступали адвокаты и сотруд-
ники судебного управления, которое обеспечивает 
работу судов. В Ростовском областном суде „Ъ“ сооб-
щили, что им о спецоперации ничего не известно.

На фоне масштабного коррупционного скан-
дала Елене Золотаревой в Верховном суде реко-
мендовали подать в отставку, которая тут же была 
принята. При этом ее вопрос даже не был отражен 
в повестке ВККС.

Представители коллегии сообщили, что другие 
ростовские судьи с заявлениями не обращались. Не 
поступало ходатайств и от председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина на дачу согласия на привлече-
ние судей к уголовной ответственности. Однако, 
согласно практике, действующей в судебно-следст-
венных органах, обычно оформление документов 
и их рассмотрение в комиссии может затянуться на 
несколько месяцев и даже лет, если служители Фе-
миды не ходят на слушания и обжалуют буквально 
каждое действие как следствия, так и своих коллег.

Мария Иванова, Ростов-на-Дону;  
Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Ростовских судей тоже судят
Вслед за отставкой председателя Ростовского облсуда  
могут начаться аресты в судебной системе

Писатель Сергей Лукьяненко  
сделает Общественную палату  
фантастической структурой   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Праздник Благовещения  
Пресвятой Богородицы
Седьмого апреля ежегодно Святая Православная Церковь празднует Благовеще-
ние Пресвятой Богородицы. Один из двенадцати великих праздников, который 
в древней Церкви назывался — праздник Зачатия Иисуса Христа, или Начало 
Искупления, когда в городе Назарет Архангел Гавриил возвестил Деве Марии: 
«Не бойся, Мария; ибо ты обрела благодать у Бога; и вот зачнешь во чреве, и 
родишь Сына, и наречешь Ему имя Иисус» (Лк. 1; 30–31). Незаметно для всего 
мира это событие стало исполнением Божественного обещания нашим падшим 
прародителям Адаму и Еве о том, что «семя жены» (образ безмужнего зачатия 
Спасителя) «сотрет главу змия» (дьявола) (Быт. 3; 15). Благовещение (по-грече-
ски «Евангелие») соединяет Ветхий и Новый Завет, когда исполняется пророче-
ство Исаии (Ис. 7; 14) о рождении Христа от непорочной Девы. Благовещение 
празднуется ровно за девять месяцев до рождения Богомладенца Христа, Дух 
Святой снизошел на Марию и сила Всевышнего осенила Ее. На Благовещение 
Архангела Гавриила она ответила: «Се, Раба Господня: да будет Мне по слову 
твоему» (Лк. 1; 35, 38). Устами Марии, Ее согласием стать Матерью Сына Божьего 
ответило все человечество, которое в томлении духовном ожидало пришествие 
Спасителя долгие тысячелетия. Вторая ипостась Святой Троицы — Сын Божий — 
из любви к человеческому роду снизошел до греховного человека. Он во всем 
подобен нам, кроме греха, потому что зачат от Духа Святого и Непорочной Девы 
Марии. Основываясь на событии Благовещения, Церковь определяет жизнь 
человека с момента его зачатия, поэтому защищает материнство и противостоит 
бесчинному прерыванию беременности. Церковь почитает Божию Матерь как 
Деву, Которая превзошла весь человеческий и ангельский мир, как Небесную Ца-
рицу. Воплощение Сына Божия — дело Божией любви и Божией силы, спасающей 
род человеческий от греха, осуждения и смерти, и в то же время это дело никогда 
бы не совершилось без человеческой свободы, согласия Девы Марии, которая 
всем сердцем и умом, душой Своей доверилась Богу — это Ее свободный выбор! 
С праздника Благовещения начинается наше спасение, словно родник, дающий 
начало великой полноводной реке, несущей «живую воду» для нас с вами. Благая 
весть Архангела Гавриила изменяет ход человеческой истории, Небо соединя-
ется с землей, Слово становится плотью. Поэтому отложим повседневную суету, 
направим свои помыслы к Небу, доверимся Богу, следуя примеру Девы Марии. 
И вместе с голубями, которых по традиции выпускают в Благовещение с крыльца 
храма как символ Святого Духа, явившегося в виде голубя при Крещении Иисуса 
Христа, воспарим в своих мыслях и чувствах над миром, «лежащим во зле» 
(1 Ин. 5; 19). Возблагодарим же Деву Марию, которая стала даром Богу от всего 
человеческого рода. И этот дар принял Бог Отец, увидев проявление царственной 
человеческой свободы в согласии Марии стать Матерью Сына Божия, Который 
был распят и воскрес нашего ради спасения. «Сын Божий — Сын Девы бывает, 
и Гавриил благодать благовествует. Поэтому и мы с ними Богородице восклик-
нем: радуйся, Благодатная, Господь с Тобой!» (Тропарь к празднику). Сердечно 
поздравляю Вас с Благовещением Пресвятой Богородицы! 

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Иоанн,
Митрополит Белгородский  
и Старооскольский
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мировая политика
Пекин стал Меккой для дипломатов и политиков
Китай быстро набирает геополитический вес

Первая встреча глав МИДов Са-
удовской Аравии и Ирана Фей-
сала бен Фархана и Хосейна 
Амир-Абдоллахиана после до-
стижения договоренности о воз-
обновлении дипломатических 
отношений между странами со-
стоялась в четверг в Пекине. 
Тем самым Эр-Рияд и Тегеран 
не только выбрали нейтральную 
площадку для переговоров, но 
и отдали должное Китаю, кото-
рый сыграл решающую роль в их 
примирении. Примечательно, 
что в четверг Пекин превратился 
в один из главных центров миро-
вой дипломатии. Помимо иран-
ской и саудовской делегации, 
здесь также принимали прези-
дента Франции Эмманюэля Ма-
крона и председателя Евроко-
миссии Урсулу фон дер Ляйен.

В четверг в Пекине состоялась 
долгожданная встреча глав МИДов 
Саудовской Аравии и Ирана Фейса-
ла бен Фархана и Хосейна Амир-Аб-
доллахиана. Это произошло чуть ме-
нее чем через месяц после того, как 
делегации двух стран договорились 
восстановить дипломатические от-
ношения, прерванные в 2016 году. 

Попытки примирить Эр-Рияд 
и Тегеран за эти годы предпринима-
ли многие, в первую очередь такие 
региональные игроки, как Оман 
и Ирак. Но точка была поставлена 
10 марта на переговорах в Пекине. 
С тех пор саудовский и иранский 
министры несколько раз говорили 
по телефону, кроме того, король Са-
удовской Аравии Сальман бен Аб-
дель Азиз Аль Сауд пригласил пре-
зидента Ирана Эбрахима Раиси 
посетить Эр-Рияд. В понедельник 
стало известно, что приглашение 
принято. Дата визита пока неиз-
вестна, но встреча глав МИДов двух 

стран показала, что это событие не 
за горами. 

В совместном заявлении, подпи-
санном в Пекине по итогам перего-
воров министров, подтверждены 
все договоренности, достигнутые 
делегациями месяц назад, в том чи-
сле об активизации двух старых со-
глашений — о сотрудничестве в об-
ласти безопасности от апреля 2001 
года и о сотрудничестве в области 
экономики, торговли, инвести-
ций, технологий, науки, культуры, 

спорта и молодежи, подписанного 
в мае 1998 года. Кроме того, сторо-
ны намерены работать над откры-
тием посольств в Эр-Рияде и Теге-
ране и генеральных консульств 
в Джидде и Мешхеде, а также над 
возобновлением авиарейсов меж-
ду двумя странами. Предполагается 
также обмен визитами официаль-
ных делегаций и представителей 
бизнеса. Так, еще в начале недели 
стало известно, что Иран и Саудов-
ская Аравия изучают возможность 

учредить совместную торговую па-
лату. Стороны также договорились 
укреплять сотрудничество во всем, 
что способствует обеспечению без-
опасности и стабильности в реги-
оне. И надо сказать, что это не пу-
стые слова — на Ближнем Востоке 
очень ждут, что сближение Тегера-
на и Эр-Рияда снизит напряжение 
в соседних странах. В первую оче-
редь в Ливане и Сирии. 

В заключение министры пригла-
сили друг друга в столицы своих 

стран и поблагодарили китайскую 
сторону за организацию встречи. 

Очевидно, что для первых по-
сле решения о восстановлении от-
ношений переговоров глав МИДов 
Саудовской Аравии и Ирана нуж-
на была нейтральная площадка. Пе-
кин подошел идеально. Как отме-
тила саудовская газета «Аш-Шарк 
аль-Аусат», «выбор Пекина в каче-
стве места встречи двух министров 
обусловлен его ролью в достижении 
соглашения между этими страна-
ми и облегчением взаимодействия 
между ними». Так что сейчас мало 
кто удивился приезду глав МИДов 
в Пекин. А вот месяц назад участие 
Китая в ирано-саудовских перего-
ворах стало сенсацией. Это совпало 
с выдвижением Пекином мирного 
плана по Украине, после чего стали 
очевидными стремление и одновре-
менно способность Китая стать од-
ним из ведущих игроков на миро-
вой геополитической арене. И это 
не осталось без внимания на Западе.

Китай стал местом паломничест-
ва европейских политиков. В мар-
те Пекин посетил премьер-министр 
Испании Педро Санчес. На встрече 
с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном он призвал поспособствовать 
скорейшему завершению россий-
ско-украинского конфликта и про-
вести переговоры с президентом 
Украины Владимиром Зеленским. 
С этой же целью в среду в Пекин 
прилетели президент Франции 
Эмманюэль Макрон и глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен. 
«Российское вторжение на Украи-
ну нанесло удар по международной 
стабильности. Я знаю, что могу рас-
считывать, что вы вернете Россию 
к разуму и сможете усадить обе сто-
роны за стол переговоров»,— сказал 
господин Макрон на состоявшихся 

в четверг переговорах с китайским 
лидером.

Еще в преддверии визита госпо-
жа фон дер Ляйен подчеркнула, что 
шаги Китая в контексте украинско-
го конфликта определят дальней-
шие отношения страны с Евросою-
зом. В том же ключе высказался во 
вторник и глава дипломатии ЕС Жо-
зеп Боррель. Сообщив журналистам, 
что посетит Пекин на следующей не-
деле, он заявил: «Мы ожидаем, что 
постоянный член СБ ООН должен 
выступать в защиту основанного на 
правилах миропорядка. И Китай не-
сет моральный долг в том, чтобы спо-
собствовать справедливому миру».

На эти заявления ответил лич-
но председатель КНР Си Цзиньпин 
во время встречи с президентом 
Макроном и Урсулой фон дер Ляй-
ен. «Китай последовательно рассма-
тривает ЕС в качестве независимо-
го полюса в многополярном мире, 
поддерживает ЕС в реализации его 
стратегической независимости»,— 
сказал председатель КНР. По его сло-
вам, Пекин настаивает, чтобы «отно-
шения между Китаем и ЕС не были 
нацелены на третьи стороны (то 
есть не были направлены против 
России.— „Ъ“), не зависели от тре-
тьих сторон и не контролировались 
бы третьими сторонами (а это каме-
шек в огород США.— „Ъ“)». 

В то же время Си Цзиньпин со-
общил, что готов работать вместе 
с Францией над тем, чтобы «спра-
виться с побочными эффектами 
украинского кризиса в продоволь-
ственной, энергетической, фи-
нансовой, транспортной и других 
областях, а также уменьшить нега-
тивное влияние украинского кри-
зиса на мир, особенно на развиваю-
щиеся страны». 

Марианна Беленькая

Визитная красная карточка
Китай возмутил приезд главы Тайваня в США

Поездка главы Тайваня Цай Ин-
вэнь в США и ее встреча со спи-
кером Палаты представителей 
Кевином Маккарти спровоциро-
вала новый виток напряженности 
вокруг острова. Пекин выразил 
протест Вашингтону и отпра-
вил к острову военные кора-
бли. В Компартии КНР заявили, 
что действия тайваньской адми-
нистрации толкают к «страш-
ной и ужасной войне», и пообе-
щали наказать «сепаратистов». 
Госсекретарь Энтони Блинкен 
попытался оправдать встречи 
госпожи Цай тем, что они были 
частными и неофициальными, 
однако КНР такие объяснения 
не устроили. Тем более что го-
сподин Маккарти во время пере-
говоров с тайваньской гостьей 
обсуждал вопрос ускорения по-
ставок на остров оружия.

Активность американских зако-
нодателей на тайваньском направ-
лении каждый раз становится при-
чиной кризисов вокруг острова. До 
точки кипения ситуация доходит, 
когда в дело вмешивается спикер 
Палаты представителей Конгресса 
США. В прошлом году эскалация — 
со всеми вытекающими последст-
виями от заполонивших пролив 
китайских кораблей до учебных 
стрельб — произошла из-за визи-
та на Тайвань теперь уже бывшего 
руководителя нижней палаты Кон-
гресса демократки Нэнси Пелоси. 
На этот раз глава Тайваня и лидер 
Демократической прогрессивной 
партии Цай Инвэнь сама поехала 
в США и там встретилась со спике-
ром Палаты представителей респу-
бликанцем Кевином Маккарти.

В комментарии телеканалу BBC 
бывший директор Американско-
го института на Тайване, профес-
сор Уильям Стэнтон отметил, что 
прошлогодний визит Нэнси Пело-
си был «просто тычком в Китай без 
какой-то особой пользы, а его по-
следствия были довольно страш-
ными». Однако, когда Республикан-
ская партия победила на выборах 
в Палату представителей, а ее спи-
кером был избран Кевин Маккарти, 
пришел уже его черед заявлять о на-
мерениях отправиться на остров. 
«Полагаю, было совершенно ясно, 
что Кевин Маккарти хотел превзой-
ти Пелоси. Но Цай Инвэнь сказала: 
„Нет, спасибо, как насчет того, что-
бы вместо этого выпить вместе чаю 
в Калифорнии?“»,— пояснил про-
фессор Стэнтон.

Как отмечают западные СМИ, 
сейчас между США и КНР наблю-
дается, пожалуй, самая глубокая 
напряженность, если не сказать 
враждебность, за последние десяти-
летия. При этом тренд на жесткий 
курс в отношении Китая взяли и де-
мократы, и республиканцы. С одной 
стороны, налицо «двухпартийный 

консенсус», которым на встрече с го-
спожой Цай в Калифорнии хвалился 
господин Маккарти. С другой — это 
приводит и к соревнованию внутри 
Америки, какая из двух партий сто-
ит на более жесткой и правильной 
позиции. Поэтому при подготовке 
к приему в Штатах главы Тайваня 
вряд ли кто-то испытывал иллюзии 
насчет реакции Пекина.

И на первый взгляд смена ло-
кации не сыграла большой роли. 
Во-первых, господин Маккарти ока-
зался самым высокопоставленным 
американским политиком, встре-
тившимся с тайваньским лидером 
на территории США за последние 
десятилетия. С 1979 года — с мо-
мента разрыва дипотношений Ва-
шингтона с Тайбэем — спикер Па-
латы представителей в принципе 
не встречался с лидером острова на 
территории США. Во-вторых, про-
звучавшие в Президентской би-
блиотеке имени Рональда Рейгана 
в Калифорнии заявления вряд ли 
могли хоть как-то понравиться Пе-
кину. Цай Инвэнь на переговорах 
с членами Конгресса от обеих пар-
тий поблагодарила законодателей 
за поддержку Тайваня и отметила, 
что «для сохранения мира» необхо-
димо «быть сильными» (тут она ис-
пользовала одну из цитат экс-прези-
дента Рейгана). Господин Маккарти, 
в свою очередь, счел отношения 
Штатов и Тайваня «очень важными 
для свободного мира», а также при-
знался, что во время встречи обсу-
ждался вопрос ускорения поставок 
оружия острову. «Мы должны про-
должать продавать оружие Тайва-
ню и обеспечить своевременное 
поступление вооружений»,— ска-
зал спикер Палаты представителей, 
подчеркнув и важность экономиче-
ского сотрудничества. По словам по-
литика, сейчас он не планирует по-
сещать остров, однако в будущем не 
исключает подобного визита и Ки-
тай ему в этом не указ.

Еще до встречи в Калифорнии 
координатор по стратегическим 
коммуникациям в Совете нацио-
нальной безопасности Белого дома 
Джон Кирби призвал КНР воздер-
жаться от «чрезмерной реакции», 
назвав поездку госпожи Цай в США 
«транзитной». «Она уже шесть раз 
совершала транзит, и каждый пре-
дыдущий президент Тайваня проез-
жал транзитом через Соединенные 
Штаты, так что здесь нет ничего не-
обычного»,— заявил он. В Калифор-
нию она прилетела после визитов 
в Гватемалу и Белиз.

Так или иначе, незадолго до пе-
реговоров в Калифорнии утром 
5 апреля Китай начал «патрулиро-
вание и инспекцию» в Тайвань-
ском проливе. Об этом официально 
сообщило управление по мор-
ским делам китайской провинции 
Фуцзянь. К вечеру того же дня Мино-

бороны Тайваня заявило, что через 
воды к юго-востоку от острова про-
шел авианосец «Шаньдун» ВМС КНР. 
В это время разгорающееся напря-
жение пытался тушить госсекретарь 
США Энтони Блинкен, находив-
шийся в Брюсселе на встрече мини-
стров иностранных дел стран НАТО. 
Он заверил, что Вашингтон придер-
живается «политики одного Китая», 
а поездка госпожи Цай носит «част-
ный, неофициальный характер», 
как и все предыдущие путешествия 
в США тайваньских руководителей. 
По его словам, цель Вашингтона — 
гарантировать преодоление любых 
противоречий «между материком 
и Тайванем мирным путем».

Заверения в «неофициальности» 
визита не помогли. После встречи 
в Калифорнии Минобороны КНР 
заявило: «Мы выражаем решитель-
ный протест против любых офи-
циальных контактов между США 
и Тайванем и проникновения тай-
ваньских руководителей в Соеди-
ненные Штаты под любыми пред-
логами и причинами. Решительно 
возражаем против нарушения США 
принципа „одного Китая“». В обо-
ронном ведомстве подчеркнули, 
что Китай готов «отстаивать нацио-
нальный суверенитет и территори-
альную целостность». В Канцелярии 
по делам Тайваня при ЦК Компар-
тии КНР и вовсе заявили, что при-
мут «решительные меры для на-
казания сепаратистских сил и их 
действий, нацеленных „на незави-
симость Тайваня“».

Впрочем, решение Цай Инвэнь 
вместо Тайваня поговорить со спи-
кером Палаты представителей в Ка-
лифорнии, кажется, все-таки позво-
лило избежать слишком серьезной 
эскалации. Во всяком случае, воен-
ной активности подобно той, кото-
рая наблюдалась во время поезд-
ки на остров Нэнси Пелоси и даже 
после ее отлета, пока в проливе не 
фиксируется.

Между тем за Тайвань Пекин бо-
рется не только заявлениями и иг-
рой военными мускулами. Пока го-
спожа Цай находилась в США, по 
материковому Китаю с прошлой не-
дели разъезжал ее предшественник, 
бывший лидер острова Ма Инцзю. 
Формально господин Ма отправил-
ся в турне по пяти городам для по-
сещения могил своих предков. Од-
нако нельзя игнорировать тот факт, 
что впервые бывший глава Тайваня 
фактически был приглашен в КНР. 
5 апреля китайские СМИ массово 
цитировали «бывшего председате-
ля партии Гоминьдан», который «вы-
соко оценил развитие материковой 
части Китая». «Я обнаружил, что ма-
териковая часть развивается очень 
быстрыми темпами в различных 
аспектах — о некоторых из них мы 
не могли даже и мечтать»,— проци-
тировало агентство «Синьхуа» Ма 

 Инцзю, который призвал активизи-
ровать сотрудничество «между дву-
мя берегами Тайваньского пролива».

Как отмечает BBC, обе эти поезд-
ки вписываются во внутриполити-

ческое противостояние на Тайване, 
где в 2024 году состоятся выборы 
нового лидера. По мнению экспер-
та Австралийского национального 
университета Вен-Ти Суна, цель го-

сподина Ма — убедить тайваньских 
избирателей, что только его партия 
Гоминьдан способна предотвратить 
войну с Пекином.

Алексей Забродин

Главы МИД Ирана и Саудовской Аравии Фейсал бен Фархан (слева) и Хосейн Амир-Абдоллахиан 
(справа) остались благодарны своему китайскому коллеге Цинь Гану (в центре)  
за его посреднические усилия  ФОТО SAUDI PRESS AGENCY / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,948 млрд руб. В 2023 году (на 6 апреля) собрано 
366 496 553 руб., помощь получили 308 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга 
для 200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный 
РДКМ. В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алихан Эминов, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 142 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 80 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 19 тыс. руб.

Сыновья-двойняшки родились раньше срока, два 
месяца их выхаживали в больнице. Алихан, в отли-
чие от брата, заметно отставал в развитии, в год ему 
поставили диагноз ДЦП. После нескольких курсов 
реабилитации Алихан заговорил, смог сидеть и сто-
ять с опорой, начал ходить с поддержкой. Но ему 
во всем нужна помощь, руки плохо работают. А ин-
теллект в норме, он учится на дому. Нам готовы по-
мочь специалисты Института медтехнологий (ИМТ) 
в Москве, но оплатить лечение мы не в силах. У нас 
трое сыновей. Соня Эминова, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Али-
хану необходима госпитализация для проведения 
восстановительного лечения — нужно скорректиро-
вать тонус мышц, активизировать развитие коорди-
нации движений, мелкой моторики и речи».

Сафия Евлоева, 10 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 154 320 руб.
Внимание! Цена лечения 202 320 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 30 тыс руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 18 тыс. руб.

Дочка с рождения спала, повернув голову только 
вправо, постепенно затылок с правой стороны стал 
как будто сплющенным. Нейрохирург выявил у Сафии 
врожденную деформацию черепа, которая нарушает 
развитие мозга, из-за этого дочка может лишиться зре-
ния и слуха. Требуется срочно начать лечение: не мень-
ше полугода носить специальные ортопедические 
шлемы. Но оплатить их изготовление нам не по сред-
ствам. Помогите! Фариза Баркинхоева, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Скорректиро-
вать деформацию черепа девочке поможет ношение 
краниальных ортезов (шлемов), изготовленных с ис-
пользованием компьютерного моделирования. В ре-
зультате асимметрия уйдет, голова округлится».

Полина Парфенова, 8 месяцев, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется 
хирургическое лечение. 137 620 руб.
Внимание! Цена лечения 158 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 21 тыс. руб.

Полина родилась с искривленными ножками, 
стопы были согнуты крючком. В три месяца нача-
ли лечение — гипсования и ахиллотомию. Лечение 
проходило по ОМС. Но через некоторое время сто-
пы опять стали подворачиваться. Полина до сих пор 
только ползает, не стоит и не пытается ходить. Я обра-
тилась к опытным ярославским хирургам, и оказа-
лось, что малышке сразу не вывели стопы в правиль-
ное положение и лечение надо начинать заново. 
Но у меня нет денег на его оплату. Одна воспитываю 
дочку. Виктория Парфенова, Забайкальский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Девочке требует-
ся лечение по методу Понсети — этапные гипсова-
ния и операция на ахилловом сухожилии. Затем ей 
 нужно будет два-три года носить ортопедическую 
 обувь. Это позволит полностью устранить косола-
пость, и Полина будет нормально ходить».

Ира Мельникова, 10 лет, нарушение 
сердечного ритма, спасет замена 
электрокардиостимулятора. 168 488 руб.
Внимание! Цена операции 639 488 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 450 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 21 тыс. руб.

Когда Ире было три года, она заболела — резко под-
нялась температура, и сбить ее не удавалось. Мы повез-
ли дочку в райцентр. Педиатра насторожило слабое 
сердцебиение, и нас перевезли в клинику в Барнауле, 
где врачи диагностировали блокаду сердца. Тогда там 
консультировали томские кардиологи, и они предло-
жили перевести нас в НИИ кардиологии. В результате 
Ире установили электрокардиостимулятор, оплатить 
его нам помог Русфонд. Сердечко заработало нормаль-
но. Но недавнее обследование показало, что заряд ба-
тареи кардиостимулятора уже на исходе, прибор не-
обходимо срочно заменить. Мы опять просим вашей 
помощи в оплате. Татьяна Мельникова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая разряд батареи 
и нарушение работы функции электродов, Ире не-
обходима замена двухкамерного электрокардиости-
мулятора и системы эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Мне бы только пойти»
16-летнюю девочку спасет восстановительное лечение 

Из свежей почты

Почта за неделю 31.03.23–6.04.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 58 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Сертификат партнерства 
Русфонд добавит к государственным деньгам благотворительные

За свои 26,5 года Русфонд опубликовал 475 писем 
с просьбой приобрести технические средства реабили
тации (ТСР) на 118,9 млн руб., собрал  пожертвования 
и оплатил эти покупки. Недавно нам написала мама маль
чика с детским церебральным параличом, ему  нужна 
прогулочная коляска. Мама хочет воспользоваться 
электрон ным сертификатом на покупку ТСР, но средств, 
выделяемых по сертификату, на удобную и  мобильную 
коляску с надежными фиксаторами не хватит. Мама спра
шивает: не могли бы мы собрать недостающую  сумму 
и купить подходящее ее сыну техническое изделие, а не 
просто то, на которое хватит сертификата. Мы можем. 

Электронный сертификат (ЭС), действующий в России 
с сентября 2021 года,— один из трех способов получить ТСР 
от государства, но более оперативный, чем ждать выдачи 
от территориальных отделений Социального фонда России 
(СФР) или покупать за свои деньги, а потом требовать ком-
пенсации расходов. На средства ЭС можно приобрести по-
чти все, что может потребоваться человеку с инвалидностью: 
не только коляски, но и трости, брайлевский дисплей, проте-
зы и так далее. Получить сертификат можно, подав заявку че-
рез «Госуслуги» или в отделениях СФР, МФЦ.

У ЭС нет физического воплощения, его нельзя потрогать 
руками. Он задуман цифровым, как запись в государствен-
ном реестре. Принцип работы — как у банковской карты: при 
оформлении ЭС к карте «Мир» привязывается сумма, кото-
рую можно потратить на необходимое ТСР. Марку и модель 
получатель вправе выбрать сам. Сертификат — цифровой ко-
шелек, откуда деньги переводятся поставщику необходимого 
технического средства. 

Номинал сертификата рассчитывается региональными от-
делениями СФР — берется цена аналогичного средства реаби-
литации, которое этот фонд в регионе приобретал по послед-
нему исполненному госконтракту. Другими словами, если ТСР, 

которое отделение СФР закупило недавно, стоило, к примеру, 
сорок тысяч, то на подобное техсредство будет выделено столь-
ко же. Ровно до тех пор, пока в регионе не состоится следую-
щая госзакупка, где такое же средство реабилитации, возмож-
но, будет стоить дороже или дешевле. Номинал ЭС разнится 
в зависимости от региона: каждый субъект РФ самостоятель-
но проводит госзакупки ТСР. В Алтайском крае на комнатное 
крес ло-коляску с ручным приводом будет выделено, к примеру, 
около 30 тыс. руб., а в Санкт-Петербурге — чуть более 20 тыс. руб. 
Хотя и там и там диагноз у получателя может быть одинако-
вым. Узнать примерную стоимость того или иного техсред ства 
в конкретном регионе можно в каталоге ТСР (ktsr.sfr.gov.ru).

Важное условие для получения ЭС — наличие индиви-
дуальной программы реабилитации и абилитации (ИПРА). 
Именно по ИПРА определяется вид техизделия, на которое 
впоследствии выделяются средства,— ни на что другое по-
тратить эти деньги нельзя. 

Чтобы помочь маме, у которой уже есть покрываемая элек-
тронным сертификатом часть средств на покупку коляски, 
Русфонд связался с поставщиком ТСР, проверенным годами 
сотрудничества. Эта организация входит в реестр поставщи-
ков, у которых люди с инвалидностью покупают техниче-
ские средства с помощью электронного сертификата. Постав-
щик может принять оплату одного техизделия и от государ-
ства (по ЭС), и от благотворительного фонда. В пресс-службе 
Социального фонда России нам пояснили, что препятствий 
для того, чтобы получатель ТСР воспользовался благотвори-
тельными средствами, нет — никакими нормативно-право-
выми актами подобное партнерство не регламентируется. 
Главное — достичь цели: чтобы у ребенка с инвалидностью 
появилось подходящее именно ему изделие. 

Русфонд работает над просьбой мамы: в мае мы объявим 
сбор пожертвований на коляску ее мальчику. 

Наталья Волкова, корреспондент Русфонда 

Эльвира Нугаева живет с мамой 
в мордовском селе Лямбирь, что 
неподалеку от Саранска. В прош
лом году девочка перенесла ише
мический инсульт спинного  мозга — 
ее парализовало ниже пояса. 
Эльвира потеряла возможность 
 передвигаться, ходить, полноцен
но жить. К счастью, не навсегда: 
врачи надеются, что лечение по
может поставить Эльвиру на  ноги. 
Первый курс реабилитации показал 
значительное улучшение. Восста
новительное лечение необходимо 
продолжать, но стоит оно доро
го, а под госквоту не подпа дает. 
Для мамы Эльвиры сумма просто 
невероятная.

Это случилось в августе прошлого 
года, когда Эльвира проводила кани-
кулы у бабушки в деревне. Неожидан-
но у девочки заболела поясница. Но по-
том боль отступила, и Эльвира взялась 
помочь бабушке в огороде, опустилась 
на корточки у грядки — и вдруг почув-
ствовала, как задрожали ноги. А потом 
уже будто задрожало все вокруг, в гла-
зах потемнело. Девочка упала набок. 
Она слышала крики бабушки, даже 
что-то отвечала, но подняться не могла. 
Ноги не просто не слушались — они 
словно перестали существовать.

До этого момента жизнь Эльвиры 
была прекрасной, наполненной ра-
достными событиями. Отличная учеба 
в школе, победы на олимпиадах по рус-
скому и английскому языкам. Поступ-
ление в колледж в Москве, где Эльви-
ра собиралась начать учебу в сентябре. 
Музыкальная школа, где она с успехом 
освоила игру на домре. Второй юно-
шеский разряд по плаванию. Множе-
ство друзей и первые путешествия. Мо-
ре уже прочитанных книг и океан тех, 
что предстоит прочесть. Любимая кош-
ка Стеша и заветная мечта о профессии 
ветеринара.

…Бабушка вместе с соседкой от-
несли Эльвиру в дом и вызвали ско-
рую. В районной больнице врачи при-
знались, что не понимают, в чем дело. 
В республиканской больнице в Саран-
ске предположили менингит, взя-
ли пункцию спинномозговой жидко-
сти. Но менингит не подтвердился. 
Потом у девочки заподозрили воспали-
тельное поражение периферических 

 нервов, которое характеризуется как 
раз частичной потерей чувствитель-
ности. Назначили гормональное лече-
ние, но оно результата не дало. Эльвира 
по-прежнему не чувствовала ног.

Тогда девочку направили в клини-
ку в Петербурге. После масштабного 
обследования Эльвире диагностиро-
вали ишемический инсульт спинного 
 мозга, возникший в результате наруше-
ния кровообращения. 

Поражение коснулось грудного и по-
ясничного отделов спинного мозга. Вра-
чи объяснили Людмиле, маме девочки, 
что инсульт был вызван сразу несколь-
кими причинами: у Эльвиры обнаружи-
лась так называемая мутация Лейдена — 
высокая вероятность формирования 
сгустков крови, осложненная последст-
виями ковида, который девочка не так 
давно перенесла бессимптомно. 

Хирургическое лечение Эльвире 
не поможет, да оно и не нужно. В этом 
случае требуется только восстанови-
тельное лечение, интенсивные реа-
билитационные занятия. Девочке 
уже начали проводить массаж, лечеб-
ную физкультуру, рефлексотерапию, 
игло укалывание. А нынешней зимой 
Эльвира прошла курс лечения в под-
московном реабилитационном центре 
«Три сестры». 

Сначала казалось, что все бесполез-
но — но в какой-то момент она вдруг 
почувствовала тепло в ступнях, а потом 
и легкое напряжение мышц! Теперь де-

вочка может самостоятельно садить-
ся, перемещаться с кровати на коля-
ску, одеваться, обуваться и даже неко-
торое время стоять, опираясь локтями 
на ходунки.

Из прошлой жизни Эльвиры многое 
ушло, но кое-что и осталось. Да, пока 
она не в состоянии плавать, заниматься 
музыкой, в колледже пришлось взять 
академический отпуск. Но остались 
книги и любовь к чтению. По-прежне-
му с Эльвирой ее верные друзья, они 
приходят к ней в гости и поддержива-
ют девочку. И самое главное, сохрани-
лась мечта стать ветеринаром.

— Мне бы только пойти,— говорит 
Эльвира.— Скорее бы уже сделать пер-
вый шаг.

Девочке необходимо продолжать 
 реабилитацию. Но ее стоимость очень 
высока, в семье нет таких денег.

Болезнь настигла Эльвиру, когда она 
только начинала делать первые шаги 
в новую, взрослую жизнь. Теперь буду-
щее зависит от реальных шагов — в са-
мом прямом смысле слова.

Давайте поможем Эльвире сделать 
первый шаг на этом пути.

Артем Костюковский, 
Мордовия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Э Л Ь В И Р Ы  Н У Г А Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 3  6 0 0  Р У Б .

Невролог-реабилитолог реабилитационного центра «Три сестры» Олег Прорвич 
(д. Райки, Московская обл.): «После перенесенного ишемического инсульта спинного мозга 
у Эльвиры возник паралич нижней части тела, девочка не может самостоятельно передвигаться 
и обслуживать себя. После одного курса реабилитации ее состояние значительно улучшилось. 
Комплексное восстановительное лечение нужно продолжать. Мы будем учить Эльвиру вставать 
без чьей-либо помощи, держась за опору, и дольше стоять, отрабатывать навыки ходьбы. Занятия 
с эрготерапевтом помогут девочке стать более самостоятельной и независимой, обрести новые 
навыки самообслуживания».

Стоимость реабилитации 1 359 600 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 36 тыс. руб. Не хватает 723 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Эльвиру Нугаеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Эльвиры — Людмилы Александровны Нугаевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Эльвира может 
самостоятельно садиться, 
перемещаться с кровати 
на коляску, недолго стоять 
с опорой — пока это все 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Задний план
Минздрав не справляется 
с просьбами читателей Русфонда

Десять лет назад заработала и до сих пор ра
ботает горячая линия Министерства здраво
охранения РФ help@rosminzdrav.ru. По этому 
адресу Русфонд пересылает те письма, авто
рам которых не может помочь. Ранее так по
ступали и другие благотворительные фон
ды, но большинство из них отказались от этой 
 практики. Мы отправляем в Минздрав прось
бы о помощи взрослым, просьбы оплатить 
 лечение в тех клиниках, с которыми Русфонд 
не сотрудничает, или лечение болезней, 
по которым у Рус фонда нет программ помо
щи. С марта 2013 года по март 2023го Рус
фонд отправил на  горячую линию Минздра
ва 2344 просьбы о помощи и  получил ответы 
на 1610  писем. То есть треть обращений, по
ступивших в Минздрав только из Рус фонда, 
остались без ответа. 

1 февраля, когда министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко выступал в Совете федерации с отче-
том, сенатор Светлана Горячева спросила его, как 
так получается, что со здравоохранением в стране 
 вроде бы порядок, но тем не менее каждый день 
в прессе и в социальных сетях кто-то, от серьезных 
благо творительных фондов до частных граждан, 
собирает деньги на лечение больных детей.

«Это тема, которая должна уйти на задний 
план»,— отвечал министр. Из его объяснений 
следовало, что практически любая медицинская 
проблема в России может быть решена либо Ми-
нистерством здравоохранения, либо, в крайнем 
случае, фондом «Круг добра». «Мое мнение на се-
годняшний день,— заявил министр,— что все-таки 
по этим сборам средств в первую очередь должно 
быть обращение или в региональный минздрав, 
или в фонд „Круг добра“. Возможности все есть. 
Мы разбирали каждый случай. Либо все это сборы 
средств на какие-то немедицинские, дополнитель-
ные расходы».

К сожалению, опыт Русфонда показывает, что 
медицинскую помощь, которую обеспечивает Ми-
нистерство здравоохранения, даже вместе с фон-
дом «Круг добра», нельзя считать исчерпывающей. 

Десять лет назад горячая линия Минздрава РФ 
была создана по его же инициативе. Русфонд пере-
сылает на горячую линию только те письма, авто-
рам которых не может помочь сам. В двух третях 
случаев Минздрав действительно эффективно по-
могает нашим читателям, но примерно треть пи-
сем остаются без ответа, и, следовательно, люди 
остаются без помощи.

Простые цифры показывают, что Минздрав 
не может справиться со всеми проблемами здраво-
охранения, но парадоксальная мысль заключается 
в том, что это — нормально. Ни в одной стране го-
сударственная система здравоохранения не может 
справиться со всеми медицинскими проблемами 
граждан. Потому и существуют благотворительные 
фонды, что проблемы эти слишком разнообразны, 
могут быть слишком неожиданны или требовать 
слишком срочного решения. Это нормально, ко-
гда гражданское общество консолидируется, что-
бы  своими усилиями заполнить лакуны, неизбеж-
но возникающие при любом, самом совершенном 
устройстве медицины.

К сожалению, вся история отношений Русфон-
да с Минздравом, особенно история горячей ли-
нии, показывает, что самое наличие благотвори-
тельных фондов, сам факт существования благо-
творительных сборов министерство считает своей 
недоработкой, фактором, позорящим честь мини-
стерского мундира,— и это, на наш взгляд, опро-
метчивое мнение. 

Хорошо было бы, если бы государство уме-
ло не только публично признавать сложность за-
дач, стоящих перед системой здравоохранения, 
но и принимать помощь неравнодушных граждан.

К сожалению, пока что получается наоборот. 
Слова министра «это тема, которая должна уйти 
на задний план» некоторые врачи, в том числе дав-
ние наши партнеры, восприняли как руководство 
к дей ствию и отказались на страницах Русфонда 
публично выступать с экспертными суждениями 
о необходимости и доступности лечения для то-
го или иного ребенка — героя поступающих в Рус-
фонд писем. Так проблемы не будут решены, так 
они будут просто спрятаны.

31 марта на rusfond.ru  
и в „Ъ“ мы  рассказали 
историю годовалой 
Евы Думанян из Калуж
ской области («Ева — 
значит „живая“», 
 На талья Волкова).  
У девочки острый 
лимфо бластный лей
коз. По жизненным 
показаниям ей не

обходима трансплантация костного мозга. 
Подходящие доноры для Евы нашлись толь
ко в зарубежном регистре. Но оплатить под
бор и активацию донора, доставку трансплан
тата изза границы семья девочки не в силах. 
Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(2 450 091 руб.) собрана. Родители Евы благо
дарят всех за помощь. Примите и  нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 31 марта 23 859 читателей  rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Саратов», «Орел», «Пермь», «Калининград», а также 
137 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 65 детям на 38 917 993 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Будет Еве Думанян 
трансплантация!

Инна 
Кравченко, 

ЖУРНАЛИСТ,  
СПЕЦИАЛЬНО  
ДЛЯ РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27472,63 (–340,63)
РТС 967,11 (–20,4)
FTSE 100 7741,56 (+78,62)

DAX 15597,89 (+77,72)
DJIA 33496,25 (+13,53)
NASDAQ Composite* 12069,99 (+73,13)

*На 20:43. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.23
Австралийский доллар 54,0014
Английский фунт 100,4358
Белорусский рубль 27,5667
Гонконгский доллар* 10,2917

Дирхам ОАЭ 21,9651
Доллар США 80,6713
Евро 88,1294
Индийская рупия** 97,9493

Казахский тенге** 18,0558
Канадский доллар 59,9475
Китайский юань 11,7039
СДР 108,9006

Сингапурский доллар 60,6642
Турецкая лира* 41,9205
Украинская гривна* 21,8651
Шведская крона* 77,4725

Швейцарский франк 89,1987
Японская иена** 61,5342
*За 10. **За 100. 

Финны держат ВЭС по ветру
Связанная с Fortum структура забрала на конкурсе все новые проекты

Весь объем поддержки строительства ветряных 
электростанций в РФ на последнем конкурсе забра-
ла аффилированная с финской Fortum компания 
«Уралэнергосбыт». Победитель получил 738 МВт 
по средней цене 4,6 руб. за 1 кВт•ч, забрав и объем 
ВЭС, от которого прежде отказалась Fortum. Пока 
не ясно, на каком оборудовании компания будет 
строить ВЭС после ухода из РФ иностранных постав-
щиков. Российский менеджмент Fortum, говорят 
источники „Ъ“, давно ведет переговоры с китайски-
ми компаниями о запуске производств в стране.

«Администратор торговой системы» (АТС, структура «Со-
вета рынка» — регулятор энергорынков) опубликовал ре-
зультаты отбора инвестиционных проектов ВИЭ с вводом 
в 2025–2029 годах. Инвесторы планируют в эти годы запу-
стить в России 1,8 ГВт зеленой генерации, в том числе около 
738 МВт ветряных электростанций (ВЭС) и 1,08 ГВт солнеч-
ных электростанций (СЭС). Общая плановая годовая выруч-
ка всех отобранных СЭС составит 13,6 млрд руб., а ВЭС — 
11,5 млрд руб., следует из материалов «Совета рынка».

• ВИЭ в РФ строятся по программе поддержки: после  запуска 
объекты будут 15 лет получать гарантированные повышен
ные платежи с энергорынка. На конкурсе выигрывают про
екты с наименьшей одноставочной ценой электроэнергии, 
в которую инвестор включает CAPEX, OPEX и доходность.
В секторе ВЭС весь объем поддержки забрала компа-

ния «Уралэнергосбыт», ранее не имевшая опыта строи-
тельства ВИЭ. По данным СПАРК, 50% организации при-
надлежит «Фортум» (подконтрольна финской Fortum), еще 
50% — АО «ЭК „Восток“». «Уралэнергосбыт» должен запу-
стить 738,55 МВт в 2025–2029 годах. Одноставочная цена 
поставки проектов составляет 4,2–5,7 руб. за 1 кВт•ч. Пла-
новая загрузка (КИУМ) — 38%. В «Фортум» говорят, что не 
принимали участия в конкурсе: «ООО „Уралэнергосбыт“ 
мы не контролируем».

«Фортум» уже построила в России около 1 ГВт ВЭС на обо-
рудовании датской Vestas, которая с прошлого года пере-
стала поставлять его в РФ и закрыла завод по производству 
лопастей в Ульяновске. В результате «Фортум», оставшись 
без партнера, отложила запуск около 750 МВт ВЭС. Ком-
пания также отказалась от 460 МВт ВЭС, которые забрала 
в 2021 году по рекордно низким ценам в 1,72–1,99 руб. за 
1 кВт•ч. Эта квота была вновь разыграна: «Уралэнергобыт» 
забрал эти проекты уже по 5–5,6 руб. за 1 кВт•ч. Посколь-
ку цена резко выросла, то объем ВЭС снизился до 55 МВт.

Главный вопрос — на каком оборудовании «Уралэнер-
госбыт» будет строить ВЭС. Несколько источников „Ъ“ в от-
расли говорят, что «Фортум» ведет переговоры с китайски-
ми компаниями о локализации оборудования в РФ. Объем 
примерно в 2 ГВт ВЭС (совокупный портфель «Фортум» 
и «Уралэнергосбыта») может заинтересовать иностранцев, 
отмечают собеседники „Ъ“.

В «НоваВинд» (входит в «Росатом»), считавшейся глав-
ным претендентом на проекты ВЭС, сказали „Ъ“, что пока 
не готовы комментировать результаты отбора. Сейчас «Ро-
сатом» — единственный в РФ производитель оборудова-
ния для ВЭС: госкорпорация выпускает генераторы, а не-
давно заявила о планах запустить производство лопастей 
(см. „Ъ“ от 28 марта).

Большую часть объема проектов солнечной генера-
ции — 776 МВт — получила компания «Юнигрин Пауэр» 
(находится под контролем «Реам Менеджмент» Михаила 
Сиволдаева). Стоимость выработки проектов — 7,5–7,7 руб. 
за 1 кВт•ч. КИУМ — 17–20%. «Солар Системс» (бенефициар 
Михаил Лисянский) на конкурсе выиграла 310 МВт по 8,3–
8,6 руб. Плановый КИУМ — около 19–21%.

В Ассоциации развития возобновляемой энергетики 
(АРВЭ) отмечают, что начиная с 2014 года одноставочная 
цена электроэнергии СЭС по результатам всех проведен-
ных отборов снизилась в деньгах 2021 года на 88%, а ВЭС — 
на 76%. Директор АРВЭ Алексей Жихарев говорит, что кон-
куренция на отборе привела к серьезному снижению 
одноставочных цен — около 30% от предельного уровня, 
установленного правительством.

Стоимость выработки отобранных проектов ВЭС хоро-
шо вписывается в международный бенчмарк с учетом по-
правки на более дорогой капитал в РФ, говорит директор 
группы аналитики в электроэнергетике Kept Сергей Ро-
женко. Так, по последнему отчету Lazard, в мире средние 
цены на выработку ВЭС составляют $33–63 за 1 МВт•ч, что 
эквивалентно примерно 2,6–5,1 руб. за 1 кВт•ч. Солнеч-
ные проекты, отобранные в последнем конкурсе, в два 
раза дороже международного уровня: так, цены выра-
ботки СЭС в мире — $43–58 за 1 МВт•ч, или 3,4–4,7 руб. 
за 1 кВт•ч, отмечает аналитик. По его мнению, в услови-
ях очень ограниченной конкуренции цена может опре-
деляться политикой производителя: объемом мощно-
стей и компонентов, которые компания хочет и может 
 произвести.

Полина Смертина
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Недавняя встреча Владимира Пути-
на и председателя КНР Си Цзиньпи-
на запомнилась москвичам пробка-
ми, сопоставимыми по масштабам 
только с уровнем крепнущего день 
ото дня российско-китайского парт-
нерства. Но пакет подписанных 
в Кремле полутора десятков доку-
ментов, большинство из которых 
меморандумы, запомнится вряд 
ли — настолько он выглядит лег-
ковесным в сравнении с еще не-
давним прошлым. Например, ког-
да в мае 2014 года президент Путин 
прилетал в Шанхай, помимо газо-
вого контракта по «Силе Сибири» 
появилось полсотни соглашений. 
Что же случилось?

Как объясняют мои китайские 
собеседники, в скудности обнаро-
дованного пакета документов пред-
сказуемо виноваты западные санк-
ции. Никто из китайских компаний 
не хочет попадать под вторичные 
ограничения Вашингтона за сдел-
ки и просто контакты с российски-

ми организациями, особенно из 
SDN-листа. В Пекине уверены, что 
даже те контракты, которые санк-
циями прямо не запрещены, мо-
гут быть трактованы как «вливания 
в бюджет страны-агрессора» или 
иная помощь «российской военной 
машине». А значит, опасаются китай-
цы, США могут использовать это как 
повод для нового удара по наиболее 
зависимым от них секторам китай-
ской экономики.

При этом, разумеется, от выгод-
ных сделок с Москвой Пекин от-
казываться не собирается — уж 
слишком хороши сейчас его перего-
ворные позиции. Но заключать и об-
суждать их надо без лишнего шума. 
Например, судя по пробкам, с пред-
седателем Си прилетела большая де-
легация. Но список участников пере-
говоров, вопреки давней традиции, 
опубликован не был. Китайское ин-
формагентство «Синьхуа» тоже не 
распространялось, кто сопровождал 
председателя в Москве. Хотя на фото 
за столом переговоров узнаются не-
которые члены политбюро и другие 
начальники, официальной инфор-
мации об их поездке в РФ нет.

В этих условиях аналитикам и жур-
налистам приходится гадать, что же 
обсуждалось на переговорах, только 
по доступным кадрам телеканалов 
и пресс-службы Кремля, а также бри-
фингу помощника президента Юрия 
Ушакова для кремлевского пула.

Так, например, почти полови-
на российской делегации на встре-
че с Си Цзиньпином в узком соста-
ве оказалась ответственной за ВПК 
и военно-техническое сотрудниче-
ство: от министра обороны Сергея 
Шойгу до главы «Роскосмоса» Юрия 
Борисова. То же самое происходит 
и с гражданскими проектами. В уз-
ком составе в переговорах участво-
вала глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
в расширенном — глава «Роснефти» 
Игорь Сечин, признавшийся, что вы-
учил по-китайски выражение «много 
юаней». Как именно эти юани будут 
попадать в РФ в условиях ограниче-
ний по счету капитала в КНР и сколь-
ко нефти «Роснефть» будет продавать 
в Китай — неизвестно. Но это не зна-
чит, что таких соглашений нет.

В Пекине уверены,  
что даже те контракты, 
которые санкциями 
прямо не запрещены, 
могут быть трактованы 
как «вливания в бюджет 
страны-агрессора»

Нехоженые трапы
Аэропорты не могут зарегистрировать и использовать новую спецтехнику

Как выяснил „Ъ“, аэропорты пожало-
вались в Минпромторг и Минтранс 
на то, что не могут оформить электрон-
ные  паспорта и получить госномера на 
свою спецтехнику. Без этого, по прави-
лам, они не могут эксплуатировать на 
аэродромах, например, новые перрон-
ные автобусы, противообледенитель-
ную технику или самоходные трапы. 
Теперь в законе этим машинам больше 
нет определения: их не признают ни 
спецтехникой, ни транспортом. Аэро-
порты опасаются затягивания просто-
ев оборудования, критически важного 
для безопасности полетов.

Как стало известно „Ъ“, Международная 
ассоциация аэропортов (МАА) обратилась 
в Минпромторг и Минтранс с жалобой на не-
возможность зарегистрировать и законно 
эксплуатировать свою аэропортовую спец-
технику, что «ставит под угрозу нормальное 
функционирование» аэропортов. Речь идет 
о низкопольных перронных автобусах, само-

ходных пассажирских трапах, противообле-
денительных машинах, самоходных плат-
форменных транспортерах-перегружателях 
и другой технике. В МАА подтвердили от-
правку письма, но от комментариев воздер-
жались. „Ъ“ направил запросы в аэропорты 
Москвы и других крупных городов.

С 2015 года, по решению Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК), на них должны 
оформляться «паспорта самоходной маши-
ны и других видов техники». Без паспорта ма-
шины нельзя поставить на учет в органах Го-
стехнадзора и оформить госномера. Если же 
паспорт не выдан, закон «О транспортной без-
опасности» запрещает эксплуатировать такую 
технику. Как рассказали „Ъ“ источники в аэ-
ропортах, отказы в регистрации начались по-
сле перехода на электронные паспорта транс-
портных средств (ЭПТС) и самоходных машин 
(ЭПСМ) с 1 ноября 2022 года. Аэропорты столк-
нулись с тем, что правила госрегистрации, за-
писанные в 297-ФЗ «О самоходных машинах 
и других видах техники», не распространяют-

ся на аэропортовую спецтехнику. МАА про-
сит внести поправки в 297-ФЗ, включив туда 
подробное определение типов аэропортовой 
спецтехники, и распространить на нее суще-
ствующий порядок выдачи паспортов.

Наличие неопределенности в вопросе по-
лучения ЭПСМ и постановке на регистраци-
онный учет специальной аэропортовой тех-
ники подтверждают и ее поставщики. В ГК 
«Инфраструктурный проект» отметили, «ис-
ходя из информации от конечных эксплуа-
тантов», «поставка ранее законтрактованных 
машин осложнена отсутствием ЭПСМ на тех-
нику». В другой компании-импортере уточни-
ли, что у них тоже копится техника, которую 
они не могут передать заказчикам без паспор-
тов, но для ряда региональных аэропортов 
этот вопрос непринципиален: «Надзорные 
органы закрывают глаза на регистрацию тех-
ники, если та не покидает аэродром».

Собеседники „Ъ“ в трех крупных аэро-
портах уточнили, что в их случае контроли-
рующие ведомства требуют обязательной 

регистрации, номера нужны им для офор-
мления пропусков при перемещении техни-
ки. «Кроме того, если мы захотим потом про-
дать технику, мы этого сделать не сможем, 
как и оформить факт ДТП для страховой без 
ОСАГО»,— объяснил один из источников 
„Ъ“. В ряде случаев ангары для обслужива-
ния или временного хранения самоходной 
спецтехники расположены за пределами аэ-
родромов, и для перемещений также требу-
ется получение номеров. Так, вся аэродром-
ная техника аэропорта Красноярск получила 
госрегистрацию и паспорта, поскольку выез-
жает за пределы контролируемой зоны и пе-
редвигается по дорогам общего пользования, 
уточнил техдиректор аэропорта Станислав 
Елыкомов. Еще в одном аэропорту расска-
зали, что пока довольствуются закупленной 
до новых законов техникой, но с проблемой 
столкнулась компания, которая занимается 
заправкой топливом.
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Покупатели берут, что дают
Трафик в торгцентрах начал медленно расти

После длительного спада торгцентрам 
Москвы и Санкт-Петербурга в конце 
марта удалось зафиксировать прирост 
посещаемости на 4–6% год к году. Если 
динамика сохранится, то эксперты не 
исключают, что сегменту удастся отыг-
рать потери, вызванные массовым за-
крытием своих магазинов западны-
ми брендами год назад. Но участники 
рынки настроены не так оптимистич-
но и не ждут восстановления трафика 
до уровня 2019 года.

Показатель Mall Index (отражает количе-
ство посетителей на 1 тыс. кв. м торговых 
площадей) в торгцентрах Москвы на неде-
ле 27 марта — 2 апреля превысил показа-
тель за аналогичный период прошлого года 
на 6%, в Санкт-Петербурге — на 4%. Такие 
данные приводит Focus Technologies. Пози-
тивный тренд наметился после длительно-
го спада: к концу марта прошлого года часть 
магазинов международных брендов уже 
закрылась, эмоциональный ажиотаж по-
требителей остыл и трафик в торгцентрах 
стал снижаться, напоминает руководитель 
 направления исследований и консалтинга 

 Focus Techno logies Михаил Васильев. По его 
словам, рост посетителей торговых объектов 
в крупных городах начал наблюдаться на не-
деле с 20 марта. Но по итогам всего марта Mall 
Index в Москве и Санкт-Петербурге оказался 
ниже на 5% год к году. 

После начала военных действий на Укра-
ине около 30 работавших в России междуна-
родных брендов заявили об уходе с рынка 
и закрылись, примерно столько же продол-
жают существовать в режиме «приостанов-
ки», напоминает партнер Commonwealth 
Partnership Ольга Антонова. Сейчас она ви-
дит на рынке торговой недвижимости не-
большую позитивную динамику, связывая 
это со снижением социальной тревожности 
потребителей.

Гендиректор «Стокманна» Геннадий Лев-
кин говорит, что на прошлой неделе трафик 
в его магазинах был выше на 17% год к году, 
продажи выросли на 23%. Президент Baon 
Илья Ярошенко говорит о росте посещаемо-
сти магазинов в Москве и Санкт-Петербурге 
на 20% относительно того же периода прош-
лого года. Он считает, что ситуация в фе-
шен-сегменте стабилизировалась: «Кто хо-

тел — ушел, покупатели приняли ситуацию 
и совершают покупки в оставшихся магази-
нах». В апреле он рассчитывает на рост обо-
рота на 7–10% год к году.

Сейчас трафик в торгцентрах генериру-
ют магазины ушедших компаний, откры-
тые под другими названиями, и некоторые 
локальные марки, например, Lime, Gloria 
Jeans, магазины Melon Fashion, отмечает Оль-
га Антонова. Она рассчитывают, что положи-
тельное влияние на посещаемость может 
оказать и готовящееся открытие под новы-
ми названиями части магазинов ушедшей 
из страны испанской сети Inditex. «Первые 
открытия должны вызвать интерес у потре-
бителей и привлечь трафик в торгцентры, 
но останутся потребители или нет — зави-
сит от разнообразия коллекции»,— отмечает 
региональный директор департамента тор-
говой недвижимости NF Group Евгения Хак-
бердиева. В целом на рынке, по ее словам, 
все еще ощущается дефицит брендов.

Михаил Васильев считает, что прирост по-
сещаемости торгцентров относительно ана-
логичного периода прошлого года сохранит-
ся в апреле, после чего возможна стагнация. 

О восстановлении трафика до уровня докри-
зисного 2019 года, по его мнению, пока речь 
не идет. В марте разрыв со значением четы-
рехлетней давности в Москве составил 27%, 
в Санкт-Петербурге — 29%. 

Ольга Антонова полагает, что позитив-
ным результатом можно будет считать, если 
трафик торгцентров по итогам этого года вы-
растет на 5–7% год к году. Партнер Nikoliers 
Анна Никандрова рассчитывает скорее на 
стабилизацию трафика на текущем уровне. 
По ее словам, рост посещаемости сейчас во 
много сдержан общими экономическими 
факторами.

Глава ритейл-департамента CORE.XP Ма-
рина Малахатько из общего списка негатив-
ных факторов выделяет неопределенность 
в экономике и вымывание среднего клас-
са, который всегда был ядром аудитории 
любого торгцентра. В то же время, заклю-
чает госпожа Антонова, продолжающийся 
рост цен говорит и о том, что потребитель 
не сможет себе позволить всего того, что 
мог в 2019 году.

Александра Мерцалова,  
Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Курс доллара на торгах Москов-
ской биржи вновь обновил годо-
вой максимум, уверенно превы-
сив уровень 81 руб./$. За пять тор-
говых дней американская валю-
та прибавила в цене более 4 руб. 
Не отставали от нее по темпам 
роста евро и юань. Против рубля 
играли и негативная внешнеэко-
номическая конъюнктура с уве-
личением импортных операций, 
и ожидания оттока капитала, 
в том числе в результате выхода 
западных компаний, и молчали-
вое согласие властей на частич-
ную девальвацию. В таких усло-
виях участники рынка ожида-
ют дальнейшего ослабления рос-
сийской валюты. Хотя и в мень-
ших объемах, так как теперь от 
финансовых властей ожидаются 
словесные интервенции.

В четверг 6 апреля курс доллара на 
торгах Московской биржи впервые за 
год поднялся выше уровня 81 руб./$. 
В конце основной сессии он подни-
мался до отметки 81,46 руб./$, мак-
симума с 14 апреля прошлого года. 
С учетом небольшой коррекции на за-
крытии — до 81,37 руб./$, американ-
ская валюта подорожала за день более 
чем на 1,5 руб. Курс евро вырос за день 
на 1,86 руб., до отметки 89,15 руб./€, 
также обновив максимум с 14 апре-
ля прошлого года. Курс китайской ва-
люты прибавил за день почти 22 коп. 
(почти 2%) и поднялся до отметки 
11,8 руб./CNY, максимального зна-
чения с 22 апреля 2022 года. Уверен-
ный подъем курсов основных ино-
странных валют продолжается пятый 
день подряд. За это время доллар по-
дорожал на 4,3 руб. (5,6%), евро — на 
4,8 руб. (5,7%), юань — на 61 коп. (5,4%). 

Участники рынка связывают теку-
щее ослабление рубля с ростом им-
портных потоков и определенным 
сокращением предложения валюты 

на рынке. Как отмечает руководитель 
инвестиционной стратегии и ана-
литики Экспобанка Полина Хвой-
ницкая, в начале февраля был под-
писан указ, который отменил обяза-
тельную продажу иностранной валю-
ты для отдельных категорий экспор-
теров. Кроме того, по словам началь-
ника отдела глобальных исследова-
ний «Открытие Инвестиций» Михаи-
ла Шульгина, могут подстегивать спе-
кулятивный спрос на валюту беспо-
койства по поводу наполнения бюд-
жета, поскольку, «как кажется рынку, 

чтобы сбалансировать дефицит, влас-
ти будут сквозь пальцы смотреть на 
слабеющий рубль в ближайшие неде-
ли». При этом ЦБ, кажется, не сильно 
обеспокоен потенциальным влияни-
ем слабого рубля на инфляцию, отме-
чает эксперт. Ведь благодаря высокой 
базе 2022 года годовая потребитель-
ская инфляция в марте—апреле 2023 
года может составить около 3,3%.

Вместе с тем эксперты отмеча-
ют и повышенный спекулятивный 
спрос на валюту в связи с ожидае-
мым оттоком капитала. В частности, 
накануне стало известно, что за свою 
долю в проекте «Сахалин-2» (27,5%) 
Shell получит около 95 млрд руб., 
которые сможет вывести из России. 
Также правкомиссия по иностран-
ным инвестициям РФ одобрила сдел-
ку по продаже российских активов 
испанской группы Inditex. Совет ди-

ректоров турецкой Dogan Holding 
одобрил продажу российской «Тат-
нефти» 50% акций топливной ком-
пании Aytemiz Fuel Distribution за 
$160 млн (см. материал рядом).

Ускорение падения рубля связа-
но, помимо традиционных фунда-
ментальных факторов, с отсутстви-
ем какой-либо поддержки со сторо-
ны властей, отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. При этом 
сокращение объемов продажи юа-
ней в рамках бюджетного правила 
также сигнализирует об отсутствии 
обеспокоенности валютными курса-
ми, отмечает он. Так, с 7 апреля по 5 
мая ЦБ в рамках бюджетного прави-
ла будет продавать китайскую валю-
ту на 3,7 млрд руб. В феврале—марте 
ежедневные продажи были на сумму 
8,9 млрд руб. Однако даже такие объ-
емы не могли защитить рубль от осла-
бления, отмечает Михаил Шульгин.

И в ближайшее время экспер-
ты ожидают продолжение ослабле-
ния российской валюты, до значе-
ний 83–84 руб./$. При этом госпо-
дин Шульгин считает, что курс дол-
лара не сможет закрепиться на уров-
не выше 85 руб./$ на длительный пе-
риод. Как отмечает Полина Хвой-
ницкая, на этом уровне стоит ожи-
дать активизацию экспортеров по 
продаже валютной выручки. Вла-
димир Евстифеев уверен, что, не-
смотря на текущие внушительные 
масштабы ослабления рубля, влас-
ти вряд ли «допустят бесконтроль-
ную девальвацию национальной ва-
люты», что чревато разгоном инфля-
ции и нарастанием рисков финан-
совой стабильности. И чем дольше 
курс доллара будет превышать уро-
вень в 80 руб., тем активнее будет по-
ток словесных интервенций в под-
держку рубля, отмечает он.

Виталий Гайдаев

Рубль на властном слове
Рынок ждет заявлений в поддержку российской валюты

«Татнефть» готовится выйти на 
розничный топливный рынок 
Турции, договорившись о при-
обретении компании Aytem-
iz Akaryakit, куда входит около 
570 АЗС. Этой компанией пари-
тетно владеют семья Айтемиз 
и инвесткомпания Dogan Hold-
ing. Выкуп Aytemiz обойдется 
«Татнефти» в $320 млн. Россий-
ская нефтекомпания уже одо-
брила открытие представитель-
ства в Турции. Помимо нее из 
российских компаний крупной 
сетью АЗС в Турции с 2008 года 
владеет ЛУКОЙЛ. На фоне запад-
ных санкций российские неф-
тяники стремятся увеличить 
присутствие на рынках «друже-
ственных» государств.

«Татнефть» приобретает 100% в ту-
рецкой топливной компании Aytem-
iz Akaryakit за $320 млн. Это следует 
из сообщения инвестхолдинга Dogan 
Holding, которому принадлежит 50% 
в Aytemiz. Остальным пакетом вла-
деет семья Айтемиз. Сделка с Dogan 
будет закрыта после получения регу-
ляторных разрешений. Сеть Aytem-
iz включает около 570 заправок в раз-
ных регионах Турции, занимая седь-
мое место на турецком рынке на ко-
нец 2022 года. В феврале совет дирек-
торов «Татнефти» одобрил открытие 
представительства в Турции. Основ-
ной розничный бизнес «Татнефти» на-
ходится в России. Компании принад-
лежат 774 заправки в РФ, 18 — в Бело-
руссии, три — в Узбекистане. В «Тат-
нефти» отказались от комментариев.

Dogan приобрела свою долю в Ay-
temiz в марте 2015 года за 152 млн ту-
рецких лир (около $58 млн) и вло-
жила в компанию 127 млн турецких 
лир ($48 млн) в виде взносов в капи-
тал. В итоге к концу 2015 года число 
АЗС увеличилось более чем на треть, 
до 416 станций. Сама Aytemiz Akarya-
kit основана в 2009 году, семья Айте-
миз начала заниматься бизнесом в об-

ласти нефтепродуктов в 1960-х годах. 
Выручка Aytemiz Akaryakit за 2022 
год составляла 29,7 млрд турецких 
лир ($1,6 млрд по курсу на конец 2022 
года), валовая прибыль — 1,3 млрд 
лир (около $72 млн). Один из круп-
нейших турецких инвестхолдингов 
Dogan основан турецким бизнесме-
ном Айдыном Доганом в 1980 году, 
включает активы в топливном бизне-
се, возобновляемой энергетике, ди-
стрибуции автомобилей.

Российские нефтекомпании сей-
час активно изучают активы в неф-
тепереработке и топливной розни-
це в «дружественных» странах, для 
того чтобы нивелировать значитель-
ный дисконт при экспорте топлива 
и нефти из РФ, который образовался 
из-за западных санкций против РФ 
из-за начала боевых действий на Ук-
раине. После того как страны ЕС со-
кратили закупку нефти и нефтепро-
дуктов из РФ, Турция заметно увели-
чила их импорт.

Сама «Татнефть» не находится 
под санкциями. Нефтекомпания по 

итогам 2022 года увеличила добычу 
нефти на 4,6%, до 29,1 млн тонн. Вы-
ручка нефтекомпании увеличилась 
на 18%, до 1,4 трлн руб., чистая при-
быль — на 43%, до 284,6 млрд руб. 
Сумма сделки не окажет существен-
ного влияния на долговую нагрузку 
компании, отмечали аналитики «Ре-
нессанс Капитала».

«Татнефть» не первая российская 
нефтекомпания, выходящая на ту-
рецкий розничный рынок. Так, еще 
в 2006 году заправки в Турции стал 
приобретать ЛУКОЙЛ, а в 2008 году 
он приобрел у семьи Айтемиз ком-
панию Akpet, которая владела око-
ло 700 АЗС. Сумма сделки составля-
ла $555 млн. «К сожалению, особенно 
в период выборов, правительство осу-
ществляет определенное давление 
на продавцов для снижения цены (на 
топливо.— „Ъ“),— жаловался в 2016 
году совладелец ЛУКОЙЛа Леонид Фе-
дун.— С точки развития бизнеса это 
не очень хорошо, поскольку падает 
доходность проектов».

«Татнефть», как и другие россий-
ские компании, сейчас пытается рас-
ширить гарантированный сбыт неф-
тепродуктов как в России, так и за ру-
бежом, считает Сергей Кондратьев из 
Института энергетики и финансов, 
Турцию можно отнести к нейтраль-
ным странам, которые продолжают 
экономические отношения с Россией 
и не вводили санкций. По его словам, 
Aytemiz — достаточно крупный иг-
рок, но лидерами на турецком рынке 
являются Petrol Ofisi (контролирует-
ся Vitol), которая имеет свыше 1,7 тыс. 
АЗС и контролирует 23% продаж мо-
торного топлива, и Opet, располагаю-
щая свыше 1,8 тыс. АЗС. Покупка от-
крывает для «Татнефти» новые воз-
можности, поскольку турецкий ры-
нок может стать вторым по значи-
мости для компании с реализацией 
до 2 млн тонн бензина и дизтоплива 
ежегодно, полагает эксперт.

Дмитрий Козлов

«Татнефть» позаправляет в Турции
Она приобретает местную топливную компанию за $320 млн

Несколько источников „Ъ“ обеспо-
коены тем, что с ростом пассажиро-
потока летом ситуация может стать 
критической. «Техники будет не хва-
тать: придется гонять без номеров, 
рискуя налететь на проверки, так как 
безопасность полетов важнее»,— по-
ясняет один из них. Другой отмечает, 
что зарегистрированы должны быть 
в том числе самоходные установки 
воздушного запуска для двигателей, 
амбулифты для маломобильных пас-
сажиров, тягачи для буксировки са-
молетов. «Дешевле сразу закрыть аэ-
ропорт, чем платить штраф за каждый 
выезд без номеров»,— рассуждает он.

Лучшим выходом стало бы воз-
вращение к действовавшим до ре-
шений ЕЭК нормам, считает генди-
ректор ассоциации «Аэропорт» Вик-
тор Горбачев: «Это спецтехника, ко-

торая не используется нигде за пре-
делами аэродромов, при этом аэро-
порты и лизингодатели отвечают за 
ее учет, страхование и состояние са-
мостоятельно, поэтому требование 
о номерах избыточно».

Транспортные средства и само-
ходная техника с любым типом дви-
гателя при мощности более 4 кВт, со-
гласно ГК РФ, являются источником 
повышенной опасности, а потому 
подлежат учету, говорит Борис Ио-
нов, официальный представитель 
АО «Электронный паспорт» (входит 
в «Ростех», оформляет ЭПТС). Но под-
твердить требования по безопасно-
сти может только сертификат или 
иной документ об оценке соответст-
вия — и уже на его основании можно 
получить ЭПТС и далее регистриро-
вать в Гостехнадзоре. Но аэропорто-
вая техника, согласно 297-ФЗ, не под-
лежит регистрации, а ЭПТС выдает-

ся только на подлежащую регистра-
ции технику (в соответствии с реше-
нием ЕЭК №122).

«Сейчас любой аэропорт может 
купить у любого завода трактор или 
погрузчик с оформленным ЭПТС, но 
если этот трактор отнести к катего-
рии специальной аэродромной тех-
ники, то поставить его на учет Гостех-
надзор не должен, это парадокс»,— 
отмечает господин Ионов, добав-
ляя, что вопрос требует проработки 
профильных ведомств. Вместе с тем, 
если аэропортовая отрасль иниции-
рует поправки к закону, важно тща-
тельно продумать перечень реги-
стрируемой техники: если те аэро-
порты, которые сейчас не ставят 
спецтехнику на учет, будут обязаны 
ее оформить, их затраты на транс-
портный налог могут существенно 
возрасти, добавил господин Ионов.

Айгуль Абдуллина

Нехоженые трапы

Ранее, в 2020 году, по информа-
ции того же центра, 65% общего 
хешрейта биткойна приходилось 
на КНР, в США и России этот показа-
тель составлял 7,2% и 6,9%, соответ-
ственно.

По мнению экспертов BitRiver, 
позитивная динамика связана с ог-
раничением в прошлом году май-
нинговой деятельности в Казахста-
не, а ранее в Китае из-за дефицита 
электроэнергии. В частности, в кон-
це 2022 года парламент Казахстана 
ввел лицензирование этого рода де-
ятельности, а также предусмотрел 
меры по защите национальной 
энергосистемы от нерегулируемо-
го майнинга.

Развитие американского рын-
ка, добавляет гендиректор BitRiv-
er Игорь Рунец, замедлено ростом 
цен на электроэнергию, сокраще-
нием доходности майнинга и отме-
ной налоговых льгот. «К тому же по-
давляющее большинство оборудо-
вания приобреталось американски-
ми майнерами в кредит, поэтому 
многие слишком закредитованные 
компании находятся в процессе бан-
кротства или уже обанкротились»,— 
поясняет он.

Однако, поскольку лидером по 
совокупному объему хешрейта оста-
ются США, все внимание участников 
рынка обращено на действия амери-

канских регуляторов, уточняет соос-
нователь ENCRY Foundation Роман 
Некрасов. В частности, они могут 
спровоцировать очередной передел 
рынка майнинга, как это произош-
ло в 2021 году из-за жестких дейст-
вий Китая по ограничению майнин-
га (см. „Ъ“ от 23 июня 2021 года).

В США до сих пор не определен 
статус криптовалюты, а также не ре-
шен вопрос с негативным влияни-
ем PoW-майнинга (наиболее энерго-
затратный процесс, используемый 
преимущественно при майнинге 
биткойна) на экологию. Кроме того, 
в настоящее время наблюдается по-
тепление со стороны регуляторов 
азиатских стран к криптоиндустрии, 
говорит господин Некрасов. 

Рост майнинговых мощностей 
на территории России вполне ожи-
даем, так как есть ряд областей, ко-
торые являются наиболее выгодны-
ми для добычи криптовалют с точки 
зрения цен на электроэнергию, счи-
тает директор по маркетингу EMCD 
Алиса Цуканова. В этих регионах 
(Иркутская и Свердловская области, 
Красноярский край и другие) поми-
мо низкой стоимости электроэнер-
гии присутствует «благоприятный 
для майнинга климат», который по-
зволяет не тратить дополнительные 
средства на охлаждение оборудова-
ния, пояснила госпожа Цуканова.

Впрочем, несмотря на рост ин-
дустрии майнинга в России, сохра-

няются факторы, которые сдержи-
вают ее развитие, отмечают экспер-
ты. В частности, законопроект о ре-
гулировании майнинга был внесен 
в Госдуму в ноябре прошлого года, 
однако до сих пор не прошел ни 
одного чтения. Большое влияние 
на рынок окажут определенность 
в регулировании майнинга и соот-
ветствующая работа контролирую-
щих органов — как положительно, 
так и затормозить развитие отрасли 
и приток иностранных инвести-
ций, считает сооснователь 51ASIC 
Михаил Брежнев.

Сбалансированное и выверен-
ное законодательство позволит 
участникам майнинговой отрасли 
планировать свою операционную 
и финансовую деятельность, раз-
рабатывать и реализовывать круп-
ные проекты, привлекать инвести-
ции и развивать смежные области 
российской экономики, в первую 
очередь электроэнергетику и ин-
формационные технологии, счита-
ет господин Рунец.

Вместе с тем для российских май-
неров растут внешнеполитические 
риски. Господин Брежнев относит 
к ним усиление санкций как в отно-
шении российских компаний, так 
и вторичных санкций в отношении 
банков, бирж, пулов и других ино-
странных участников, которые ра-
ботают с российскими майнерами.

Ксения Куликова

Россия намайнила серебро

Мы реализуем совместные 
проекты в таких секторах, 

как автопром, 
текстильная и мебельная 

промышленность.  
У нас есть все возможности 
для дальнейшего укрепления 

деловых отношений
— Рустам Минниханов, 

глава Татарстана, во время визита в Турцию 
12 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

81,46 рубля
достигал курс  
доллара на торгах 
Московской биржи 
6 апреля 2023 года
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Группа компаний Softline, 
оставшаяся в России после раз-
деления с глобальным биз-
несом, на 100% переходит под 
контроль ЗПИФ, находящего-
ся под контролем управляю-
щей компании «Тетис Кэпитал». 
Основатель группы Игорь Боро-
виков перестанет быть ее бене-
фициаром. Российский бизнес 
Softline может стоить до 10 млрд 
руб., говорят эксперты, но сама 
сделка, по их мнению, «не вы-
глядит окончательной». Юри-
сты отмечают, что ЗПИФ в ка-
честве владельца использует-
ся в первую очередь для того, 
чтобы скрыть бенефициаров. 
По официальной информации, 
15% в группе получат ее сотруд-
ники, чья доля в перспективе 
вырастет до 25–30%.

Группа компаний Softline, при-
надлежавшая Игорю Боровикову, 
объявила о переходе под контроль 
закрытого паевого инвестиционно-
го фонда (ЗПИФ) управляющей ком-
пании «Тетис Кэпитал». Как поясни-
ли в компании, «решение продать 
100% акций компании было приня-
то Игорем Боровиковым совместно 
с группой инвесторов». Основатель 
группы покинет состав ее акционе-
ров. Планируется, что сделка будет 
полностью завершена до 30 апре-
ля, ее объем сторонами не раскры-
вается.

«Новая структура собственности 
предполагает передачу до 15% акций 
во владение сотрудникам Softline, 
в среднесрочной перспективе доля 
владения сотрудников в управлении 
составит 25–30%»,— уточнил Игорь 
Боровиков. По его словам, управ-
лять бизнесом будут совет директо-
ров и менеджмент. В «Тетис Кэпитал» 
отказались от комментариев.

Игорь Боровиков основал Softline 
в 1993 году. С 2008 года группа пози-
ционирует себя как международная, 
перенеся штаб-квартиру в Лондон. 
Softline продавала решения более 
6 тыс. IT-производителей, до начала 
военных действий на Украине и вве-
дения санкций в 2022 году была од-
ним из ключевых поставщиков ре-
шений компаний Microsoft, Apple, 
НР и др. Также в портфеле Softline 
продукты российских брендов — 
«Лаборатории Касперского», Positive 
Technologies и др. По итогам 2020 
финансового года оборот компании 
вырос на 8,9%, до $1,8 млрд, а в 2021 
году компания провела IPO на Лон-
донской и Московской биржах.

Весной прошлого года, по дан-
ным Forbes, доход Softline снизил-
ся на 30%, в мае компания сократи-
ла зарплаты сотрудникам на 25% (см. 
„Ъ“ от 23 апреля). В июне Softline со-
общила о намерении разделить биз-
нес на российский и международ-
ный, процедура официально завер-
шилась в октябре (см. „Ъ“ от 20 октя-
бря 2022 года). 

В России структура осталась под 
брендом «Группа компаний Softline», 
эту часть бизнеса Игорь Боровиков 
выкупил за символический $1. Меж-
дународный бизнес сменил назва-
ние на Noventiq и в феврале 2023 
года объявил о слиянии с американ-
ской Corner Growth Acquisition Corp.

• В Группу Softline в России входят 
юрлица АО «Софтлайн Трейд», 
ООО «СК Софтлайн», ООО «Софт-
лайн Интернет Трейд», ООО «Софт 
Лоджистик», АНО ДПО «Софтлайн 
Эдюкейшн», АО «Софтлайн Интер-
нейшнл». По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», АО «Софтлайн» (головная 
компания российской ГК) принадле-
жит ООО «Аталайя», которым вла-
деет Игорь Боровиков. Согласно по-
следней опубликованной финансовой 
отчетности за третий квартал 
2023 года, выручка компании соста-
вила 26 млрд руб., чистая при-
быль — 91,6 млн руб. 
ООО «Тетис Кэпитал» основано 
в 2010 году, компания управляет 
36 паевыми инвестиционными фон-
дами, следует из информации на сай-
те организации. Она на 100% принад-
лежит АО «Тринфико», следует 
из «СПАРК-Интерфакс», то в свою 
очередь — АО «Тринфико Холдингс», 
которое входит в ООО «Тринфико 
Групп» (принадлежит на 70,04% Оле-
гу Белаю и 22,46% у Виталия Балано-
вича). В конце 2022 года Националь-
ное рейтинговое агентство под-
твердило некредитный рейтинг 
надежности и качества услуг «Тетис 
Кэпитал» как «стабильный».
Не исключено, что покупающий 

фонд выступает «лишь инструмен-
том, чтобы не раскрывать истин-
ных бенефициаров сделки», счита-
ет юрист, эксперт образовательной 
платформы Moscow Digital School 
Владислав Чуканов. По его словам, 
ЗПИФы «нередко используются в том 
числе для снижения рисков включе-
ния бенефициаров бизнеса в санк-
ционные списки».

«Softline в России можно оценить 
в 8–10 млрд руб.»,— полагает анали-
тик «Финама» Леонид Делицын. На 
работе группы, по его мнению, про-
дажа сильно не отразится, поскольку 
оставшаяся в России структура толь-
ко «начинает перестраивать работу 
на новые бизнес-модели» из-за ухода 
иностранных партнеров, в том числе 
налаживает новые связи с россий-
скими поставщиками IT-продуктов. 
В то же время эксперт допускает, что 
сейчас стало известно только о про-
межуточном этапе сделки и Softline 
еще сменит владельцев.

Татьяна Исакова,  
Юлия Юрасова,  
Ксения Куликова

Softline пошел  
по закрытой  
линии
Российская часть группы продана 
ЗПИФ УК «Тетис Кэпитал»

Бизнес из-за введенных 
Западом санкций считает 

вывод денег из России  
сейчас очень опасным, 
лучше инвестировать 

внутри страны
— Андрей Белоусов,

первый вице-премьер РФ,  
в эфире телеканала «Россия 24»  
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Последнее время девелоперы 
сосредоточились на выкупе ак-
тивов обанкротившихся вла-
дельцев: этот способ пополне-
ния портфеля оказывается де-
шевле. Так, ООО «Петростиль 
Инвест» выкупила с торгов уча-
сток в центре Москвы, где вме-
сто планировавшегося ранее ге-
ронтологического центра воз-
можно строительство преми-
ального офиса или клубного 
дома. Эксперты не исключают, 
что компания попытается кон-
солидировать и соседнюю пло-
щадку для увеличения объемов 
застройки.

ООО «Петростиль Инвест», вла-
дельцем которого выступает гла-
ва кипрской RT&I Алексей Мазин, 
5 апреля выкупило на банкротных 
торгах принадлежавшие ООО «Га-
рант Инвест Капитал» 0,03 га земли 
и здание площадью 0,9 тыс. кв. м на 
Долгоруковской улице у станции 
метро «Новослободская» в центре 
Москвы. В RT&I отказались от ком-
ментариев.

Структура собственников RT&I до 
сих пор до конца не ясна. «Ведомо-
сти» со ссылкой на кипрский реестр 
ранее сообщали, что компания че-
рез ООО «Бизнестраст» принадлежит 

Павлу Ващенко, связанному с УК «Ре-
гион». На рынке недвижимости тра-
диционно считают, что RT&I имеет 
отношение к выходцам из структур 
«Роснефти». В 2018 году RT&I пере-
шла большая часть активов O1 Group 
Бориса Минца, включая и O1 Proper-
ties. В портфель компании входят 

бизнес-центры Nordstar Tower пло-
щадью 135 тыс. кв. м, «Белая пло-
щадь» (110 тыс. кв. м), «Вивальди 
Плаза» (100 тыс. кв. м) и другие. По 
подсчетам Forbes, в 2022 году доход 
RT&I составил $365 млн.

Площадка в центре Москвы обо-
шлась покупателю всего в 91,7 млн 
руб., что на 15% дешевле старто-
вой цены. Сейчас на рынке распро-
страняется практика покупки акти-

вов на банкротных торгах, отмеча-
ет управляющий партнер финан-
совой группы «Дмитрий Донской» 
Дмитрий Курбатский. Например, 
в марте один из московских хле-
бозаводов обанкротившейся ГК 
«Настюша» продан компании «Оп-
тиком» за 342 млн руб., гораздо де-
шевле реальной его стоимости (см. 
„Ъ“ от 24 марта).

Участки и имущество, продавае-
мые с торгов, имеют меньшую сто-
имость, чем при продаже на откры-
том рынке, в том числе из-за отсутст-
вия брокеров, которым нужно пла-
тить комиссию, поясняет господин 
Курбатский. С 2023 года интерес 
к приобретению недвижимости че-
рез торги в целом по стране вырос 
на 14,34% по сравнению с концом 
2022 года, сообщали ранее экспер-
ты CUD.News. 

Сейчас выкупленное на Долго-
руковской улице здание находится 
в аварийном состоянии, наиболее 
вероятно, что будут осуществлены 
или реконструкция, или новое стро-
ительство офисного особняка в теку-
щих габаритах, не исключает замди-
ректора «Ricci | M&A» Алексей Дубей-
ковский. Дмитрий Курбатский счи-
тает, что на этой площадке можно 
построить клубный жилой дом. Кро-

ме того, продолжает он, можно кон-
солидировать соседнюю площадку 
площадью 0,3 га, чтобы увеличить 
параметры застройки.

Ранее на этих участках пред-
полагались реализация геронто-
логического центра площадью 
2,7 тыс. кв. м и строительство жилого 
дома (3,6 тыс. кв. м), говорит дирек-
тор департамента финансовых рын-
ков и инвестиций NF Group Викто-
рия Петрова. Она считает, что новый 
проект также будет включать жилье 
или апартаменты и общественные 
пространства. По подсчетам дирек-
тора департамента девелопмента 
земли Nikoliers Тимура Рывкина, на 
участке можно будет разместить жи-
лье премиум-класса и выше площа-
дью 4 тыс. кв. м. Инвестиции в такой 
проект составят 1–1,2 млрд руб., до-
бавляет эксперт. 

Независимый эксперт Андрей Но-
виков считает, что увеличить параме-
тры застройки и сменить вид разре-
шенного использования земли вряд 
ли удастся. Смежный участок скорее 
выглядит как придомовая террито-
рия, соглашается Алексей Дубейков-
ский, а расстояние до соседних до-
мов 10–15 м затрудняет новое строи-
тельство в других объемах.

Дарья Андрианова

Центр реализовался как площадка
Девелоперы обзаводятся землей на банкротных торгах

На 41 процент
снизились инвестиции 
в покупку площадок 
под застройку  
в Москве в 2022 году,  
по данным CORE.XP

Верховный суд РФ (ВС) рассмо-
трит спор о праве адвоката 
быть индивидуальным пред-
принимателем (ИП) и приме-
нять упрощенную систему нало-
гообложения (УСН). Арбитраж-
ные суды решили, что статус ад-
воката не позволяет ему быть 
предпринимателем и тем бо-
лее использовать льготы. Юри-
сты говорят, что из-за неясно-
сти с налогообложением мно-
гим адвокатам приходится вес-
ти предпринимательскую дея-
тельность «опосредованно, че-
рез юрлица». Теперь же есть над-
ежда на разрешение вопроса.

ВС рассмотрит спор адвоката, 
управляющего партнера адвокатско-
го бюро «Сазонов и партнеры» Всево-
лода Сазонова с налоговиками. Го-
сподин Сазонов решил получить ста-
тус ИП, и в октябре 2021 года москов-
ская налоговая инспекция зареги-
стрировала его в этом качестве. Пред-
приниматель сразу же попросил на-
логовую инспекцию перевести его 
на УСН, но получил отказ с объясне-
нием, что не соответствует требова-
ниям. Обжалование отказа в выше-
стоящем налоговом органе успеха не 
принесло, и тогда господин Сазонов 
обратился в суд с просьбой признать 
решение налоговиков незаконным.

Арбитражный суд Москвы, а за-
тем апелляция и кассация отклони-

ли требование адвоката, сослав-
шись на положения Налогового ко-
декса РФ (НК), закона об адвокатуре 
и Кодекса профессиональной этики 
адвоката. В частности, п. 3 ст. 346.12 
НК содержит перечень лиц, которые 
не вправе применять УСН, в их чи-
сле адвокаты, учредившие адвокат-
ские кабинеты, а также иные фор-
мы адвокатских образований. По 
мнению судов, из этих актов вытека-
ет, что лицо с адвокатским статусом 
не может «одновременно быть ИП», 
следовательно, «такой гражданин не 
может применять упрощенную сис-
тему налогообложения». 

Всеволод Сазонов подал жало-
бу в ВС, настаивая, что НК «запреща-
ет применять упрощенную систему 
налогообложения в отношении до-
ходов, полученных именно от адво-
катской деятельности». При этом в за-
коне нет запрета на «право адвокатов 
регистрироваться в качестве ИП в це-
лях осуществления предпринима-
тельской деятельности, не связанной 
с ведением адвокатской». Таким обра-
зом, по мнению заявителя, если он 
ведет иную предпринимательскую 
деятельность, не связанную с ока-
занием правовой помощи, он впра-
ве применять УСН. По этим доводам 
дело передали в экономколлегию ВС, 
рассмотрение состоится 19 апреля.

В 2022 году Всеволод Сазонов оспа-
ривал в ВС письмо ФНС от 2 ноября 

2020 года, из которого следовало, что 
адвокатам нельзя применять УСН. 
В апреле 2022 года ВС признал пись-
мо законным, отметив, что оно не вы-
ходит «за рамки адекватного истолко-
вания положений законодательства». 
Управляющий партнер АБ «Бартоли-
ус» Юлий Тай отмечает, что тогда ВС 
«по сути уклонился от решения про-
блемы», констатировав лишь, что ад-
вокат не вправе применять УСН по 
основному виду деятельности, «но ни-
чего не сказал про обложение пред-
принимательских доходов адвоката».

Закон рассматривает адвокат-
скую деятельность как «профессио-
нальную юридическую помощь, осу-
ществляемую на некоммерческой ос-
нове», и применительно к этой дея-
тельности адвокат «не может иметь 
статус ИП и не вправе применять 
к доходу специальные налоговые ре-
жимы», поясняет руководитель пра-
ктики «Налоги» АБ «Андрей Городис-
ский и партнеры» Валентин Моисе-
ев. Иными словами, «адвокаты могут 
быть предпринимателями, но им за-
прещено использовать такой статус 
для оказания профессиональной пра-
вовой помощи», уточняет Юлий Тай.

До 2017 года кодекс профессио-
нальной этики, действительно, со-
держал пункт о том, что адвокат не 
вправе заниматься «иной оплачи-
ваемой деятельностью в форме не-
посредственного участия в процес-

се реализации товаров, выполнения 
работ или оказания услуг», поясня-
ет адвокат КА «Делькредере» Егор Ко-
валев. Но сейчас таких ограничений 
нет, подчеркивает Юлий Тай. В кодек-
се говорится, что адвокат «вправе ин-
вестировать средства и распоряжать-
ся своим имуществом», а также из-
влекать доход из других источников, 
если эта «деятельность не предполага-
ет использования статуса адвоката», 
уточняет старший партнер КА «Юков 
и партнеры» Михаил Воронин. Дея-
тельность лишь «не должна мешать 
адвокату исполнять обязанности пе-
ред доверителями и не должна нано-
сить ущерб авторитету адвокатуры», 
добавляет Егор Ковалев.

Статистики о количестве адвока-
тов, имеющих статус ИП, нет, «но та-
кое совмещение распространено», го-
ворит Валентин Моисеев. В частно-
сти, отмечает он, это может быть инве-
стиционная деятельность, работа па-
тентного поверенного и др. Но «из-за 
неясности вопроса с налогообложе-
нием» многие адвокаты занимаются 
предпринимательством «опосредо-
ванно, через участие в юрлицах», от-
мечает Егор Ковалев. Юристы рассчи-
тывают, что экономколлегия ВС за-
крепит право адвокатов быть ИП и по-
зволит им применять УСН для пред-
принимательской деятельности.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Адвокатов не берут в предприниматели
ВС разберется с их налогообложением

Производители и продавцы 
электроники критикуют про-
ект постановления правитель-
ства, обязывающего предостав-
лять магазину мобильных при-
ложений RuStore доступ к сис-
темным настройкам и разреше-
ниям. Они отмечают, что требо-
вание идет вразрез с соглаше-
ниями с Google и угрожает про-
изводителям телефонов про-
блемами на мировом рынке. 
В условиях параллельного им-
порта нормы по предустанов-
ке фактически не исполняют-
ся, отмечают юристы. Источни-
ки „Ъ“ уточняют, что техника, 
ввезенная в РФ по параллельно-
му импорту, как раз не попадает 
под действие нового постанов-
ления. Риски есть только для 
дистрибуторов, которые до сих 
пор работают официально.

„Ъ“ ознакомился с отзывом Ас-
социации торговых компаний и то-
варопроизводителей электробыто-
вой и компьютерной техники (РА-
ТЭК; объединяет Samsung, Huawei, 
«М.Видео-Эльдорадо» и другие) на 
разработанный Минцифры проект 
постановления правительства, опи-
сывающий правила предваритель-
ной установки магазина приложе-
ний RuStore. Документ предписы-

вает вендорам и уполномоченным 
ими лицам интегрировать RuStore 
в устройство в той же степени, что 
и магазин производителя ОС или 
устройства (см. „Ъ“ от 8 марта). Такие 
требования «в большинстве случаев 
технически невыполнимы», так как 
Google, разрабатывающая систему 
Android, запрещает лицензиатам сво-
их системных сервисов (GMS) давать 
подобные привилегии сторонним 
приложениям. «Попытка продажи 
устройства с GMS без лицензии в РФ 
может привести к отзыву лицензии 
на модель во всем мире»,— утвержда-
ет РАТЭК в предложениях, опублико-
ванных на regulation.gov.ru.

Минцифры доводы РАТЭК не убе-
дили, и соответствующих измене-
ний в проект чиновники не внесли, 
следует из новой версии документа, 
опубликованной 5 апреля. В мини-
стерстве поясняют, что, например, 
в смартфонах Samsung и Xiaomi уже 
и так установлены магазины прило-
жений, альтернативные Play Market 
Google,— Galaxy Store и GetApps.

RuStore вошел в перечень про-
грамм, обязательных к предустанов-
ке на продающиеся в РФ телефоны, 
с 1 января. Ответственность за реа-
лизацию электроники без россий-
ского ПО лежит на продавцах. Одна-
ко они не могут следовать этим нор-

мам в полной мере, так как техника, 
импортируемая по альтернативным 
каналам, исходно предназначена 
для продажи в других регионах, го-
ворит партнер Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин. «Сейчас пред-
лагаются различные способы вы-
хода из ситуации, например предо-
ставление покупателю QR-кода со 
ссылками на приложения. Но зако-
ну такой способ не соответствует»,— 
отмечает он. Господин Федюкин 
уточняет, что наказывать участни-
ков рынка пока никто не пытается, 
однако «в условиях легализации па-
раллельного импорта сам факт нали-
чия такого риска выглядит странно».

Участники рынка заинтересо-
ваны в том, чтобы их работа соот-
ветствовала законодательству — 
«в условиях, когда из РФ ушли мно-
гие бренды, а на рынок попадает 
продукция, ввозимая путем парал-
лельного импорта, мы ведем диалог 
с регулятором, для того чтобы нор-
мативные требования были выпол-
нимыми», подчеркивает предста-
витель РАТЭК Антон Гуськов. Он от-
мечает, что ряд требований может 
быть эффективно технически реа-
лизуем только в процессе производ-
ства гаджетов. РАТЭК «находится 
в контакте с Минцифры» и намере-
на донести свою позицию до VK, до-

бавил господин Гуськов. В VK отка-
зались от комментариев, В Минциф-
ры не ответили не запрос „Ъ“.

Между тем собеседник „Ъ“, близ-
кий к правительству, обращает вни-
мание на еще одну лазейку: в теку-
щей версии проекта постановле-
ния обязанность предустанавливать 
RuStore распространяется на изгото-
вителей или уполномоченных ими 
лиц — «это значит, что товары, вве-
зенные по параллельному импор-
ту, не попадают под действие нор-
мы». Таким образом, поясняет источ-
ник „Ъ“, на деле норма может создать 
проблемы только для тех россий-
ских дистрибуторов, которые про-
должают официально работать с за-
рубежными производителями тех-
ники. В результате, если постановле-
ние вступит в силу, все еще работа-
ющим в РФ брендам придется «или 
ставить под риск весь свой бизнес 
в мире, что маловероятно, или отка-
зываться от официального присутст-
вия в РФ», добавляет собеседник „Ъ“ 
среди производителей электроники. 
Раньше закон об обязательной пред-
установке не требовал доступа к сис-
темным настройкам ОС ни для одно-
го приложения.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Google не примкнет российский магазин
В требованиях об интеграции RuStore увидели риски для мирового бизнеса
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Начавшийся в пик пандемии рост он-
лайн-торговли, который не смог сдер-
жать даже экономический кризис 
 после начала военных действий на Ук-
раине, подтолкнул маркетплейсы к рас-
ширению. Они активно привлекают 
 новых продавцов и увеличивают при-
сутствие во всех регионах РФ, открывая 
пункты выдачи заказов, в том числе 
партнерские. В бизнес крупных площа-
док оказались вовлечены уже 1,2 млн 
предпринимателей. Но у масштабов 
проявилась обратная сторона — массо-
вые конфликты с контрагентами, обо-
стрившие вопрос регулирования отра-
сли. Чтобы избежать жестких мер, 
маркетплейсам пришлось согласиться 
на саморегулирование. Но проблемы 
сохраняются, и перед онлайн-ритейлом 
всерьез встала угроза разделить судьбу 
офлайн-магазинов с ее привычной пра-
ктикой предписаний.

После ухода с российского рынка или вре‑
менного закрытия магазинов из‑за военного 
конфликта между РФ и Украиной западные 
бренды стали распродавать остатки своей 
продукции на маркетплейсах, а некоторые 
полностью переключились на этот канал про‑
даж. Это стимулировало очередной всплеск 
интереса россиян к онлайн‑покупкам, серьез‑
ный рост которых начался еще в первые годы 
пандемии.

Маркетплейсы привлекали все больше 
продавцов (селлеров) и начали соревноваться 
по количеству открываемых по всей стране 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ). Только за по‑
следний год общее число селлеров Wildber‑
ries и Ozon выросло на 85%, достигнув в марте 
541 тыс., подсчитали в Moneyplace.

По оценкам Ассоциации компаний интер‑
нет‑торговли (АКИТ), к маркетплейсам сейчас 
в целом так или иначе «подключены» 1,2 млн 
предпринимателей. По данным Franshi‑
za.ru, по итогу 2022 года спрос на франшизы 
ПВЗ увеличился на 23%. Это рекордный рост 
среди различных сегментов франчайзинга 
и в целом неплохой показатель с учетом паде‑
ния бизнес‑активности, говорит эксперт Fran‑
shiza.ru Анна Рождественская. Она поясняет, 
что с точки зрения старта небольшого бизнеса 
ПВЗ — один из оптимальных вариантов.

В товарищах согласья нет
Однако такое стремительное масштабирова‑
ние бизнеса не прошло безболезненно. Яр‑
кий пример — разгоревшийся с начала года 
громкий скандал вокруг Wildberries (см. 
справку).

Но сложности в отношениях маркетплей‑
сов с партнерами начались гораздо раньше. Ис‑
ходно селлеров в целом не устраивала практи‑
ка постоянного изменения оферты, оговарива‑
ющей условия сотрудничества, включая раз‑
мер взимаемой площадками комиссии, вспо‑
минает гендиректор АНО «Цифровизации 
и новых технологий» Алексей Кожевников. 
По его словам, параметры могли меняться не‑
сколько раз в месяц, не позволяя продавцам 
прогнозировать маржинальность бизнеса. 

Другой серьезной претензией селлеров, го‑
ворит господин Кожевников, были меры, на‑
правленные на понуждение продавцов к уча‑
стию в распродажах маркетплейса. Однако 
громче всего продавцы выражают протест про‑
тив практики взимания интернет‑площадка‑
ми штрафов без предупреждения. «Например, 
продавец на свой счет может получить на треть 
меньше суммы, за которую товар продан 
на площадке, а оператор не объясняет причи‑
ну удержания средств»,— поясняет эксперт. 

В то же время, чем выше обороты у селле‑
ров, тем больше и выручка онлайн‑площадок, 
чей размер комиссии, по словам собеседника 
„Ъ“ на рынке, может доходить до 20–35% 
от стоимости товаров. Он добавляет, что мар‑
кетплейсы исходно не верили в способности 
продавцов лоббировать свои интересы, поэ‑
тому отношения с ними строили «по принци‑
пу старшего и сильного». Однако череда обра‑
щений недовольных сложившейся практи‑

кой контрагентов маркетплейсов в Федераль‑
ную антимонопольную службу (ФАС) и про‑
фильные министерства дала свои плоды.

В конце концов в e‑commerce были уста‑
новлены принципы саморегулирования. 
Сейчас их основой на рынке считают подпи‑
санные в 2022 году «Стандарты по взаимодей‑
ствию маркетплейсов с продавцами товаров». 
Одновременно при Минпромторге появи‑
лась комиссия по созданию условий саморе‑
гулирования в электронной торговле. Заме‑
ститель главы Минпромторга Виктор Евтухов 
сообщил „Ъ“, что с момента создания в августе 
2022 года она рассмотрела около 1 тыс. жалоб 
от продавцов товаров. Но участников рынка 
эта система не удовлетворила.

Попытка ввести стандарты саморегулиро‑
вания пока не принесла ощутимых результа‑
тов и почти все вопросы по‑прежнему «в ста‑
дии решения», подчеркивает СЕО школы сел‑
леров «Меркатус» Лео Шевченко. Алексей 
 Кожевников признает, что появление норм 
решило часть проблем селлеров с мар‑
кетплейсами, но считает меры недостаточны‑
ми: «Саморегулирование основано на добро‑
вольном принципе, который зачастую одна 
из сторон не соблюдает».

Причем это не влечет каких‑либо санкций, 
добавляет адвокат Forward Legal Евгений Зуб‑
ков. По его словам, юридически обязывающи‑
ми стандарты становятся только в случаях, 
когда продавец и владелец маркетплейса за‑
ключили договор, в котором прямо и недвус‑
мысленно сослались на их положения. В ре‑
зультате, отмечает юрист, количество судеб‑
ных разбирательств с участием маркетплей‑
сов за последние два года удвоилось. Даже 
только этот факт, полагает господин Зубков, 
уже может стать причиной усиления контр‑
оля в отрасли.

Рабочие вопросы становления
Сами маркетплейсы ожидаемо настаивают, 
что саморегулирование — эффективный ин‑
струмент и должен лечь в основу разрешения 
споров с пунктами выдачи. «Для операторов 
интернет‑площадок и владельцев ПВЗ разра‑
батываются стандарты работы, после экспер‑
тизы в Госдуме и ФАС России вопросы реали‑
зации документа будет рассматривать комис‑
сия по созданию условий саморегулирова‑
ния»,— говорит президент АКИТ (объединяет 
крупные маркетплейсы) Артем Соколов. 

Он убежден, что интернет‑торговля и так 
достаточно регулируется в рамках существую‑
щего законодательства, а дополнительные ме‑
ры «будут избыточными и нанесут отрасли не‑
поправимый урон». Возникающие проблемы 
господин Соколов называет «рабочими во‑
просами становления отрасли». На бизнес 
маркетплейсов, по мнению эксперта, влияют 
и проблемы на смежных рынках. В качестве 
примера он приводит неурегулированный 
оборот в интернете сложных товарных кате‑
горий (алкоголя, никотиносодержащей про‑
дукции), правовой вакуум в отношении про‑
давцов контрафактной продукции.

В «Яндекс.Маркете» заверили, что старают‑
ся сделать условия работы на площадке про‑
зрачными для партнеров: регулярно прово‑
дят встречи с продавцами и владельцами ПВЗ, 
собирают их пожелания. Управляющий ди‑
ректор Ozon Сергей Беляков утверждает, что 
его компания была одним из инициаторов 
разработки базовых принципов стандартов 
и «заранее привела свои практики и оферты 
для продавцов в соответствие с ними». Сей‑
час, по словам топ‑менеджера, Ozon вместе 
с другими участниками рынка обсуждает 
и возможность создания единых для рынка 
стандартов работы ПВЗ.

Саморегулирование позволяет маркет‑
плейсам минимизировать число проверок 
их работы контролирующими органами, 
но его эффектность никто не гарантирует, под‑
черкивает директор Института конкурентной 
политики и регулирования рынков Олег Мос‑
квитин. Поэтому, считает он, возможность 
проводить проверки у властей должна сохра‑
няться.

В ФАС уже предложили еще раз изучить во‑
прос о снятии моратория на антимонополь‑
ные проверки всех аккредитованных органи‑
заций в области информационных техноло‑
гий. К последним сейчас относятся и маркет‑
плейсы. По мнению регулятора, снятие мора‑
тория позволит защитить права всех 
участников рынка, в том числе малого, сред‑
него бизнеса, а также потребителей. Снятие 
ограничения — это не ужесточение мер, о чем 
часто заявляют онлайн‑площадки, а возвра‑
щение к обычному режиму регулирования 
отрасли, позволяющему ведомству проводить 
проверки по своей инициативе, уточняет го‑
сподин Москвитин. 

Между тем недовольство работой маркет‑
плейсов проявляют не только операторы ПВЗ 
и продавцы, но и покупатели. Роспотребнад‑
зор в 2022 году получил 48 тыс. жалоб от поку‑
пателей — это на 29,7% больше год к году. Жа‑
лобы касаются реализации подделок и кон‑
трафакта, комиссии за возврат в ПВЗ, недосто‑
верного описания товара (улучшенные фото‑
графии, завышенные характеристики и т. д.), 
отказа в признании недостатков товаров, сро‑
ка рассмотрения претензий, комиссии за оп‑
лату банковской картой, манипулирования 
стоимостью доставки, говорят в службе.

В ФАС отмечают, что необходимость регу‑
лирования в офлайн‑торговле в свое время 
возникла как раз в момент, когда возникав‑
шие между участниками рынка разногласия 
решить за счет саморегулирования уже 
не удавалось. Если саморегулирование не по‑
зволит решить проблемы e‑commerce, то в ве‑
домстве допускают введение стандартов на за‑
конодательном уровне.

Уроки офлайна
Часть вопросов в отношениях розничных се‑
тей и их контрагентов регулируются приня‑
тым в 2010 году законом о торговле, а также ут‑
вержденными в 2016 году поправками к доку‑
менту. Это позволило ограничить общий раз‑
мер выплат, взимаемых ритейлом с постав‑
щиков, до 5% от цены товара. Сумма должна 
включать затраты на рекламные, маркетинго‑
вые, логистические и другие услуги, а также 
премию за объем закупки. Кроме того, были 
сокращены сроки оплаты товаров поставщи‑
кам с 10–45 дней до 8–30 дней в зависимости 
от длительности хранения продукции.

Торговым сетям запрещено занимать более 
25% продовольственного рынка на определен‑
ной территории, а государство получило право 
устанавливать максимальные цены на отдель‑
ные виды социально значимых товаров на три 
месяца при условии роста цен на них более 
чем на 30% в течение 30 дней на территории од‑
ного региона. Активным лоббистом закона 
был бывший сенатор, а ныне депутат Госдумы 
Сергей Лисовский, основатель крупного про‑
изводителя мяса птицы «Моссельпром», про‑
давшего бизнес группе «Черкизово».

Как отмечает зампред правления ассоциа‑
ции «Руспродсоюз» Дмитрий Леонов, ключе‑
выми предпосылками для законодательного 
регулирования офлайн‑ритейла стали дискри‑
минационные условия работы для поставщи‑
ков, а также несоблюдение сетями принятых 
норм саморегулирования, записанных в Ко‑
дексе добросовестных практик (КДП) и реше‑
ниях комиссии по его применению. По его 
словам, с помощью законодательных измене‑

ний удалось сократить размер вознагражде‑
ния за закупку и продвижение товара, обязать 
ритейлеров указывать стоимость услуг по про‑
движению в виде конкретных сумм, не завися‑
щих от объемов приобретенной у поставщика 
продукции, искоренить «плату за попадание 
на полку» и изменение ассортимента, а также 
штрафы за утрату или повреждение товара по‑
сле перехода прав собственности.

Тем не менее сложности в отношениях оф‑
лайн‑ритейлеров и поставщиков продуктов 
сохраняются. Наиболее острыми вопросами 
Дмитрий Леонов называет обязательное под‑
тверждение заказа поставщиком, сокраще‑
ние сроков оплаты поставленных заказов 
и согласование изменения цен, а также сни‑
жение остаточного срока годности при при‑
емке продукции сетью. «„Руспродсоюз“ регу‑
лярно обсуждает эти вопросы с ритейлом 
на площадке Межотраслевого экспертного со‑
вета и комиссии по соблюдению КДП. К сожа‑
лению, в рамках саморегулирования они по‑
ка не решены. Если в договорах поставки 2023 
года все конфликтные вопросы не будут сня‑
ты, то очевидно, что лечение этих отраслевых 
болезней будет происходить через корректи‑
ровку законодательства»,— говорит он. 

Вопросы за рамками 
стандартных
Виктор Евтухов уточняет, что, если необходи‑
мость законодательно установить какие‑либо 
правила работы крупных маркетплейсов воз‑
никнет, регулирование будет отличным от то‑
го, что действует в офлайн‑торговле. Принци‑
пы работы офлайн‑ритейлеров и маркетплей‑
сов сильно различаются, подтверждает генди‑
ректор «Инфолайн‑аналитики» Михаил Бур‑
мистров. Последние работают по модели 3P, 
получая комиссию при реализации товара, 
а не выкупая его у продавцов. В прошлом году 
на нее пришлось 40% (2,1 трлн руб.) от сово‑
купного оборота онлайн‑продаж (5,3 трлн 
руб.), отмечает эксперт.

Старший аналитик Газпромбанка Марат Иб‑
рагимов добавляет, что вопросы регулирова‑
ния офлайн‑розницы были в большей степени 
связаны с продовольственным рынком. 
На продукты питания идет большая часть бюд‑
жета в первую очередь малообеспеченных сло‑
ев населения, и тема поставок продовольствия 
в сети более социально значимая, поясняет он. 

Ассортимент маркетплейсов в первую очередь 
представлен категориями non‑food, добавляет 
аналитик, у них множество поставщиков.

По мнению Михаила Бурмистрова, пере‑
ложить на маркетплейсы принципы регули‑
рования офлайн‑розницы нельзя. Речь может 
идти о включении в договоры некоторых обя‑
зательных пунктов, по которым возникают 
проблемы во взаимодействии селлеров и мар‑
кетплейсов, отмечает эксперт. Государство, 
по его словам, может решить лишь ограни‑
ченный круг вопросов — например, для рын‑
ка продовольственных товаров это был за‑
прет на листинги и ограничение сроков опла‑
ты. «Для маркетплейсов, например, могла 
бы обсуждаться возможность ограничения бе‑
закцептного списания штрафов в личном ка‑
бинете»,— полагает господин Бурмистров.

Алексей Кожевников в числе специфиче‑
ских вопросов выделяет регулирование 
принципов возврата товаров, которые про‑
давцы передали на склады и в распредели‑
тельные центры маркетплейсов. Сейчас при 
прекращении сотрудничества с площадками 
селлеры, разместившие товары на площад‑
ках, ждут возврата своих товаров по полгода, 
а то и дольше. Сюда же можно отнести вопро‑
сы логистики, связанные, в частности, с нару‑
шением габаритов товаров.

Лео Шевченко называет проблемой вопро‑
сы материальной ответственности и порчи то‑
варов в процессе их оформления, передачи 
и хранения на складе. Еще один момент — 
обратная связь с маркетплейсами. «Вопросы, 
выходящие за рамки стандартных, решаются 
очень долго, и результат может быть непред‑
сказуем»,— отмечает он. Господин Шевченко 
считает, что регулирование ответственности 
за товар добавило бы селлерам защищенно‑
сти, как и понятные сроки и регламенты по из‑
менениям в оферте и общению с площадками.

Господин Кожевников видит три способа 
законодательного регулирования рынка мар‑
кетплейсов. Меры, по его словам, могут быть 
прописаны в рамках пятого антимонопольно‑
го пакета, внесены в закон о торговле или 
же утверждены в качестве правил недискри‑
минационного доступа, по аналогии с дейст‑
вующими сегодня в электроэнергетике.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Алина Савицкая

Регулирование 
с доставкой
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в результате бурного развития 2022
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М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  Р Е Г УЛ И Р У Ю Т  О Н Л А Й Н -Т О Р Г О В Л Ю  З А  Р У Б Е ЖО М

Опыт российского e-commerce с его проблемами 
не уникален. Европарламент несколько лет назад 
утвердил регламент для содействия справедливости 
и прозрачности оказания онлайн-посреднических 
услуг. Он закрепляет принципы прозрачности 
оказываемых услуг, их четкое описание, принципы 
обработки персональных данных, ограничение 
практики ранжирования товаров на интернет-пло-
щадках. 

Громкая история произошла в Китае в 2021 году, 
когда госуправление рыночного регулирования на-
ложило на онлайн-гиганта Alibaba рекордный на тот 
момент корпоративный штраф — 18,2 млрд юаней.

Перед этим власти страны провели антимо-
нопольное расследование в отношении политики 
Alibaba «выбрать один из двух», которая требует, 
чтобы селлеры, работающие на площадке, не ра-
ботали с конкурентами маркетплейса, сообщало 
Associated Press. Как заключил китайский регуля-

тор, с 2015 года эта практика вредила конкуренции 
на местном рынке онлайн-торговли, наносила 
ущерб продавцам Alibaba, а также правам и инте-
ресам потребителей.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что политика западных маркетплей-
сов по отношению к селлерам в целом жестче, чем 
в России.

Так, Amazon, по его словам, запускает собст-
венные торговые марки (СТМ) по многим пользую-
щимся высоким спросом категориям товаров, что 
позволило онлайн-площадке получить преимущест-
во перед своими же селлерами. С 2021 года малый 
и средний бизнес в США лоббирует запрет этой 
практики. Тогда же группа сенаторов представила 
законопроект, запрещающий доминирующим он-
лайн-платформам контролировать несколько видов 
бизнеса, в том числе выпуск товаров СТМ. Но пока 
инициативы не были приняты.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П У Н К Т И К И  W I L D B E R R I E S

В марте 2023 года владельцы и сотрудники 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ) Wildberries, коор-
динируя действия через чаты, начали объявлять 
о приостановке работы, протестуя преимуще-
ственно против системы штрафов за возврат 
и подмену товаров. Вводить их для владельцев 
ПВЗ маркетплейс, по словам собеседника „Ъ“ 
на рынке, начал еще летом 2022 года.

Исходно размер был символическим — 3–5% 
от стоимости товара. Однако позже, по его 
словам, он вырос до 50–60%. Это моментально 
сказалось на рентабельности бизнеса ПВЗ, 
сделав ее нулевой или отрицательной. Эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская поясняет, что 
основные доходы ПВЗ — доля от его выручки. 
Показатель варьируется в зависимости от тари-
фа, но в среднем составляет 6%, уточняет она.

АКИТ, объединяющая крупные маркетплей-
сы, ожидаемо встала на сторону Wildberries 
в конфликте с операторами ПВЗ. Там говорят, 
что в блокировке работы ПВЗ участвовало только 
20 пунктов, в то время как по всей стране под 
брендом маркетплейса работает свыше 60 тыс. 
таких объектов. Президент АКИТ Артем Соколов 
связывает внимание к отрасли с бурным ростом, 
который она сейчас переживает. «Онлайн-тор-
говля сегодня одна из самый человекоемких 
отраслей экономики»,— отмечает он.

Этот тезис приводит и собеседник „Ъ“ 
на рынке, считая, что Wildberries оказалась 
в центре конфликта из-за большого числа ПВЗ, 

в целом проблемы у всех игроков одинаковые. 
Но на фоне волны внимания контролирующих ор-
ганов крупному бизнесу все же пришлось пойти 
навстречу предпринимателям.

По крайней мере в середине марта Wildber-
ries сообщила об отмене 10 тыс. некорректных 
штрафов и приостановке начисления новых. 
Сейчас в компании говорят, что для решения 
актуальных вопросов с операторами ПВЗ была 
создана согласительная группа на базе «Опоры 
России». Эта структура, говорят в компании, 
усовершенствовала функционал по оспариванию 
подмен, идет работа над дифференциацией 
тарифов. Хотя в целом контроль за воровством 
и подменами товаров в Wildberries называют 
стандартами работы, которые платформа, как 
и любой другой владелец франшизы, просит 
партнеров соблюдать.

Конфликт уже привел к серьезным послед-
ствиям. В Moneyplace отмечают, что за март 
количество селлеров на Wildberries сократилось 
на 8% относительно февраля, в то время как 
на Ozon — выросло на 3%. 

Однако данные о влиянии конфликта опера-
торов ПВЗ с онлайн-площадкой на ее обороты 
разнятся. По данным Moneyplace, в марте, 
в пик конфликта, число заказов на Wildberries 
относительно февраля сохранилось стабильным. 
В «Тинькофф» и вовсе говорят об увеличении 
в марте числа заказов на маркетплейсе на 27%, 
а оборота — на 24% по сравнению с февралем.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Весна межвоенная
Теодор Курентзис и musicAeterna исполнили Стравинского

В Петербурге (на сцене Большо
го зала филармонии) и Москве 
(в Большом зале консерватории) 
прошли концерты оркестра и хо
ра musicAeterna. Под управле
нием Теодора Курентзиса про
звучали «Симфония псалмов» 
(1930) Игоря Стравинского и его 
же «Персефона» (1934) — «мело
драма» для оратора, солиста, 
танцоров, хора и оркестра. О пе
тербургском концерте, где в роли 
Персефоны выступила актриса 
Ксения Раппопорт, рассказывает 
Владимир Дудин.

 
 
 
 
 
еодор Курентзис, обосно‑

вавшись в петербургском Доме ра‑
дио, методично, от концерта к кон‑
церту в Большом зале филармонии 
или Академической капелле приу‑
чает к тому, что проходных, случай‑
ных программ не бывает: каждая 
фиксирует температуру Времени. 
В свой долгий и счастливый перм‑
ский период он беспечно, почти как 
ребенок, позволял себе все, что забла‑
горассудится, прибегая к оперному, 
балетному, симфоническому ресур‑
су, приглашая в свои проекты музы‑
кантов, режиссеров и художников 
из‑за рубежа. Перебравшись же на бе‑
рега Невы и попав в усложнившиеся 
исторические обстоятельства, начи‑
ная с пандемии, маэстро стал эко‑
номней в средствах и каждый свой 
выход на большую сцену просчи‑
тывает как крупное высказывание. 
Такими были Четырнадцатая сим‑
фония Шостаковича, исследующая 
феномен смерти, программа «Тихая 
музыка» из медленных частей Баха, 
Моцарта, Бетховена, Брамса, Чайков‑
ского, Равеля, Шостаковича, Барбера 
и Пярта, которую вместе с пианист‑
кой Полиной Осетинской они испол‑
няли в темном зале Капеллы.

«Симфонию псалмов» и «Персефо‑
ну» Стравинского, написанные друг 
за другом, Курентзис поставил в один 
вечер неспроста. Оба сочинения, ко‑
торые для удобства каталога маркиру‑
ют «неоклассицистским периодом», 
представляют причудливый син‑
тез светского и духовного, сакраль‑

ного и профанного, свидетельствуя 
в то же время о многообразии религи‑
озного опыта. «Симфония псалмов», 
как следует уже из названия, выро‑
сла на сопряжении симфонического 
и ораториального жанров: в «Хрони‑
ке моей музыкальной жизни» компо‑
зитор писал о том, что «форма симфо‑
нии, завещанная XIX веком» мало его 
занимала, а хотелось ему создать «не‑
что органически целостное», осно‑
ванное на «большом контрапункти‑

ческом развитии». Размышляя над 
звуком будущего опуса, он решил со‑
единить хоровой и инструменталь‑
ный ансамбли, вспомнив о «взгля‑
дах старых мастеров». Текстами 
стали фрагменты Псалтири — 38, 39 
и 150‑й псалмы, а результатом экспе‑
риментального синтеза — новый ви‑
ток развития вокальной симфонии, 
широко распахнувшей двери в ХХ 
век к Пярту, Бриттену, Пендерецко‑
му. Псалмы в сопровождении оркес‑
тра отвечали модернистско‑архаиче‑
скому дискурсу в русле евразийства 
1930‑х, попутно отражая искания эку‑
менизма и новую религиозность 
межвоенного времени.

По счастью, композитор получил 
полную свободу выбора художест‑

венных средств от своего друга Сер‑
гея Кусевицкого, сделавшего ему 
заказ к 50‑летию Бостонского сим‑
фонического оркестра и впоследст‑
вии дирижировавшего премьеру. 
В неклассическом составе оркестра 
из струнных — только контрабасы, 
остальное — группы деревянных 
и медных духовых, два фортепиано, 
а также мужской, женский и детский 
хоры. У Теодора Курентзиса свобода 
тяготела к осознанной необходимо‑
сти: дирижер такт за тактом последо‑
вательно сосредотачивался на балан‑
се и соразмерности деталей и целого, 
на неспешности и медитативности 
развертывания музыкальной ткани. 
Но увлекался процессуальностью дра‑
матургии и давал слушателю без труда 

узнать в этой партитуре автора «Сва‑
дебки» и «Весны священной». В пер‑
вых двух псалмах остро ощущались 
истовость, напряженность и нервоз‑
ность молитвы («Дай облегчение мне, 
чтобы я отдохнул прежде, чем отой‑
ду и уже не будет меня», «увидят мно‑
гие и убоятся, и надеяться будут на Го‑
спода»). Третья часть со 150‑м псалмом 
(Laudate Dominum, «Хвалите Бога 
во святых его») это напряжение пол‑
ностью снимала, словно отпуская 
грехи в момент неприкрыто мело‑
дичной «Аллилуйи», напомнившей 
о мелодизме «Реквиема» Верди.

Нежную, по‑французски утончен‑
ную «Персефону» (о которой в «Хрони‑
ке моей жизни» Стравинский пишет 
в 1934‑м как о своем последнем сочи‑

нении, хотя впереди его ждало еще 
много новой музыки) стоило испол‑
нить на петербургской филармониче‑
ской сцене хотя бы уже для того, что‑
бы услышать голос актрисы Ксении 
Раппопорт в роли богини плодоро‑
дия и преисподней. Мелодраму Стра‑
винского на либретто Андре Жида 
Теодор Курентзис исполнял прежде 
не раз в Перми — а также в мадрид‑
ском Teatro Real: тогда, в те време‑
на, когда театром руководил Жерар 
Мортье, «Персефону» вместе с «Иолан‑
той» Чайковского ставил Питер Сел‑
ларс. Но теперь весь текст, выросший 
из античного гимна Деметре, звучал 
особенно ошеломляюще: таинства 
древних элевсинских мистерий нео‑
жиданно получали совершенно дру‑
гой, несколько эзоповский подтекст. 
«Куда же вы унеслись, запахи, пес‑
ни, вестники Любви? Я вижу толь‑
ко мертвые листья. Луга без цветов 
и пустые нивы оплакивают веселое 
время года. Все вокруг будто стонет 
протяжно, все вокруг ждет возврата 
весны»,— говорит Персефона.

Когда‑то эту героиню играла Ида 
Рубинштейн, по желанию которой 
и была написана «Персефона»,— 
она совмещала роли танцовщицы 
в лоне своей парижской труппы 
и чтицы. Ксения Раппопорт своей 
чувственно‑декадентской деклама‑
цией на французском напомнила 
о том, как много лет назад выходила 
на сцену Петербургской филармо‑
нии в роли Жанны д’Арк в оратории 
Онеггера «Жанна д’Арк на костре» 
(вот бы услышать ее в ней снова, те‑
перь уже вместе с коллективом Тео‑
дора Курентзиса). Маэстро делал все 
для того, чтобы огромный состав 
оркестра и хора создавал впечатле‑
ние внутренней наполненности 
речи Персефоны, аранжировал му‑
зыкальность ее присутствия. В этом 
ореоле интересным казался и но‑
вый тенор Егор Семенков в партии 
Эвмолпа, жреца Деметры, идеаль‑
но попавший в стиль. Свою послед‑
нюю реплику Персефона произне‑
сла на русском: «Я видела то, что там 
происходит, что скрыто от света дня, 
и не могу забыть скорбную правду… 
Не закон, а моя любовь ведет меня, 
и я шаг за шагом спускаюсь по ступе‑
ням, которые ведут в глубины чело‑
веческого отчаяния».

ПОВТОРНЫЙ ПРОКАТ КИНОКЛАССИКА

Похвала хрупкости
На экранах «Нежная кожа» Франсуа Трюффо

Миниретроспектива фильмов 
Франсуа Трюффо в повторном 
прокате завершается на этой 
неделе его «Нежной кожей». 
В этой картине, с треском про
валившейся на Каннском фе
стивале 1964 года, видит одну 
из жемчужин французского кино 
Андрей Плахов.

 
 
 
й предшествовала «Жюль 

и Джим» — мелодрама из эпохи де‑
каданса и мировых войн. «Нежная 
кожа» на первый взгляд выглядит 
менее сложной, даже простоватой. 
Между тем эта очередная «декла‑
рация любви» без исторических 
костюмов, без жанрового сдвига, 
в заурядно‑мещанской оболочке 
не становится менее таинственной 
или, по определению режиссера, ме‑
нее «ужасной».

В «Жюле и Джиме» играла Жанна 
Моро, в «Нежной коже» Трюффо снял 

Франсуазу Дорлеак. Она сыграла 
стюардессу Николь — «переменчи‑
вую, как летняя погода, и неудержи‑
мую, как реактивный лайнер»: так 
охарактеризовал эту героиню один 
из журналистов 1960‑х. В стюардессу 
во время командировки в Лиссабон 
влюбляется профессор Пьер Лашне, 
специалист по Бальзаку. Они пыта‑
ются поддерживать отношения в Па‑
риже, но девушка неожиданно ухо‑
дит в тот момент, когда обо всем уже 
знает жена профессора. Она прячет 
под плащ ружье и идет в кафе, чтобы 
отомстить неверному супругу.

Это была бы обычная мелодра‑
ма, если бы не Дорлеак и не Трюф‑
фо. Они встретились в 1962 году — 
и тоже во время командировки: 
группа французских кинематогра‑
фистов была приглашена в Изра‑
иль. Ситуация как в «Нежной коже»: 
хотя Трюффо только что развел‑
ся, его экс‑супруга Мадлен Морген‑
штерн надеется его вернуть и нена‑
видит новых подруг мужа. Франсуа 

и Франсуазу сближает не только 
имя, но и любовь к книгам, кото‑
рыми они обмениваются. Франсу‑
аза вовсю делает карьеру: вчераш‑
няя манекенщица Диора, сегодня 
она едет в Бразилию сниматься 
с Жан‑Полем Бельмондо в «Человеке 
из Рио», завтра ее ждет роль у Трюф‑
фо, который, естественно, в нее 
влюблен и пишет ей письма, наме‑
ренно делая ошибку в ее имени, ко‑
торое теперь звучит как «Фрамбуа‑
за», то есть «Малина».

Конечно, в «Нежной коже» Дорле‑
ак не играет себя, а Трюффо не опи‑
сывает их отношения. Фабулу 
он построил на другом своем, уже 
завершившемся, романе, но, бес‑
спорно, одушевляет эту фабулу но‑
вое чувство. Его alter ego, интеллек‑

туала с нежной кожей, играет Жан 
Дезайи, которого Трюффо явно не‑
долюбливает. И пользуется взаимно‑
стью: типичный случай ревнивых 
и недоверчивых отношений режис‑
сера, влюбленного в свою актрису, 
и актера, которому поручено быть 
«исполняющим обязанности» — 
то есть играть влюбленность от име‑
ни и по поручению.

И все равно фильм получает‑
ся прекрасным. Дорлеак, стоящая 
на трапе самолета в твидовом костю‑
ме, на тоненьких шпильках и в раз‑
дуваемом ветром шелковом платоч‑
ке, воплощает обаяние и загадку 
«новой волны». Каждый кадр этого 
черно‑белого фильма — само изяще‑
ство, которого кинематограф после 
1960‑х годов уже никогда не смо‑
жет достичь. Нежность кожи и хруп‑
кость человеческой материи гово‑
рят о том, как трудно, практически 
невозможно сохранить равновесие 
чувств, избежать ошибок и обид. 
Вместе с ушедшей Николь‑Дорлеак 
спец по Бальзаку теряет все, и рас‑
ставание с жизнью после этого сов‑
сем не страшно. Поэтому фильм гру‑
стен, но не трагичен: худшее уже 
произошло.

«Нежная кожа» выходит в Канне 
одновременно с «Шербурскими зон‑
тиками», и на первый взгляд необъ‑
яснимый провал Трюффо очевиден 
рядом с триумфом Жака Деми. Хотя 
ни один фильм не лучше и не хуже 
другого: они просто разные, как 
разные играющие в этих фильмах 
Франсуаза Дорлеак и ее младшая се‑
стра Катрин, изначально носившая 
ту же фамилию, а потом поменяв‑
шая ее на Денев. Их столкновение — 
фильмов и актрис — обозначило 
кризис «новой волны» и переоценку 
ее ценностей. В этой обновленной 
системе ценностей оказывается бо‑
лее уместна Денев с ее классическим 
«монолитным» типом, чем Дорлеак 
с ее нервной изменчивостью.

Денев не играла в «Нежной ко‑
же», она только иногда приходи‑
ла на съемки поддержать сестру. 
«Нежная кожа» вышла в 1964‑м. Це‑
нивший талант Франсуазы Трюф‑
фо пророчил ей большое будущее 
и обещал снимать ее каждые шесть 
лет, в шутку назначив ей свидания 
в 1970, 1976 и 1982 году. На этой 

цифре он остановился. Трюффо уй‑
дет из жизни в 1984‑м, Дорлеак по‑
гибнет в автокатастрофе совсем ско‑
ро после «Нежной кожи», в 1967‑м. 
Вместо нее на свидания придет дру‑
гая мадемуазель Дорлеак — Катрин 
Денев. Придет в почти назначенные 

часы. На три года она станет спут‑
ницей жизни Трюффо. Она сыгра‑
ет в его фильмах «Сирена с „Мисси‑
сипи“» (1969) и «Последнее метро» 
(1980). Первый еще можно отнести 
к рецидивам «новой волны», вто‑
рой — это просто классика.

Т

Е

Каждый кадр фильма — 
само изящество, которого 
кинематограф после 
1960х годов уже никогда 
не сможет достичь   
ФОТО LES FILMS DU CARROSSE

Под управлением Тео
дора Курентзиса реплики 
Персефоны (Ксения 
 Раппопорт) не потеряли  
ни в изяществе,  
ни в сакральности   
ФОТО СЕРГЕЯ МИСЕНКО
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Сегодня в Астане открывается матч за 
титул чемпиона мира по шахматам. Для 
России он выглядит шикарным шансом 
вернуть себе после перерыва, дливше-
гося более полутора десятилетий, очень 
дорогое звание, ставшее вакантным, по-
сле того как в прошлом году от него от-
казался норвежец Магнус Карлсен. Рос-
сийский гроссмейстер Ян Непомнящий, 
уже имеющий опыт участия в чемпион-
ском поединке и в течение нескольких 
сезонов находящийся в отличной фор-
ме, выглядит, если верить самым про-
стым наблюдениям, довольно явным 
фаворитом в противостоянии с не имею-
щим такого опыта и находившимся в по-
следнее время в форме, вызывавшей 
вопросы, китайцем Дин Лижэнем. Про-
блема в том, что простые наблюдения 
могут оказаться в данном случае хитрой 
ловушкой.

атч за титул чемпиона 
мира по шахматам, который официаль-
но откроется сегодня в Астане, а стартует 
первой из предусмотренных регламентом 
14 партий с классическим контролем вре-
мени в воскресенье, и в самом деле тянет 
представить чуть ли не щедрым подарком 
России в жутко сложный для нее с точки 
зрения борьбы за престижные междуна-
родные призы период. Это звание деся-
тилетиями было предметом ее гордости, 
символом отечественного превосходства 
в особенном, наиболее прочно ассоцииру-
ющемся с интеллектуальным потенциалом 
спортивном жанре. Советский шахматист 
Михаил Ботвинник впервые завоевал его 
в 1948 году, и за следующие полвека СССР 
лишь раз, и то ненадолго расстался с ним, 
когда в 1972-м на вершину взлетел амери-
канский гений Роберт Фишер. После его 
взлета там царили исключительно гении 
отечественные: Анатолий Карпов, Гарри 
Каспаров (внесен в реестр иностранных 
агентов), Владимир Крамник.

Доминирование закончилось в 2007 
году, когда в придуманном Международ-
ной шахматной федерацией (FIDE) чемпи-
онском турнире в Мехико Крамник отстал 
от индийца Вишванатана Ананда. В следую-
щие полтора десятилетия в России созрело 
немало хороших шахматистов, но ни один 
из них не дозрел именно до такого уровня, 
чтобы вернуть ей статус главной в шахма-
тах страны. Ближе всех к титулу оказыва-
лись Сергей Карякин и Ян Непомнящий, 
добиравшиеся в 2016 и 2021 годах до пое-
динков за титул. Однако оба проигрывали 
норвежцу Магнусу Карлсену, который, ото-
брав его у Ананда десять лет назад, владел 
им так крепко, что казалось, будто бы не от-
даст никому уже никогда.

Так вот, казахстанский шанс Яна Непом-
нящего выглядит, конечно, по сравнению 
с шансами предыдущими — шансом Каря-
кина и его собственным, первым из двух,— 
не просто большим, а грандиозным. Его про-
тивником в матче будет не Магнус Карлсен, 
который, словно решив скопировать глав-
ные детали уникальной биографии Фишера, 
летом 2022 года, как когда-то американец, 
неожиданно отказался от титула, сослав-
шись на дефицит мотивации, а Дин Лижэнь.

По идее, столкновение гроссмейстеров, 
представляющих одну генерацию (россия-
нину 32 года, китайцу 30 лет), располагаю-
щихся в рейтинге по соседству, на второй 
и третьей строчках сразу вслед за Магнусом 
Карлсеном,— это столкновение примерно 
равных друг другу шахматных бойцов. Но 
тот, кто захочет вдруг именно Дин Лижэня 

назвать его фаворитом, точно рискует на-
рваться на обвинения в глупом фрондерст-
ве, выпадая из длиннющего ряда шахмат-
ных титанов, включающего, например, 
Гарри Каспарова, у которых нет никаких 
сомнений, что фаворит тут Ян Непомня-
щий. Вопрос в масштабе его преимущест-
ва: крохотное оно или все-таки достаточно 
увесистое?

Все понятно. На какой фактор ни кинь 
взгляд, везде у российского гроссмейстера 
либо плюсик, либо жирный плюс.

Ян Непомнящий сейчас переживает без-
условный карьерный взлет, настолько дол-
гий, что совершенно не похож на такую 
вспышку, которая в любой момент может 
угаснуть, стоит на нее подуть легкому ветер-
ку. На протяжении уже нескольких сезонов 
он играет так, что в шахматном сообществе 
сформировалось что-то наподобие консен-
суса: если и есть у Магнуса Карлсена достой-
ный преемник, то правильнее, что ли, Не-
помнящего не найти, как ни старайся.

В эти несколько сезонов уместились два 
выигранных россиянином кандидатских 
турнира, в каждом из которых ему противо-
стояли семь оппонентов высочайшего клас-
са. В первом — том, что предшествовал его 
дубайскому матчу с Карлсеном и проходил 
в Екатеринбурге,— Непомнящий победил 
просто уверенно. Во втором — прошлогод-
нем в Мадриде — в манере Терминатора, 
топчущего тяжеленной ногой всех, кто по-
падается у него на пути. И даже чемпион-
ский поединок, хотя формально он обернул-
ся катастрофой Непомнящего и завершился 
досрочно, при счете 4:0 в пользу Карлсена, 
некоторое время подтверждал мнение о воз-
можностях россиянина. В пяти стартовых 
партиях Карлсену он не уступал, а покатил-
ся вниз после обидного поражения в мара-
фонской шестой, которое кого угодно сбило 
бы с ритма.

У Дин Лижэня в эти сезоны никаких 
по-настоящему ярких успехов нет. Более 
того, в Астану он попал, строго говоря, слу-
чайно, заменив в мадридской восьмерке 
дисквалифицированного за публичную под-
держку военной спецоперации на Украине 
Сергея Карякина и заскочив на флажке на 
второе место, превратившееся вскоре в пре-
тендентское из-за демарша Магнуса Карлсе-
на. Собственно, тот рывок на кандидатском 
турнире с выигрышем «на заказ» в заключи-
тельном туре у американца Хикару Накаму-
ры — это и есть единственный шахматный 
подвиг Дин Лижэня в текущем десятилетии. 
И то он остался в густой тени триумфально-
го марша Непомнящего.

В личных встречах в «классике» у Яна Не-
помнящего превосходство почти символи-
ческое — три победные партии против двух 
у Дин Лижэня. Но особое значение имеют 
свежие столкновения. А они случились 
тоже в Мадриде. Во втором круге, когда Не-

помнящий уже создал железобетонный от-
рыв, была ничья, а в первом туре турнира 
в любимом китайцем английском начале 
россиянин черными буквально растерзал 
его, все время наседая, нагнетая давление, 
вынуждая совершать судорожные движе-
ния, чтобы убежать от череды угроз. И ту 
партию можно ведь считать идеальной ил-
люстрацией стилистической разницы меж-
ду Непомнящим и Дин Лижэнем. Описывая 
достоинства российского шахматиста, из-
вестный английский гроссмейстер и шах-
матный автор Дэниел Кинг недавно сказал, 
что «безумно тяжело играть против челове-
ка, который вообще не ошибается». Но это 
отнюдь не исчерпывающая характеристи-
ка, потому что за скобками остаются гиб-
кость, глубочайшие знания дебютов и вкус 
к острым «счетным» позициям. А у Дин Ли-
жэня сформировался образ игрока скорее 
осторожного, чем решительного, предпочи-
тающего действовать «от противника». Та-
кая стратегия явно не лучший козырь в чем-
пионском матче, в котором без риска верх 
не взять.

«Разминка» перед выступлением в Ка-
захстане у Яна Непомнящего тоже вышла 
удачнее, чем у Дин Лижэня. Китаец в янва-
ре фактически провалился на супертурнире 
в Вейк-ан-Зе, россиянин в феврале едва не 
выиграл супертурнир в Дюссельдорфе.

Наконец, есть аргумент, совсем уж непро-
биваемый. Тезис насчет бесценности опы-
та поединков за титул с их специфическим 
графиком, специфическим градусом напря-
жения уже давным-давно превратился в об-
щее место. И в любом прогнозе по поводу 
астанинского матча, от шахматной леген-
ды или обычного обзорщика из YouTube, он 
необходимый ингредиент, лишь добавляю-
щий ясности картине, такой с виду прият-
ной для Яна Непомнящего, у которого этот 
матч в жизни, каким бы болезненным ни вы-
шел его исход, уже был. И вроде бы на упо-
минании о нем в дискуссии о раскладе сле-
дует ставить точку.

Но в действительности гораздо умест-
нее была бы запятая, а следование на пер-
вый взгляд железным аргументам, как ни 
странно, может быть равнозначно движе-
нию прямиком в хитро замаскированную 
временем и стереотипами ловушку. Ска-
жем, потому что, оценивая Дин Лижэня, все 
дружно акцентируют внимание на его по-
следних сезонах, испорченных пандемией 
коронавируса и введенными в связи с ней 
на его родине жестокими ограничениями 
на выезд, которые на время лишили китай-
ца международной практики и тонуса, и за-
бывают о том, что до них, во второй полови-
не десятилетия прошлого, он перекрывал 
не покорявшийся Непомнящему феноме-
нальный рубеж в 2800 рейтинговых бал-
лов, рвал супертурниры, а бывало, жесто-
ко бил самого Магнуса Карлсена и часто 
играл как раз в той манере, сочетающей на-
глость со сдержанностью, что вполне подхо-
дит для чемпионских матчей. А еще потому, 
что, произнося банальную фразу о необхо-
димости опыта чемпионских матчей, ни-
кто не заглядывает в историю. Возможно, 
он и не является лишним, но Эмануилу Ла-
скеру, Хосе Раулю Капабланке, Александру 
Алехину, Максу Эйве, Михаилу Талю, Тигра-
ну Петросяну, Роберту Фишеру, Гарри Каспа-
рову, Владимиру Крамнику и Магнусу Карл-
сену — десяти из 16 чемпионов мира — он 
не понадобился. Они выигрывали чемпи-
онские матчи с первой попытки. Не так уж 
этот опыт, видимо, и бесценен.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Поединок без короля
В Астане открывается матч за титул чемпиона мира  
между Яном Непомнящим и Дин Лижэнем

Руководство «Челси»,  занимающего 
лишь 11-е место в чемпионате Анг-
лии, но готовящегося к четвертьфина-
лу Лиги чемпионов против мадридского 
«Реала», сделало довольно неожидан-
ный ход — вернуло на пост главного тре-
нера Фрэнка Лэмпарда. На данный 
момент лучший бомбардир в исто-
рии лондонского клуба, уже возглав-
лявший его с 2019 по 2021 год, но пока 
не добившийся каких-либо успехов на 
тренерском поприще, выглядит вре-
менной фигурой. Последним местом 
работы Лэмпарда был «Эвертон», кото-
рый под его руководством превратил-
ся в одного из аутсайдеров Английской 
премьер- лиги (АПЛ).

елси» объявил о заключении 
контракта до конца сезона с главным тре-
нером Фрэнком Лэмпардом. 44-летний ан-
гличанин оказался уже четвертым специ-
алистом, которому доведется руководить 
лондонским клубом по ходу нынешнего се-
зона. Он начинал его под руководством То-
маса Тухеля, которого в сентябре сменил 
Грэм Поттер, уволенный, в свою очередь, 3 
апреля. А на предыдущий матч АПЛ, завер-
шившийся на своем поле нулевой ничьей 
с «Ливерпулем», «Челси» выводил испанец 
Бруно Сальтор.

В целом нынешний сезон складывается 
для «Челси» катастрофически неудачно. За де-
вять туров до конца чемпионата Англии он 
занимает 11-е место, отставая от четвертого 
места, «зоны Лиги чемпионов», на 11 очков. 
Кроме того, лондонцы уже выбыли из Куб-
ка Англии и Кубка Английской лиги. Поэто-
му единственным шансом спасти сезон для 
них является Лига чемпионов, в которой они 
дошли до четвертьфинала и в среду проведут 
первую встречу на этой стадии с «Реалом».

В такой ситуации назначение Фрэнка Лэм-
парда выглядит неожиданностью. Его пре-
дыдущий период работы в «Челси», с лета 
2019 года по зиму 2021-го, получился край-
не невразумительным, притом что потенци-
ал у того состава, как выяснилось чуть позже, 
был огромный. Команда, которая под руко-
водством Лэмпарда занимала лишь девятое 
место в чемпионате Англии, через несколько 
месяцев после его увольнения, уже с Томасом 

Тухелем, не только финишировала четвертой 
в первенстве, но и выиграла Лигу чемпионов. 
Следующим местом работы Фрэнка Лэмпар-
да стал «Эвертон». Прибегнув к его услугам 
в январе 2022 года ровно на 12 месяцев, из-
вестный клуб из Ливерпуля с довольно силь-
ным подбором исполнителей вынужден сей-
час бороться за выживание.

Впрочем, решению нынешних хозяев 
«Челси» Тодда Бёли и Бедада Эгбали все-та-
ки можно найти свое объяснение. Очевид-
но, что Сальтор выглядел крайне слабой фи-
гурой. Войдя в штаб Поттера семь месяцев 
назад, он не имел даже минимального опы-
та тренерской работы. Тем временем перед 
противоборством с «Реалом» лондонцам тре-
бовался специалист, который, с одной сто-
роны, обладал бы определенной квалифи-
кацией, а с другой — был бы готов принять 
на себя удар на случай вполне возможно-
го фиаско. И легендарный Лэмпард, кото-
рый забил за «Челси» 211 голов, что являет-
ся клубным рекордом, и до сих пор остается 
любимцем болельщиков, прекрасно подхо-
дит на эту роль.

Парадоксальность нынешней ситуации 
состоит в том, что ни «Челси», ни Фрэнк Лэм-
пард практически ничего не теряют. Прио-
брести же оба могут много — если, конечно, 
новому тренерскому штабу чудесным обра-
зом удастся быстро улучшить игру команды 
и обеспечить результат в Лиге чемпионов. 
Если же у Лэмпарда ничего не выйдет, то ле-
том его контракт просто не продлят.

Тем временем у Бёли и Эгбали есть воз-
можность основательно рассмотреть другие, 
более статусные кандидатуры. В их перечень 
входят и немец Юлиан Нагельсман, недавно 
потерявший работу в «Баварии», и испанец 
Луис Энрике, который работал в сборной 
Испании и «Барселоне», а недавно, по дан-
ным британской прессы, побывал в Лондоне 
и представил руководству «Челси» свой план 
развития клуба. В том же списке, по данным 
Daily Mail, находится Антонио Конте, освобо-
жденный в марте от работы в «Тоттенхеме». 
Он приводил «Челси» к победе в чемпионате 
Англии весной 2018 года. Как бы то ни было, 
приветствуя возвращение Лэмпарда в своем 
официальном заявлении, хозяева «Челси» 
подчеркнули, что «скрупулезный процесс 
поиска постоянного главного тренера» про-
должается.

Евгений Федяков

КАДРЫ

«Челси» нанял тренера  
для «Реала»
Перед четвертьфиналом Лиги чемпионов 
лондонцы вернули на пост наставника  
Фрэнка Лэмпарда

Последним участником второго этапа 
полуфинальной стадии «Пути регионов» 
«Фонбет» Кубка России стал «Красно-
дар». Он обыграл «Ростов» в серии пе-
нальти после ничьей в основное время 
со счетом 1:1.

раснодарский матч наверняка заста-
вил тех, кто его видел, вспомнить о другой 
встрече — мартовской в Санкт-Петербурге, 
в которой сборная России встречалась с ирак-
ской. Одной из его «фишек» было стремление 
игравшего в воротах хозяев Сергея Песьякова 
начать атаку не выносом, а аккуратным пасом 
в ноги партнеру. То есть ничего плохого в нем, 
конечно, нет, но получался прием у Песьяко-
ва так плохо, что мяч прикатывался не в свои, 
а в чужие ноги. Российскую сборную тогда 
уберегли от беды защитники, приходившие 
незадачливому в роли распасовщика врата-
рю на подстраховку.

Если кто-то думал, будто Песьяков после 
петербургского аттракциона выбросил трен-
довую, но опасную привычку на помойку, то, 
как выяснилось, он сильно ошибался. В сере-
дине первого тайма игры с «Краснодаром» он 

внешне спокойно, не обращая внимания на 
обозначавшего прессинг оппонента, вышел 
с мячом к границе штрафной и аккуратно от-
правил его вперед. А там, впереди, был, ко-
нечно, не кто-то из ростовчан, а Эдуард Спер-
цян, который, наверное, и не подозревал, что 
счет удастся открыть настолько легко: просто 
нужно не промахнуться по пустым воротам. 
И это был жутко обидный для «Ростова» ляп, 
так как играл он в принципе недурно.

Впрочем, после перерыва ростовчане быс-
тро все исправили. И их гол стал следствием 
уже не чужой ошибки, а собственной искус-
ности. Комбинация была хороша, как и завер-
шивший ее удар в угол Романа Тугарева.

Потом матч через череду упущенных шан-
сов вырулил к серии пенальти. А в ней все ре-
шил промах молодого ростовчанина Данилы 
Прохина, запустившего мяч над переклади-
ной и выбросившего свою команду из Кубка.

«Краснодар» стал последним, четвертым 
участником второго этапа полуфинальной 
стадии «Пути регионов». Вместе с ним в ней 
сыграют «Спартак», «Крылья Советов» и пред-
ставляющий второй по рангу российский 
футбольный дивизион «Акрон». Жеребьевка 
пар состоится в пятницу.

Алексей Доспехов

«ФОНБЕТ» КУБОК РОССИИ

«Краснодар»  
выжил в перестрелке
Он выкинул «Ростов» из турнира  
в серии пенальти

В матче за титул чемпиона мира 
Яну Непомнящему (справа),  
возможно, придется иметь дело 
совсем не с тем Дин Лижэнем,  
которого он обыграл на кандидат-
ском турнире в Мадриде  ФОТО FIDE

Футболисты «Краснодара» (на фото — Эдуард Сперцян) в основное время  
воспользовались ошибкой ростовского вратаря, а в серии пенальти —  
промахом соперников с одиннадцатиметровой отметки  ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

«Ч

Р Е Г Л А М Е Н Т
М А Т Ч  З А  Т И Т У Л  
Ч Е М П И О Н А  М И Р А

Матч за титул чемпиона мира пройдет в гостинице 
The St. Regis в Астане. Поединок состоит из 14 партий 
с классическим контролем времени (два часа на первые 
40 ходов, час на следующие 20, 15 минут на оставшу‑
юся часть партии с добавлением 30 секунд за каждый 
сделанный ход, начиная с 61‑го). Партии состоятся 
9, 10, 12, 13, 15, 16, 18, 20, 21, 23, 24, 26, 27 и 29 апре‑
ля. В случае ничьей 30 апреля будет сыгран тай‑брейк. 
В его рамках противники сначала играют четыре партии 
в быстрые шахматы (контроль — 25 минут с добавлени‑
ем десяти секунд за каждый ход), а при ничьей — ми‑
ни‑матч в блиц (контроль — пять минут с добавлением 
трех секунд за ход). Если равенство сохранится и после 
двух таких матчей, будут сыграны мини‑поединки с еще 
более жестким контролем — 3 минуты на партию с до‑
бавлением двух секунд за ход.

Призовой фонд матча — €2 млн. 60% фонда доста‑
нется победителю, 40% — проигравшему.
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